
Не смотря 
на цены
Наметился дефицит 
контактных линз

В России возник дефицит самых 
популярных контактных линз Acu-
vue, на долю которых приходит-
ся половина импорта этой про-
дукции в страну. Производитель 
американская Johnson & John-
son на фоне высокого спроса ог-
раничила отгрузки сетям, фак-
тически введя квотирование, 
чтобы избежать вымывания то-
вара. Из-за проблем с логисти-
кой увеличились сроки поставок 
линз и других компаний, вклю-
чая Bausch & Lomb, CooperVision, 
 Alcon. Дефицит будет увеличи-
ваться, считают участники рын-
ка, а цены продолжат расти.

О том, что в рознице возник дефи-
цит контактных линз Acuvue от John-
son & Johnson (J&J), „Ъ“ рассказали 
представители трех салонов оптики. 
Непросто заказать продукцию и в он-
лайне. В linzi.ru (сеть «Оптик Сити») 
сейчас линзы Acuvue оформляют-
ся только по предзаказу, говорится 
на сайте сервиса. В интернет-мага-
зине «Очкарик» обещают доставить 
линзы до пункта самовывоза в нача-
ле мая. В колл-центрах обеих сетей 
„Ъ“ сообщили, что ожидают постав-
ку в конце апреля. 

Acuvue — самый популярный 
в России бренд линз. По данным 
«Счастливого взгляда», в сети на эти 
линзы приходится 50% продаж линз 
в рознице и 70–80% — в онлайне. По 
подсчетам RNC Pharma, в 2021 году 
в РФ завезено Acuvue на 5,4 млрд руб., 
или 55% от общего объема импорта.

J&J 29 марта объявила о прекраще-
нии поставок в РФ средств личной ги-
гиены, но это не касалось линз. Про-
блемы с Acuvue начались в марте, 
когда производитель ограничил от-
грузки запрашиваемых розницей 
объемов, поясняют два представите-
ля сетей салонов оптики. Компания 
отгружала линзы до 10 марта полно-
стью, а потом поставляла только спе-
циализированные товары, например, 
линзы при астигматизме, говорит ру-
ководитель направления закупок 
направления «Мягкие контактные 
линзы» сети «Счастливый взгляд» Вик-
тория Кособуцкая. По ее словам, по-
ставки возобновились 1 апреля, но 
в небольшом объеме, сейчас сеть об-
служивает заказы, сделанные в марте.

«Из-за повышенного спроса стан-
дартный месячный объем в нашей 
сети был выбран за первые десять 
дней марта»,— говорит управляю-
щий партнер «Интероптики» Евгений 
Веселов. Тогда же, по его словам, сеть 
захотела увеличить объемы отгрузок 
Acuvue, но в J&J сообщили, что вве-
ли квотирование для розницы, и до 
апреля заказать дополнительные пар-
тии было невозможно. «В начале апре-
ля мы получили партию и закрыли 
потребности, но только частично»,— 
отмечает господин Веселов. 
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Происки англосанкций
США и их союзники усиливают давление на Россию
США и Великобритания в среду  ввели 
очередной пакет санкций в  отношении 
России. На сей раз — из-за «зверств 
на Украине, в том числе в Буче». Под ог-
раничительные меры попали несколько 
ключевых российских банков и госпред-
приятий, высокопоставленные чинов-
ники и их родственники. Ожидалось, 
что о новых антироссийских санкциях 
объявит и Евросоюз, однако в Брюссе-
ле что-то пошло не так. В Москве настаи-
вают на том, что в Буче имела место сре-
жиссированная украинской стороной 
«грубая и циничная провокация», и обе-
щают ответить на действия «недружест-
венных государств». 

«Мы не успокоимся, 
пока Украина не победит»
В сообщении о новых антироссийских санк-
циях на сайте Белого дома сказано, что США 
налагают «серьезные и немедленные эко-
номические издержки на путинский ре-
жим за его зверства на Украине, в том числе 
в Буче». «В рамках этих усилий Соединен-
ные Штаты объявляют о разрушительных 
экономических мерах по запрету новых ин-
вестиций в Россию и вводят самые суровые 
финансовые санкции против крупнейше-
го российского банка и нескольких наибо-
лее важных государственных предприятий 
РФ, а также против российских чиновников 
и членов их семей»,— уточняется далее. 

Под новые ограничения попали Сбер-
банк, Альфа-банк и связанные с ними компа-
нии (подробнее см. материал на сайте „Ъ“), 
а также ряд российских госпредприятий 
(их перечень будет обнародован 7 апреля, 
но уже известно, что в них не войдут компа-
нии из энергетического сектора). В черный 
список США также внесены 18 физических 
лиц, среди которых: губернатор Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов, руководитель 
ФТС России Владимир Булавин, глава ад-
министрации Кремля Антон Вайно, зам-
пред Совета безопасности Дмитрий Медве-
дев, премьер-министр Михаил Мишустин, 
глава Минфина Антон Силуанов, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, вице-премьер, пол-
пред президента в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрий Трутнев, полпред 
президента в Северо-Кавказском федераль-
ном округе Юрий Чайка, министр юстиции 

Константин Чуйченко. Им отныне запрещен 
въезд на территорию США, а их активы там 
(если таковые будут обнаружены) подлежат 
блокировке. Под санкции также попали су-
пруга и дочь главы МИД РФ Сергея Лавро-
ва. В пресс-релизе Белого дома сказано, что 
в черный список внесены и «взрослые дети» 
Владимира Путина.

Ввела в среду санкции и Великобри-
тания. «Сегодня мы активизируем нашу 
кампанию (давления.— „Ъ“), чтобы поло-
жить конец ужасной войне Путина с по-

мощью некоторых из наших самых жест-
ких санкций,— заявила глава МИДа Лиз 
Трасс.— Вместе с нашими союзниками 
мы показываем российской элите, что они 
не могут умыть руки от зверств, совершен-
ных по приказу Путина. Мы не успокоимся, 
пока Украина не победит». 

Среди основных решений Лондона — за-
морозка активов Сбербанка (в координации 
с США) и Московского кредитного банка, 
а также полный запрет на инвестиции в Рос-
сию. Кроме того, к концу 2022 года Великоб-
ритания планирует перестать зависеть от рос-
сийского угля и нефти, а также как можно 
скорее после этого прекратить импорт газа. 
Со следующей недели также будет запрещен 
экспорт России ключевого нефтеперераба-

тывающего оборудования. Действия против 
ключевых российских стратегических от-
раслей и госпредприятий включают запрет 
на импорт продукции из железа и стали.

Санкции коснулись и восьми физических 
лиц: председателя правления Газпромбан-
ка Андрея Акимова, основателя «Фосагро» 
Андрея Гурьева, гендиректора «Газпром неф-
ти» Александра Дюкова, гендиректора АЛРО-
СА Сергея Иванова, владельца контрольно-
го пакета акций «Акрона» Вячеслава Кантора, 
гендиректора ПАО КАМАЗ Сергея Когогина, 
главы НОВАТЭКа Леонида Михельсона и фут-
болиста московского «Локомотива» Бориса Ро-
тенберга (сын бизнесмена Бориса Ротенберга). 
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новости | Генпрокуратуре хотят дать право 
запрещать деятельность СМИ —3

новости | МВД намерено ликвидировать должность 
начальника полиции — замруководителя ОВД —4
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Владимир Жириновский —3
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Президент США Джо Байден 
одобрил новые «разрушительные 
для России экономические меры» 
и останавливаться на этом не 
собирается  ФОТО MANDEL NGAN / AFP

Подписной  
индекс 50060

П1125

Бизнесу  
не хватает полета
Деловая авиация пошла на приземление

Проблемы российских коммерческих 
авиакомпаний в полной степени про-
явились и в деловой авиации. Уже три 
профильных перевозчика прекратили 
полеты, треть частных владельцев рас-
продают самолеты с дисконтом. Запре-
ты на обслуживание строго соблюдают 
даже в «дружественных странах», гово-
рят участники рынка, часть флота при-
ходится возвращать лизингодателям. 
Цены на перелеты оставшимися борта-
ми выросли в 1,5–2 раза. Мнения игро-
ков о перспективах бизнес-авиации ра-
зошлись: одни говорят о полном крахе, 
другие рассчитывают, что выживут.

Как выяснил „Ъ“, с начала действия ан-
тироссийских санкций три крупные авиа-
компании, работающие в сегменте деловых 
перевозок, прекратили полеты. Так, соглас-
но Flightradar24, с 26 февраля не выполняет 
рейсы «Сириус Аэро», в чей собственности 
и управлении было десять самолетов Em-
braer Legacy и Hawker. Девять из них, по дан-
ным сервиса, перегнали в Ригу — по словам 

источников „Ъ“, «решение принято собствен-
ником». Еще один Hawker с 10 марта в Стамбу-
ле. В компании отказались от комментариев.

Прекратила полеты и BJET, управлявшая 
шестью самолетами. Два из них пришлось 
вернуть лизингодателю, четыре проданы, 
уточнил гендиректор компании Алексей 
Бутримов. Клиенты, по его словам, летали 
в основном в Европу и Юго-Восточную Азию, 
но с конца февраля столкнулись с отказами 
обслуживания в том числе «нейтральных» 
стран. «Западные компании, такие как Shell, 
отказывали даже в заправке»,— говорит го-
сподин Бутримов.

Бизнес-авиация, считает топ-менеджер, 
под угрозой «фактического истребления», 
перевод в российский реестр по сути обну-
ляет стоимость борта, обслуживание невоз-
можно: «Нет вторичного или серого рын-
ка запчастей. Например, Bombardier Global 
7500 — это единичные самолеты, на них не-
возможно найти комплектующие». 
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Алмазы идут пеплом
Европейские ювелиры  
отказываются от продукции АЛРОСА

На состоявшемся на днях в  Женеве 
 крупнейшем часовом салоне мира 
Watches & Wonders несколько марок 
объявили, что приостанавливают за-
купки бриллиантов из российских ал-
мазов. От них уже отказались такие из-
вестные бренды, как, например, Cartier 
и Tiffany & Co. Формально европейские 
санкции российского сырья не касают-
ся и поставки не ограничены. Марки де-
лают это сами в знак протеста, и, как 
опасаются эксперты, их примеру могут 
последовать другие участники рынка. 
Заменить российские алмазы непросто, 
и отказ от них вызовет рост цен, поста-
вив одновременно под вопрос произ-
водственные планы АЛРОСА.

На пресс-конференции в Женеве в ходе 
завершившегося 5 апреля салона Watch-
es & Wonders руководители швейцарской 
люксовой группы Richemont, включаю-
щей, в частности, такие марки, как Cartier, 
Van Cleef & Arpels, Piaget и Jaeger-LeCoultre, 
объявили о своем демонстративном выходе 
из состава Совета по ответственной ювелир-

ной практике — Responsible Jewelry Coun-
cil (RJC). Поводом стало присутствие среди 
1,5 тыс. членов совета российской АЛРОСА.

Еще 3 марта представитель АЛРОСА до-
бровольно покинул кресло в совете ди-
ректоров RJC. Но, по мнению швейцар-
ской группы, само членство российской 
компании в RJC противоречит его уставу. 
Совет был создан в 2005 году после скан-
дала с «кровавыми бриллиантами» специ-
ально для того, чтобы, отслеживая и сер-
тифицируя происхождение драгоценных 
камней, исключить использование дохо-
дов от торговли алмазами для финансиро-
вания военных действий. «С 24 февраля 
к нам больше не поступают алмазы из Рос-
сии»,— заверил управляющий директор 
Richemont Жером Ламбер.

С подобной инициативой выступили 
и французская группа Kering, владеющая 
ювелирными брендами Boucheron, Pomel-
lato, DoDo и Qeelin, а также принадлежащая 
теперь LVMH американская Tiffany & Co.
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Санкции из-за военной опера-
ции России на Украине потребу-
ют пересмотра до сих пор ори-
ентированной на внешние рын-
ки промышленной госполити-
ки страны, констатировали экс-
перты ВШЭ в докладе к Ясинской 
(Апрельской) международной на-
учной конференции университе-
та. В условиях экспортных огра-
ничений и неопределенности 
межстрановых отношений оцен-
ка промышленных успехов ком-
паний по доле экспорта и при-
вязка к ней господдержки ста-
новятся де-факто неактуальны-
ми. Новой метрикой, как показы-
вают эксперты, может стать уро-
вень сервисизации промышлен-
ных компаний: доля услуг в них 
коррелирует с производитель-
ностью и конкурентоспособно-
стью. Однако развитие серви-
сов в промышленности потребу-
ет частичной либерализации им-
порта услуг.

В свежем докладе к апрельской 
конференции Высшей школы эко-
номики группа авторов под руко-
водством директора Центра иссле-
дований структурной политики 
ВШЭ Юрия Симачева представила 
доклад «Услуга за услугу: сервисиза-
ция промышленности требует но-
вой промышленной политики». До-
кумент всесторонне описывает фе-
номен и эффекты от «сервисиза-
ции» (роста доли услуг в деятельно-
сти) промышленности: особенности 
сервисизированных экономик, ме-
сто РФ в глобальной сервисизации, 
а также ее эффекты для российских 
предприятий.

Сам процесс сервисизации пред-
полагает не только рост объема при-
обретаемых и предоставляемых 
промышленными компаниями ус-
луг, но и их более глубокую инте-
грацию в производственную и экс-
портную деятельность, что вызы-
вает трансформацию бизнес-моде-
лей самих компаний и изменение 

их роли в цепочках создания стои-
мости. Исследование показало, что 
компании с интенсивной сервиси-
зацией (участие услуг во всей цепоч-
ке создания стоимости) более кон-
курентоспособны и производитель-
ны. Так, производительность уве-
личивается вместе с ростом числа 
сфер, в которых у компании суще-
ствуют сервисы.

Напомним, в последние годы 
промышленная политика России 
учитывала для подтверждения кон-
курентоспособности компаний их 
экспортную активность — внешние 
рынки служили подтверждением 
более высокой эффективности биз-
неса. Однако санкции вносят в эту 
оценку искажения, и требуется но-
вая метрика для ранжирования ком-
паний, в том числе в вопросах рас-
пределения субсидий: идея господ-
держки компаний, которые дают 
большую отдачу на вложенные сред-
ства за счет производительности, 
в правительстве прижилась. В ВШЭ 

называют таким индикатором сер-
висизацию. «По нашим оценкам, 
важна интенсивность сервисиза-
ции: чем больше число сфер, в кото-
рых компания представляет серви-
сы, тем более вероятно, что она явля-
ется экспортером»,— указывают ав-
торы доклада. 

По данным исследователей, боль-
шинство компаний промышленно-
сти РФ (88%) предоставляют услуги: 
чаще всего они заняты торговлей 
(42% сервисизированных компани-
й), строительными услугами (13%) 
и операциями с недвижимостью (7%). 
Развитие сервисов является ответом 
на вызовы внешней среды и требо-
вания контрагентов, при этом в ком-
паниях осознают, что услуги способ-
ствуют повышению прибыли в кра-
ткосрочном периоде и конкуренто-
способности и рыночной стоимости 
в долгосрочном. Что касается госпо-
литики, пока исследователи отмеча-
ют отсутствие интереса регуляторов 
к поощрению сервисизации. Напри-

мер, стратегия развития обрабатыва-
ющей промышленности фиксирует 
недостаток компетенций, характер-
ных для экономики услуг, но не со-
держит мероприятий по их совер-
шенствованию. Об отсутствии коор-
динации между производством това-
ров и услуг на уровне промполитики 
свидетельствует и разделение в целе-
полагании в сфере развития экспор-
та услуг и товаров, отмечают авторы. 
Барьером же для развития сервисов 
может стать политика импортозаме-
щения: российский сектор услуг зна-
чимо отстает по уровню производи-
тельности труда, при этом импорт-
ные и отечественные услуги не всег-
да взаимозаменяемы. «В условиях 
высоких барьеров на внешних рын-
ках необходима точечная проактив-
ная либерализация импорта тех ус-
луг, которые являются критически 
важными для ключевых секторов 
российской экономики»,— конста-
тируют авторы.

Диана Галиева

Сервис как признак конкурентоспособности
В ВШЭ предлагают пересмотреть промышленную политику в пользу услуг

 мониторинг

сегодняшнее 
число 16,6

процента составила годовая инфляция по состоянию на 1 апреля 2022 года, подсчитало Мин
экономики на основе наблюдений Росстата за потребительскими ценами с 26 марта по 1 апреля. По срав
нению с предыдущей неделей показатель в годовом выражении ускорился почти на процентный пункт, став 
максимальным с марта 2015 года. Недельная инфляция, впрочем, замедляется, прежде всего благодаря 
снижению цен на непродовольственные товары — автомобили и электронику, изза снижения спроса и укре
пления курса рубля. Недельные темпы роста цен на продовольствие и медикаменты замедлились. Между 
тем текущая ценовая динамика уже по итогам апреля может привести к годовой инфляции в 20%.

ДОМОХОЗЯЙСТВА

Потребление больше  
не привлекательно

Свежее данные «Ромир» о динамике 
индексов недельных расходов и не-
дельного среднего чека в РФ с 28 
марта по 3 апреля фиксируют сни-
жение средних расходов на 4,6% 
(на 245 руб., до 5,1 тыс.), а чека — 
на 2,4% (на 16 руб., до 643 руб.) 
за неделю (cм. график). В годовом 
выражении средние номинальные 
расходы выросли на 3,7%, а чек — 
на 7,5% (45 руб.). Учитывая, что, 
по оценке Минэкономики, годовая 
инфляция на начало апреля соста-
вила 16,6% (см. «Сегодняшнее чис-
ло»), падение реального потребле-
ния домохозяйств в начале апреля 
после ажиотажного спроса февра-
ля—марта составило порядка 13%.

Обновленный на начало апреля 
макроэкономический консенсус-про-
гноз FocusEconomics предполагает, 
что в 2022 году частное потребление 

в России снизится на 14% (в 2021 
году росло на 8,2%), оборот розни-
цы — на 11,8% (плюс 8,2%), реаль-
ные зарплаты — на 11,7% (2,8%), 
а безработица вырастет до 7,1% 
(с 4,8%). При этом, судя по измене-
ниям и разбросу оценок, риски ухуд-
шения даже таких прогнозов вели-
ки. Так, еще месяц назад консен-
сус предполагал снижение частно-
го потребления на 2,3%, теперь же 
разброс оценок падения показателя 
среди участников апрельского про-
гноза составляет 6–20,3%. Оценки 
перспектив безработицы составляли 
4,8%, их разброс теперь — 4,6–10% 
соответственно. 

Ожидается, что сильнее все-
го кризис отразится на потребле-
нии и инвестициях (консенсус — ми-
нус 20,6%, до объявления вчераш-
него пакета санкций, включающих 
запрет на новые вложения из США 
и Великобритании), тогда как благо-
даря высокому показателю чистого 
экспорта (см. „Ъ“ от 4 апреля) и дей-
ствующим ограничениям по капи-
тальным операциям актуальный про-
гноз предполагает снижение ВВП 
лишь на 8,4% (месяц назад — плюс 
0,7%), разброс оценок — от минус 
0,7% до минус 16%.

На этом фоне к концу марта ин-
декс экономической уверенности 
(отражает оценку россиянами эконо-
мической ситуации в стране) вырос 
на 13 процентных пунктов, достигнув 
максимального показателя за все 
четыре волны исследования (минус 
11). 41% россиян считает, что страна 
находится в экономическом кризисе 
и еще 39% — что в стране существу-
ют некоторые экономическое про-
блемы. При этом среди людей, вы-
бирающих ТВ в качестве источника 
информации, индекс экономической 
уверенности выше (минус 5 пунктов) 
по сравнению с теми, кто не смотрит 
телевизор (минус 23 пункта).

Алексей Шаповалов

3000

4000

5000

6000

7000

ДИНАМИКА НЕДЕЛЬНЫХ НОМИНАЛЬНЫХ 
РАСХОДОВ РОССИЯН (РУБ.)

ИСТОЧНИК: РОМИР.

2020–2021

4936

5119

47*

*НОМЕР НЕДЕЛИ.

49 51 1 3 5 7 9 11 13

2021–2022

Динамика инфляции в РФ (% в год)

16,6

0

5

10

15

20

04.03.21 11.03.21 18.03.22 25.03.22 01.04.22

Госдума одобрила вчера два законопроекта, сни-
жающих налоги на интеллектуальную собствен-
ность. На три года (а для малого и среднего бизне-
са — на пять лет) возвращается прежде действовав-
шая льгота по налогу на прибыль в отношении иму-
щественных прав компаний на товарные знаки, тех-
нологии, изобретения и пр. После применения та-
кой меры в 2018–2019 годах власти фиксирова-
ли желаемый рост объема нематериальных активов 
на балансе компаний с 4,9 трлн руб. в 2017 году до 
6,2 трлн руб. в 2020-м. Второй принятый проект — 
передача в рамках франшизы прав на большую 
часть интеллектуальной собственности освобожда-
ется еще и от НДС.

Законопроект о возвращении льготы по налогу на 
прибыль в отношении имущественных прав на резуль-
таты интеллектуальной деятельности (РИД; речь идет, 
например, о брендах, технологиях, изобретениях, базах 
данных) вчера одобрен Госдумой в первом чтении. Со-
гласно проекту, бизнес сможет не учитывать при опреде-
лении базы налога на прибыль доходы в виде таких прав, 
выявленных компаниями при инвентаризации своего 
имущества и имущественных прав. Срок действия льго-
ты — 2022–2024 годы для крупных компаний, 2022–2026 
годы для малых и средних. Оговаривается, что она бу-
дет действовать в отношении РИД, созданных начиная 
с 2021 года. 

По действующим правилам компания, оформляя свои 
права на РИД, должна заплатить налог на прибыль в раз-
мере 20% от их стоимости. Как сообщало Минэкономи-
ки на этапе разработки проекта (см. „Ъ“ от 6 октября 2021 
года), 95% российских компаний учитывают нематери-
альные активы на балансе по стоимости уплаченной 
госпошлины (например, за экспертизу товарного зна-
ка и выдачу свидетельства о его регистрации — это око-
ло 30 тыс. руб.), что снижет доходы при передаче третьим 
лицам лицензий на интеллектуальную собственность, 
а также размер компенсаций за ее неправомерное ис-
пользование.

В 2018–2019 годах бизнес уже освобождался от этого на-
лога — для того чтобы дать компаниям стимул ставить не-
материальные активы на баланс по их реальной стоимо-
сти. Новый этап, как пояснил вчера замглавы Минэкономи-
ки Владислав Федулов, связан с тем, что двухлетнего срока 
действия льготы оказалось недостаточно в силу длительно-
сти процедуры инвентаризации. При этом, отмечают в ве-
домстве, эффект от льготы был: если в 2017 году объем не-
материальных активов на балансе компаний оценивался 
в 4,9 трлн руб., то к концу 2020-го он достиг 6,2 трлн руб. Ин-
вестиции в интеллектуальную собственность выросли за 
этот период с 443 млрд руб. до 822 млрд руб. По итогам трех 
кварталов 2021 года показатель составил 576 млрд руб.— 
в ведомстве ожидают, что возобновление льготы позволит 
«поддержать эти тренды в текущих условиях». 

Вчера также был одобрен во втором и третьем чтени-
ях законопроект об освобождении операций по передаче 
исключительных прав, в частности, на изобретения, по-
лезные модели, ноу-хау, а также прав на их использова-
ние по франшизе, от НДС. Эта льгота, в отличие от префе-
ренции по налогу на прибыль, не будет распространять-
ся на передачу товарных знаков. 

Резидент экспертного клуба Центра стратегических 
разработок Андрей Гусев отмечает, что льгота по прибы-
ли направлена на поддержку IT-отрасли — для нее про-
блема выявления и регистрации РИД стоит довольно 
остро. Член генсовета «Деловой России» Ильдар Шайхут-
динов отмечает, что «сейчас главный актив бизнеса — не-
материальный — имеет нулевую стоимость, но на самом 
деле его ценность гораздо выше, чем у остальных активов 
компании». Постановка РИД на баланс без уплаты нало-
га позволит увеличить собственный капитал компаний 
и сократить долю заемного в балансе, что улучшит их кре-
дитные рейтинги и снизит ставки по кредитам. «Самые 
богатые компании мира делают деньги на интеллекту-
альной собственности — например, в США при продаже 
бизнеса 80% стоимости приходятся на нематериальные 
активы»,— добавляет эксперт. 

Евгения Крючкова

Льгота для собственности с интеллектом
Госдума освободила регистрируемые бренды и технологии от налога

Замглавы Минэкономики Владислав Федулов вчера объ-
яснял Госдуме, что двух лет на безналоговую регистрацию 
интеллектуальной собственности оказалось недостаточно

Глобальные компании, вовлечен-
ные в мировые производствен-
но-сбытовые цепочки, смогли 
восстановиться после вызванно-
го пандемией кризиса успешнее, 
чем фирмы, ориентированные 
в основном на внутренние рынки, 
утверждают эксперты Всемир-
ного банка (ВБ). Они предлага-
ют государствам поддерживать 
именно глобальные компании, 
укрепляя международные связи 
и предоставляя им информацию 
о потенциальных рынках, продук-
тах и покупателях. Эта рекомен-
дация ВБ не вполне вписывается 
в намечающийся сейчас тренд на 
сворачивание глобализации и от-
каз от сложившихся мировых це-
почек поставок.

На базе опросов бизнеса в 45 стра-
нах в рамках проекта Business Pulse 

(май—сентябрь 2020-го, октябрь 
2020-го — март 2021-го и апрель—ок-
тябрь 2021 года), а также таможенных 
данных по 20 государствам аналити-
ки Всемирного банка выяснили, что 
глобальные корпорации, работаю-
щие по всему миру, как правило, вос-
станавливались от последствий кови-
да быстрее, чем компании, ориенти-
рованные только на внутренний ры-
нок. При этом на начальном этапе 
глобальные корпорации пострадали 
от пандемии сильнее — они столкну-
лись с более заметным падением про-
даж и снижением числа стран-пар-
тнеров. Отметим, что этот эффект из-
начально большего падения наблю-
дался и в РФ: российские экспортеры 
в период первого этапа антиковид-
ных ограничений столкнулись с бо-
лее выраженным падением выручки 
в сравнении с компаниями, ориенти-

рованными лишь на внутренний ры-
нок (см. „Ъ“ от 9 ноября 2021 года).

В ВБ указывают, что глобальные 
компании восстанавливались бы-
стрее благодаря поиску новых спосо-
бов адаптации цепочек поставок даже 
в условиях карантина и сильной нео-
пределенности. Такие фирмы смогли 
быстрее провести цифровизацию, по-
менять рынки и источники ресурсов, 
представить новые продукты. Финан-
совую неустойчивость лишь косвен-
но вовлеченных в мировой рынок 
компаний аналитики связали с их 
меньшими рыночными возможно-
стями. У таких фирм нет влияния на 
глобальные цепочки поставок, и они 
в любой момент могут столкнуться 
с тем, что их заказы будут отменены, 
а контракты — не исполнены.

В ВБ считают, что государствам сле-
дует продолжать оказывать помощь 

именно глобальным компаниям — 
и их размер не имеет значения. Ана-
литики банка полагают, что государ-
ствам следует поддерживать меж-
дународные связи, предоставляя та-
ким фирмам информацию о потен-
циальных рынках, продуктах и поку-
пателях, а также открывать им доступ 
к передовому опыту в области управ-
ления и цифровых технологий. 

Отметим, что в последнее вре-
мя в развитых странах расширяет-
ся дискуссия о нарушении сложив-
шихся глобальных связей. Генди-
ректор одной из крупнейших инве-
стиционных компаний мира Black-
Rock Лоренс Финк в ежегодном 
письме акционерам 24 марта зая-
вил, что начало военной операции 
РФ на Украине положило конец гло-
бализации — оно еще больше под-
стегнет инфляцию, заставив компа-

нии отказаться от сложившихся гло-
бальных цепочек поставок на фоне 
роста затрат. Глава JPMorgan Джеймс 
Даймон в аналогичном послании от-
метил, что компании США должны 
перестроить свои цепочки поставок 
в пользу контрагентов внутри стра-
ны и ближайших союзников (см. „Ъ“ 
от 5 апреля). Он также призвал США 
вернуться в региональное Трансти-
хоокеанское партнерство (11 стран, 
включая Австралию, Канаду, Мекси-
ку и Японию), из которого Вашинг-
тон вышел в январе 2017 года. Фак-
тически речь ведется о переходе от 
глобализации к системе региональ-
ных экономических блоков — и на 
этом фоне рецепты ВБ по выходу из 
кризисов через поощрение расши-
рения связей корпораций могут не 
сработать.

Георгий Смирнов

Неисповедимые пути глобализации
ВБ предлагает выходить из кризиса, укрепляя рвущиеся цепочки поставок
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Группа депутатов от разных фракций (кроме КПРФ) во главе с пред-
седателем комитета Госдумы по безопасности Василием Пискаре-
вым (ЕР) внесла законопроект с поправками к нескольким законам, 
которые, по словам авторов, позволят дать «оперативный симме-
тричный ответ на недружественные действия в отношении россий-
ских средств массовой информации». При этом под закон подпадут 
и российские СМИ в случае их «противоправных действий». Законо-
проект, в частности, наделяет Генпрокуратуру правом внесудебного 
отзыва лицензий у печатных СМИ: до сих пор сделать это можно было 
лишь через суд. Медиаюристы и представители медиарынка опаса-
ются, что инициатива может привести к мгновенной остановке любых 
независимых СМИ, тогда как ее авторы считают, что проект отвечает 
условиям информационной войны, а у медиа сохранится возмож-
ность обжаловать блокировку.

Согласно поправкам, в случае запрета (ограничения) на территории ино-
странного государства деятельности российского СМИ «в качестве ответной 
меры» на основании решения генпрокурора или его заместителей в Рос-
сии может быть запрещена (ограничена) деятельность иностранного СМИ, 
зарегистрированного на территории этой страны и распространяющего 
свои материалы в России по лицензионному договору или через российское 
юридическое лицо. Такое решение влечет за собой запрет на распростране-
ние материалов этого СМИ (в том числе в интернете), их хранение, на учре-
ждение им в России юридических лиц либо участие в них, а также прекра-
щение аккредитации его корреспондентов.

В законе об информации расширяется перечень видов противоправной 
информации — в него предлагается включить дискредитацию вооружен-
ных сил, призывы к воспрепятствованию их использования, а также к вве-
дению санкций в отношении России, ее граждан и юрлиц. Поправки вводят 
в закон новую статью о порядке ограничения доступа к информационным 
ресурсам, на которых неоднократно размещалась противоправная инфор-
мация: в случае установления такого факта генеральный прокурор получит 
право обратиться в Роскомнадзор «с требованием о принятии мер по посто-
янному ограничению доступа к такому информационному ресурсу». Пред-
лагаемая новая статья закона о СМИ также наделяет генерального прокуро-
ра и его заместителей правом признать регистрацию СМИ недействитель-
ной и прекратить действие лицензии на вещание в случае распространения 
«недостоверной информации». Недостоверная информация может, в част-
ности, относиться к мерам, принимаемым для обеспечения безопасности 
населения и территорий, оскорблять общественную нравственность, выра-
жать неуважение к государству и его органам, дискредитировать использо-
вание вооруженных сил РФ, содержать призывы к участию в несанкциони-
рованных публичных мероприятиях, а равно к введению санкций против 
России и ее граждан.

Авторы законопроекта объясняют свою инициативу «нарастающим рас-
пространением противоправной информации в интернете, требующим 
введения оперативных правовых мер пресечения распространения опас-
ного интернет-контента». «В условиях нагнетания антироссийской инфор-
мационной повестки важным является установление правового режима ра-
боты с российскими СМИ и организациями вещания, при котором проти-
воправная деятельность СМИ и вещателей… будет пресекаться решениями 
органов прокуратуры»,— говорится в пояснительной записке.

По словам соавтора поправок Евгения Ревенко (ЕР), законопроект соот-
ветствует вызову времени: «Мы живем в состоянии информационной вой-
ны, фейки распространяются мгновенно». А поправки позволят оператив-
но на это реагировать и усилят ответственность за цитирование недостовер-
ной и противоправной информации, поясняет господин Ревенко. СМИ, не-
согласные с решением о блокировке и лишении лицензии, смогут оспорить 
его в суде, говорит депутат.

Представители КПРФ не поддерживают проект, поскольку в нем «много 
полномочий отдается генпрокурору», сказал „Ъ“ депутат Александр Ющен-
ко: «Понятно, время такое, когда требуются ответные меры. Но когда это за-
кончится, возможность расправиться с любым СМИ останется».

Запрет на цитирование может быть распространен на все заблокирован-
ные в РФ СМИ, а не только на те, что будут заблокированы в рамках ответных 
российских санкций, говорит адвокат юридической фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Тельман Оганесян. Специального примечания по примене-
нию запрета только в рамках настоящей статьи нет, отмечает он, и это «по-
зволит широко толковать данную норму на практике». Запрет на цитиро-
вание может быть распространен и на обычных пользователей, считает го-
сподин Оганесян, для которых не будет исключена административная и уго-
ловная ответственность «в зависимости от содержания распространяемой 
информации».Проект подразумевает возможность стремительной останов-
ки выпуска печатных СМИ по аналогии с блокировкой интернет-ресурсов, 
только путем изъятия свидетельства о регистрации, указывает руководи-
тель Центра защиты прав СМИ Галина Арапова (и госпожа Арапова, и Центр 
внесены в реестр иноагентов). «Остановка выпуска печатного издания сей-
час занимает месяцы и сводится к судебному разбирательству, но теперь его 
остановку предлагается ускорить, и изменения могут быть фатальными,— 
говорит она.— Отзыв свидетельства о регистрации у печатного СМИ по тре-
бованию генпрокурора означает, что СМИ не сможет выходить под тем же 
названием и в один момент потеряет бренд». Эксперт также опасается, что 
принятые во время проведения спецоперации акты останутся действующи-
ми и по ее завершении: «Работать сможет только тот, кто будет точно знать, 
что его не тронут». Обжалование ограничений работы интернет-СМИ новым 
проектом по сути исключается, отмечает госпожа Арапова: «Речь идет о по-
жизненной блокировке без возможности обжалования. Это не выдерживает 
никакой критики, это совершенно новый уровень». Галина Арапова отмеча-
ет, что «пожизненная блокировка» может быть распространена на случаи ра-
нее выявленных нарушений СМИ — например, публикации запрещенной 
информации, связанной с распространением наркотических средств, суи-
цидом или продажей дипломов. Для блокировки такие нарушения долж-
ны быть неоднократными, но период их совершения проектом не установ-
лен: «В течение года, месяца или какого времени СМИ должно неоднократ-
но что-то нарушить, чтобы его заблокировали пожизненно?»

Беглое знакомство с законопроектом показывает, что «он сделан, мягко 
говоря, неаккуратно и наспех», отмечает соавтор закона «О СМИ» Михаил 
Федотов: «Нам следовало бы бережнее относиться к собственной правовой 
системе, которая сложилась на базе действующей Конституции. Мы живем 
по ней уже три десятилетия, а не только последний месяц, и давайте сохра-
ним ее для будущей нормальной жизни. Для экстраординарных периодов 
есть другой инструмент — временные законы. Было бы правильнее подго-
товить законопроект об особом режиме функционирования СМИ в период 
проведения специальной военной операции на Украине. Иначе может по-
лучиться, что спецоперация закончится, а законы останутся с нами надолго, 
необоснованно ограничивая свободу мысли, слова, массовой информации, 
гарантированные Конституцией». Альтернативный вариант, по мнению го-
сподина Федотова,— задействовать правовые механизмы, предусмотрен-
ные законами о чрезвычайном и о военном положении: «В этих законах 
предусмотрены меры, ограничивающие свободу СМИ на определенной тер-
ритории и на конкретный период времени; никакого противоречия с Кон-
ституцией при этом не возникает». Предлагаемое расширение полномочий 
Генпрокуратуры в части признания недействительной регистрации СМИ 
вступает в противоречие с самим законом «О СМИ», отмечает господин Фе-
дотов. «Прекращение выпуска СМИ возможно только по решению суда, иск 
подает Роскомнадзор, Генпрокуратура там вообще не при чем,— поясняет 
он.— При этом ст. 16 закона „О СМИ“ дает прокуратуре возможность обра-
титься с иском о приостановлении или о прекращении выпуска СМИ в слу-
чае распространения экстремистских материалов. Механизмы ответствен-
ности в законе уже все есть, и не надо создавать между ними противоречия».

Норма проекта, предусматривающая «зеркальный ответ на репрессии 
в отношении российских СМИ за рубежом», кажется Михаилу Федотову 
«правильной по смыслу, но неудовлетворительной по исполнению». По его 
словам, такая форма реагирования предусмотрена в ст. 55 закона «О СМИ» 
еще с 1991 года: «Правительство РФ вправе установить ответные ограниче-
ния в случае дискриминации российских журналистов. Новый проект рас-
ширяет это правило, но делает это юридически безграмотно. Достаточно 
вспомнить, что закон „О СМИ“ не содержит понятия „иностранные СМИ“, 
если не считать СМИ-иноагентов, и может регулировать только вопросы рас-
пространения их продукции на территории РФ».

Мария Макутина, Валерия Лебедева, Мария Старикова

Вместо печати
Внесен законопроект, позволяющий 
генпрокурору отзывать лицензии СМИ

Депутаты узнали о смерти Вла-
димира Жириновского на засе-
дании Госдумы от спикера Вяче-
слава Володина. В ЛДПР заяви-
ли, что шокированы печальной 
новостью — несмотря на долгую 
болезнь партийного лидера, 
в партии до последнего были 
уверены, что он поправится. 
Партия объявила 40-дневный 
мораторий на решение кадровых 
вопросов, однако объявлено, 
что временно исполнять обязан-
ности главы фракции будет 
 Леонид Слуцкий.

Около 13:00 спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин объявил депутатам 
на заседании Думы, что после тя-
желой и продолжительной болез-
ни скончался Владимир Жиринов-
ский. По данным „Ъ“, о смерти ли-
дера ЛДПР в Госдуму сообщил его 
сын, бывший депутат Игорь Лебе-
дев: он попросил сотрудников ап-
парата палаты сделать так, чтобы 
люди узнали печальную новость 
не из СМИ, а от первых лиц. Сам го-
сподин Лебедев, как и другие род-
ственники Владимира Жиринов-
ского, простился с ним в ЦКБ нака-
нуне, после того как врачи сообщи-
ли им, что бессильны. За неделю до 
этого у лидера ЛДПР на фоне пере-
несенного коронавируса отказали 
легкие, и он был подключен к ап-
парату искусственной вентиляции. 
Знакомые господина Жириновско-
го, бывшие с ним в клинике, утвер-
ждают, что несколько дней назад он, 
ненадолго придя в сознание, увидел 
печальные лица собравшихся и по-
казал им кукиш.

После официального сообщения 
спикера депутаты почтили память 
господина Жириновского минутой 
молчания и прервали заседание на 
час. Во время перерыва члены фрак-
ции ЛДПР вышли на пресс-подход. 
В центре стоял глава комитета по 
международным делам, член рос-
сийской делегации на переговорах 
с Украиной Леонид Слуцкий, рядом 
с ним — сенатор Елена Афанасье-
ва с черно-белым портретом лиде-

ра в молодости и глава комитета по 
социальной политике Ярослав Ни-
лов. Он и заговорил первым. Депу-
тат, ставший помощником Влади-
мира Жириновского еще в конце 
1990-х, обычно очень бойко высту-
пает перед журналистами, но сей-
час тяжело вздыхал после каждого 
слова, будто стараясь сдержать сле-
зы. «Произошла трагедия, ушел наш 
лидер Владимир Вольфович Жири-
новский, царство ему небесное»,— 
сказал он. Господин Нилов сооб-
щил, что фракция на своем заседа-
нии избрала единогласно исполня-
ющим обязанности главы фракции 
Леонида Слуцкого и все силы сосре-
доточит на подготовке к похоронам.

Господин Слуцкий был сдержан. 
Он отметил, что Владимира Жири-
новского «знает вся планета, этот че-
ловек предвидел многие знаковые 
ситуации для новой России», в том 
числе нынешние события на Укра-
ине. «Это человек, который трога-
тельно заботился, несмотря на свою 
внешнюю резкость, о каждом из тех, 
кто был рядом с ним»,— добавил де-
путат. Он подчеркнул, что ЛДПР не 
будет обсуждать кадровые вопросы 
в течение 40 дней, заметив, что Вла-
димир Жириновский был челове-
ком «глубоко верующим». «Вечная 
память»,— сказал новый глава фрак-
ции и перекрестился вместе с Яро-
славом Ниловым.

«Конечно, все шокированы. Не-
смотря на то что он тяжело болел, 
все просто отказывались верить 
в худший исход,— рассказал „Ъ“ 
пресс-секретарь партии Александр 
Дюпин.— Ни один даже не заикал-
ся обсуждать будущее после него, 
все до единого были уверены, что 
он исцелится и вернется. Новость 
о его кончине все восприняли как 
личную потерю. Вся фракция была 
буквально в слезах на экстренном 
собрании, которое прошло в Госду-
ме». Пока в партии объявлен соро-
кадневный мораторий на кадро-
вые или организационные реше-
ния, подтверждает собеседник „Ъ“ 
во фракции. По его словам, Леонид 

Слуцкий назначен врио руководи-
теля фракции, так как это необхо-
димо по регламенту; его кандидату-
ра выбрана как «консолидирующая 
фигура»: он не принадлежит ни к ка-
ким «кланам» внутри партии, «это 
позволит спокойно пройти самый 
сложный этап».

Тем не менее ЛДПР должна пред-
ложить кандидата из любой регио-
нальной группы своего предвыбор-
ного списка на замещение вакант-
ного депутатского мандата госпо-
дина Жириновского в течение 14 
дней со дня принятия Госдумой ре-
шения о прекращении его полномо-
чий. Об этом «РИА Новости» расска-
зал член ЦИК РФ Евгений Шевчен-
ко. Отметим, в конце марта в ЛДПР 
произошла перестановка: пост пер-
вого замруководителя центрально-
го аппарата партии вместо Сергея 
Каргинова занял Алексей Диденко. 
Самым же громким кадровым ре-
шением стала приостановка поли-
тической деятельности Игоря Лебе-
дева: в Думе седьмого созыва он был 
вице-спикером, однако перед июнь-
ским предвыборным съездом ЛДПР 
заявил, что на выборы не пойдет. 
Лидер партии позже сообщил, что 
это решение принималось «по обо-
юдному согласию».

Владимир Жириновский попал 
в больницу после заражения оми-
крон-штаммом коронавируса еще 
2 февраля. С тех пор неоднократно 
возникали слухи о его смерти. Од-
нако несмотря на все это, печаль-
ная новость как будто застала Госду-
му врасплох. В 17:00 все еще не было 
портрета в траурной рамке в холле 
первого этажа, пустовал и столик, 
на который кладут траурные цветы. 
В приемной фракции за стеклянной 
дверью с табличкой «Карантин! Не 
входить» не было ни души.

Одними из первых на новость 
о смерти господина Жириновско-
го откликнулись его политические 
оппоненты. Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов заявил, что не 
видит в ЛДПР замены столь ярко-
му политику. «Это внутренний во-

прос партии, но он возникает, ког-
да стране объявлена война, обло-
жили со всех сторон санкциями, 
когда требуется от всех политиче-
ских сил исключительная ответ-
ственность за военно-политиче-
скую операцию, борьбу с фашиз-
мом и нацизмом и за стабильное 
развитие нашей страны»,— напом-
нил господин Зюганов. Он отме-
тил, что «Жириновский был анти-
коммунистом, но в период дефолта 
(1998 год.— „Ъ“) поддержал созда-
ние антикризисного правительст-
ва и ряд позиций, предлагаемых 
КПРФ». «Осиротела партия ЛДПР, 
однозначно,— сказал журналистам 
председатель комитета Госдумы по 
развитию Дальнего Востока и Арк-
тики Николай Харитонов (КПРФ).— 
Но я думаю, найдут в себе силы, вос-
становятся и пойдут курсом, наме-
ченным еще в 1990-е годы». Госпо-
дин Харитонов заявил, что они с го-
сподином Жириновским были не 
«политическими врагами», а «пар-
ламентскими бойцами», и, несмо-
тря на их отчаянные споры на засе-
даниях Думы, он должен признать: 
лидер ЛДПР «всегда был за сильную 
Россию».

Первому вице-спикеру Госду-
мы Александру Жукову (ЕР) труд-
но представить заседания без Вла-
димира Жириновского: «Его яр-
кие, острые, содержательные вы-
ступления по самым острым вопро-
сам всегда привлекали внимание. 
Его политические прогнозы часто 
сбывались, хотя иногда выгляде-
ли на первый взгляд фантастиче-
скими». Отметим, за время болез-
ни господина Жириновского фрак-
ция ЛДПР нашла способ создать эф-
фект его присутствия на заседани-
ях: во время своих выступлений де-
путаты включали видеозаписи с его 
участием. Согласно данным ВЦИ-
ОМа, за последние два месяца рей-
тинг Владимира Жириновского вы-
рос с 29,1% до 45,9%.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина,  
Николай Сергеев

«Трудно представить  
заседания без Жириновского»
Как в Госдуме отреагировали на смерть лидера ЛДПР

Н Е К Р О Л О Г

6 апреля ушел из жизни Влади-
мир Жириновский — единствен-
ный из крупных действующих 
отечественных политиков, на-
чавший свою карьеру еще при 
советском президенте Михаиле 
Горбачеве и ставший в итоге од-
ним из символов новой, уже  
постсоветской России.

Выражение «ворвался в большую 
политику» давно уже стало журна-
листским штампом, но к описанию 
политической карьеры Владимира 
Жириновского оно подходит про-
сто идеально. В конце 1980-х годов 
политикой занялись многие люди, 
не имевшие к ней прежде никакого 
отношения, но у тех, кому удалось 
выйти в начале 1990-х на заметные 
роли, почти всегда был за плечами 
хоть какой-то партийно-хозяйст-
венный опыт. Но господин Жири-
новский буквально «пришел с ули-
цы» и с ходу застолбил себе место 
в отечественной истории как созда-
тель первой всесоюзной партии, 
официально зарегистрированной 
весной 1991 года после отмены зна-
менитой шестой статьи Конститу-
ции СССР (о руководящей и направ-
ляющей роли КПСС).

Той же весной над ним от души 
потешались участники Съезда на-
родных депутатов РСФСР, «чисто 
ради смеха» допустившие никому 
не известного, но очень красноре-
чивого юриста к первым выборам 
президента России (для выдвиже-
ния нужно было заручиться под-
держкой определенного числа пар-
ламентариев). По итогам июньско-
го голосования господин Жиринов-
ский занял третье место с 7,8% голо-
сов, уступив только Борису Ельци-
ну и экс-председателю Совета ми-
нистров СССР Николаю Рыжкову. 
А еще через два с половиной года, 
в декабре 1993-го, члены ЛДПР уже 
шумно праздновали в прямом теле-
эфире свою победу на первых выбо-
рах в Госдуму по партспискам, пере-
крывая дружными криками «Ура!» 
бормотание ошарашенных полито-
логов.

После этого Владимир Жиринов-
ский окончательно поселился на 
российском политическом олим-
пе, установив попутно несколько 
рекордов. Например, он единствен-
ный отечественный политик, уча-
ствовавший в шести из семи пре-
зидентских кампаний, и лидер од-

ной из двух партий (вместе с КПРФ), 
избиравшихся в Думу всех восьми 
созывов. К рекордам можно отне-
сти и его верность выбранному раз 
и навсегда политическому стилю: 
в 1990-е годы эпатировать избира-
телей, в том числе и в стенах парла-
мента, пытались многие политики, 
но до начала 2020-х свое знамя до-
нес только лидер ЛДПР.

Удивительно и то, что, позво-
ляя себе яростно и в самых жест-
ких, порой на грани фола, выра-
жениях клеймить даже близких 
к власти оппонентов — от ельцин-
ских либералов до путинских еди-
нороссов,— господин Жиринов-
ский никогда не впадал в «верхов-
ную немилость». Видимо, пото-
му, что в наиболее важные момен-

ты российской истории всегда вы-
бирал правильную сторону. В 1991 
году, еще не превратившись в сис-
темного политика, он выступал за 
ГКЧП и против Беловежских согла-
шений. Но уже осенью 1993-го не 
стал поддерживать мятежный Вер-
ховный совет в его схватке с Бори-
сом Ельциным, заработав тем са-
мым право участия в думских вы-
борах (наиболее радикальных оп-
понентов Кремля к ним не допусти-
ли). В 1999 году ЛДПР проголосова-
ла против объявления импичмен-
та президенту Ельцину, обеспечив, 
по сути, провал этой затеи комму-
нистов. А после избрания прези-
дентом Владимира Путина партия 
Владимира Жириновского стала 
одним из верных проводников его 

курса, хотя иногда и устраивала ло-
кальные «бунты на корабле» — как, 
например, осенью 2009 года, ког-
да три оппозиционные фракции 
(включая ЛДПР) ушли из зала засе-
даний Госдумы в знак протеста про-
тив «массовых фальсификаций» на 
выборах в Мосгордуму.

Тем же политическим чутьем, 
наверное, можно объяснить и мно-
гие легендарные «прогнозы Жири-
новского», самым раскрученным из 
которых в последние недели стало 
его «пророчество» о событиях на Ук-
раине. Еще в 90-е годы многие экс-
перты подмечали, что лидер ЛДПР 
часто вбрасывает в информацион-
ное пространство идеи, которые 
кремлевские чиновники уже все-
рьез обсуждают, но пока не хоте-
ли бы показывать свою к ним при-
частность. А инициированное го-
сподином Жириновским обсужде-
ние в СМИ позволяло протестиро-
вать реакцию общества на эти но-
вации и в зависимости от нее при-
нять то или иное решение. Среди 
инициатив, успешно прошедших 
такой «естественный отбор», ока-
зались, например, разделение Рос-
сии на семь губерний (воплотилось 
в форме федеральных округов), от-
мена прямых губернаторских вы-
боров и избрание Думы исключи-
тельно по партспискам.

Наконец, еще одним политиче-
ским рекордом Владимира Жири-
новского можно считать уникаль-
ный, по сути, для России опыт со-
здания успешной «вождистской 
партии». Лидер ЛДПР не только был 
фактически единственным ее «ли-
цом», но и тащил на себе все избира-
тельные кампании: лично возглав-
лял партсписки на выборах раз-
ных уровней, вплоть до муници-
пальных; месяцами путешествовал 
по России на знаменитых агитпое-
здах; без устали рубился на предвы-
борных теледебатах, даже если дру-
гие партии присылали на них от-
кровенных статистов.

В этом был главный секрет 
30-летнего успеха ЛДПР, но он же те-
перь станет и основной проблемой 
для осиротевшей партии. И об этом 
тоже еще с 90-х годов говорили мно-
гие политологи, предрекавшие, что 
как только у ЛДПР не станет Влади-
мира Жириновского — не станет 
и самой ЛДПР, по крайней мере в ее 
нынешнем виде. Но это уже, как го-
ворится, совсем другая история.

Дмитрий Камышев

Последний из первых
Умер Владимир Жириновский

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

А
З

А
К

О
В



4

Как стало известно „Ъ“, Кузь-
минский райсуд Москвы обратил 
в доход государства имущество 
бывшего первого заместителя на-
чальника управления капиталь-
ного строительства (УКС) службы 
обеспечения деятельности ФСБ 
Юрия Сулина и его родственников. 
У генерала, которого сейчас судят 
еще и за злоупотребление долж-
ностными полномочиями при за-
ключении и выполнении госкон-
трактов для нужд ФСБ, его жены, 
дочери, а также тестя и тещи кон-
фисковали автомобили, квартиру 
и дом с участком в Подмосковье. 
Сам господин Сулин в разговоре 
с „Ъ“ проверку военной прокура-
туры, на которую опиралось реше-
ние суда, назвал фиктивной.

Рассмотрение иска московского 
городского военного прокурора об 
обращении в доход государства ак-
тивов как самого Юрия Сулина, так 
и его родственников заняло у судьи 
Кузьминского райсуда Ирины Про-
ниной почти год. Основания для об-
ращения в суд у надзорного органа 
появились после соответствующей 
проверки, выявившей несоответст-
вие расходов полученным доходам 
за период работы Юрия Сулина на 
руководящих должностях в ФСБ.

После того как по этому делу на-
чалось истребование доказательств, 
процесс в сентябре 2021 года при-
шлось прервать на весьма длитель-
ный срок. Произошло это из-за того, 
что суд признал ненадлежащим ис-
следование специалистов, проводив-
ших оценку имущества семейства Су-
линых. Те якобы банально не могли 
объяснить, каким образом произво-
дили подсчеты. По словам же адвока-
та Александра Коршунова, представ-
лявшего интересы генерала, если 
бы прокуратура не нарушила закон 
(№230-ФЗ «О контроле за соответст-
вием расходов лиц, замещающих го-
сударственные должности, и иных 
лиц их доходам»), никакого иска и не 
было бы. «Начнем с того, что надзор-
ное ведомство просто перенесло 
в свой иск оценочный материал экс-
пертов из уголовного дела. При этом, 
когда выяснилось, что с 2010 по 2018 
год совокупный доход самого Сули-
на, его дочери, жены, а также тестя 
и тещи составил 45 млн 866 тыс. руб., 
а расходы за тот же период лишь око-
ло 22 млн руб., прокуратура произ-
вела корректировку. В перечень рас-
ходов, вопреки все тому же 230-му 
закону, включили стоимость инте-
рьера квартиры, дома, а также про-
водившихся там ремонтов. При этом 
оценку просто подгоняли под нуж-
ные цифры, чтобы было несоответ-
ствие доходов расходам»,— расска-
зал „Ъ“ адвокат Коршунов. Сам Юрий 
Сулин подтвердил „Ъ“, что в суде об-
ращал внимание на эти и целый ряд 
других нестыковок, но они не были 
приняты во внимание.

Суд назначил дополнительную 
оценочную экспертизу имущества, 
имеющего, как полагает прокура-
тура, коррупционное происхожде-
ние. Но оплатить ее предложил от-
ветчикам. Коммерческая структура 

запросила за это почти 2 млн руб. По-
сле того как Юрий Сулин отказался 
от этой услуги, в феврале 2022 года 
суд продолжил рассмотрение дела 
по уже имеющимся документам.

В итоге иск военной прокуратуры 
был полностью удовлетворен. В доход 
государства обратили три иномарки: 
самого Юрия Сулина, его жены и до-
чери, а также квартиру последней. По 
словам генерала, однокомнатная 
квартира была приобретена несколь-
ко лет назад за 3,5 млн руб. Тем же ре-
шением своего загородного дома ли-
шились тесть и теща генерала.

«Загородная недвижимость была 
куплена ими еще в 2010 году, вооб-
ще за рамками каких-либо прове-
рок, и я к ней никакого отношения 
не имею,— заявил „Ъ“ Юрий Су-
лин.— Во время прохождения служ-
бы я ежегодно подавал декларацию 
о доходах, и никаких претензий ко 
мне никогда не было. Считаю, что 
проведенная прокуратурой провер-
ка, на основании которой суд и при-
нял решение, это фикция. На самом 
деле ее просто не было». Получить 
комментарии по этому поводу в во-
енной прокуратуре „Ъ“ не удалось. 

У главного же ответчика, по его сло-
вам, осталась трехкомнатная квар-
тира в старом панельном доме пло-
щадью 66 кв. м. По словам генерала 
и его адвоката, решение Кузьмин-
ского райсуда будет обжаловано.

Напомним, что сейчас во 2-м За-
падном окружном военном суде 
в отношении Юрия Сулина рассма-
тривается уголовное дело о злоупо-
треблении должностными полно-
мочиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ). Бывший 
первый заместитель начальника УКС 
ФСБ, по версии Главного военного 
следственного управления СКР, допу-
стил его «при заключении и выпол-
нении госконтрактов для нужд ФСБ».

Речь в уголовном деле идет о том, 
что выделенные из бюджета в рам-
ках федеральной целевой програм-
мы «Государственная граница РФ 
2012–2020» на строительство по-
гранзастав в Крыму средства яко-
бы по распоряжению именно гене-
рал-майора Сулина были пущены 
на возведение жилых комплексов 
для сотрудников ФСБ в Севастополе, 
Армянске и Джанкое. Нанесенный 
ущерб следствие оценивает почти 
в 658 млн руб. На днях следствие за-
вершило по этому делу представле-
ние доказательств. Сам обвиняемый 
своей вины в инкриминированном 
преступлении не признает.

Олег Рубникович

Генерал ФСБ  
остался с «трешкой»
Конфискованы активы у чиновника,  
отвечавшего за капстроительство в спецслужбе

Как стало известно „Ъ“, полиция 
выявила еще одну схему выво-
да средств из России за границу. 
По версии следствия, порядка 
$24 млн были отправлены в Тур-
цию на закупку стройматериа-
лов, а затем использованы на 
строительство АЗС. Владельцев 
валюты и ее тайных инвесторов, 
которыми, предположительно, 
были строители объектов в «Мо-
сква-Сити», привлекать к уголов-
ной ответственности почему-то 
не стали. Да и с делом, которое 
дошло до суда, возникли боль-
шие проблемы.

 С уголовным делом о незакон-
ном выводе валюты за рубеж след-
ственное управление УВД Западно-
го округа Москвы разбиралось более 
полутора лет, однако результаты 
расследования оказались довольно 
скромными. В переданных в Лефор-
товский райсуд столицы для рассмо-
трения по существу материалах сле-
дователь заявил о некой преступной 
группе, созданной «после 17 октября 
2017 года» в неизвестном месте при 
невыясненных обстоятельствах не-
установленными организаторами 
с целью извлечения «прямой финан-
совой выгоды».

Как говорится в обвинительном 
заключении, для реализации своих 
планов анонимные лидеры группы 
нашли и взяли под свой контроль 
российское ООО «Темпо», ведущее 
«реальную внешнеэкономическую 
деятельность» по купле-продаже 
стройматериалов, и турецкую ком-
панию Ekim ulluslalarasi tekstil Ltd sti 
(EUT). Они же наняли в российское 
общество не осведомленного о пре-
ступных планах организаторов но-
минального гендиректора — некую 
Медведеву, менеджера Александра 
Дагуцу и бухгалтера Василю Алько-
ву, поручив последним реальное ру-
ководство «Темпо». Одновременно 
с этим теневые лидеры группиров-
ки, как сказано в материалах, «прии-
скали лиц, желающих перевести ва-
люту на счета нерезидента».

Госпожа Медведева зарегистри-
ровала рублевые и валютные счета 
«Темпо» в допофисе «Пролетарское» 
АО «Кредит Европа Банка» и сразу пе-
редала ключи к электронной системе 
«банк-клиент» бухгалтеру и менедже-
ру. Те, в свою очередь, «аккумулирова-
ли» поступившие на счета ООО рубли 
и через тот же банк конвертировали 
их в доллары США, якобы для опла-
ты покупаемой ими в Турции круп-
ной партии стройматериалов. По 

данным следствия, получив образцы 
печатей и подписей руководителя ту-
рецкой EUT, господа Алькова и Дагу-
ца изготовили и передали в банк фик-
тивные контракты и спецификации 
к ним, убедив таким образом руко-
водство допофиса в необходимости 
перевода валюты за рубеж.

По фиктивному контракту они 
перечислили в Турцию чуть более 
$24 млн, а стройматериалов полу-
чили только на $263 тыс. Всю осталь-
ную сумму полиция посчитала вы-
веденной за границу. Участники 
сделки, по мнению полиции, «осоз-
навали, что своими действиями под-
рывают стабильность валютного 
рынка России», «предвидели насту-
пление опасных последствий и же-
лали их наступления». В итоге госпо-
да Алькова и Дагуца были обвинены 
в «переводе денежных средств нере-
зидентам группой лиц по предвари-
тельному сговору в особо крупном 
размере с предоставлением банку, 
выполняющему функции валютно-
го контроля, заведомо ложных све-
дений об основаниях, целях и на-
значении перевода» (ч. 3 ст. 193.1 УК 
РФ). Бухгалтеру Альковой добавили 
еще и обвинение по ч. 2 ст. 173.1 УК 
РФ, предусматривающей ответствен-
ность за «образование юридического 
лица через подставных лиц».

Аргументы следствия о государ-
ственной важности совершенных 
преступлений не произвели впечат-
ления на Лефортовский райсуд. За-
слушав изложившего их представи-
теля прокуратуры Западного округа 
Москвы, судья Сергей Рябцев напом-
нил участникам, что в обвинитель-
ном заключении должно быть ука-
зано место и время совершения 
преступления, его способы, моти-
вы, цели, последствия и другие «име-
ющие значение для уголовного дела 
обстоятельства». В представленных 
же для рассмотрения материалах, по 
его мнению, обстоятельства предпо-
лагаемого вывода средств за грани-
цу не были конкретизированы. Так, 
следователь не указал, какие именно 
документы направляли подсудимые 
в банк и в чем выражалась их подлож-
ность. «В протоколах осмотра доку-
ментов не изложено их содержание, 
а лишь указано, что они содержат 
имеющую значение для уголовного 
дела информацию»,— говорится в по-
становлении райсуда. Наконец, судья 
обратил внимание и на процессуаль-
ные нарушения в деле. Полицейский 
следователь, как оказалось, не при-
нял уголовное дело к своему произ-

водству, ему не устанавливался срок 
расследования, а после его заверше-
ния обвиняемым и их защитникам 
не разрешили знакомиться с матери-
алами дела по отдельности, хотя они 
и ходатайствовали об этом.

Перечислив, таким образом, все 
«допущенные органом предвари-
тельного следствия нарушения», су-
дья Рябцев пришел к выводу о том, 
что они не позволяют ему объектив-
но рассмотреть дело и вернул полу-
ченные материалы прокурору.

Стоит отметить, что упоминания 
о владельцах выведенных средств 
и их дальнейшей судьбе в материалах 
уголовного дела вообще отсутствуют. 
По данным близкого к расследова-
нию источника „Ъ“, транзит валюты 
был организован по поручению не-
скольких руководителей компаний, 
участвовавших в строительстве зда-
ний в «Москва-Сити», а теневые сред-
ства использовались ими для созда-
ния на курортах Турции новой сети 
автозаправочных станций.

Так или иначе, но гособвинение 
с решением Лефортовского суда не со-
гласилось, и на днях Мосгорсуд, удов-
летворив апелляционное представле-
ние прокуратуры Западного округа, 
предписал суду первой инстанции 
рассмотреть уголовное дело повторно 
в другом составе. В свою очередь, это 
решение в кассационной инстанции 
уже обжаловали защитники подсуди-
мых, поэтому когда начнется процесс 
по существу дела, не ясно.

Адвокат Александра Дагуцы 
Олег Целипоткин рассказал „Ъ“, что 
ООО «Темпо», объявленное следст-
вием фиктивным, на самом деле 
вело нормальную коммерческую 
и внешнеэкономическую деятель-
ность. Общество, по данным за-
щитника, неоднократно проверя-
ли и налоговики, и представители 
банка, которые лично убеждались 
в наличии товара на его складах. Ме-
неджер Дагуца, по мнению адвока-
та Целипоткина, не получил ника-
ких криминальных дивидендов от 
сомнительной сделки, о чем свиде-
тельствуют результаты проведенных 
у него обысков — у подсудимого не 
нашли квартир, дорогих автомоби-
лей и банковских счетов. Наконец, 
сразу после возбуждения уголовно-
го дела уроженцу Молдавии Дагуце, 
по мнению его защитника, логично 
было бы уехать на родину. «А вместо 
этого мой клиент начал оформлять 
российское гражданство»,— отме-
тил Олег Целипоткин.

Сергей Машкин

«Москва-Сити»  
отмывали в Турции
Дело о выводе средств из России забуксовало в суде
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Чертановский райсуд приговорил 
к трем годам заключения бывше-
го совладельца крупного столич-
ного автодилера «Автопассаж» 
Олега Нечистика. Срок, назна-
ченный бизнесмену за растрату 
средств клиентов, оказался вдвое 
ниже запрошенного гособвините-
лем в прениях. На мягкость приго-
вора, скорее всего, повлияло то, 
что господин Нечистик самостоя-
тельно погасил весь ущерб.

Уголовное дело экс-владельца 
«Автопассажа» райсуд рассматривал 
с конца октября 2021 года. За это вре-
мя было проведено полтора десятка 
судебных заседаний. Выступая в пре-
ниях, гособвинитель посчитал вину 
Олега Нечистика по всем трем эпизо-
дам растраты в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 160 УК) доказанной, попро-
сив приговорить бизнесмена к шести 
годам колонии. Адвокат подсудимого 
в свою очередь настаивал на полном 
оправдании своего клиента.

Итоговое решение можно назвать 
половинчатым: с одной стороны, 
суд полностью согласился с довода-
ми прокуратуры, признав господина 
Нечистика виновным по всем эпизо-
дам. Однако при этом суд вдвое сни-
зил наказание бизнесмену.

После оглашения приговора осу-
жденного взяли под стражу в зале 
суда — назначенные ему три года 
он проведет в колонии общего ре-

жима, сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе суда. Мягкость приговора, скорее 
всего, связана с тем, что господин Не-
чистик самостоятельно погасил весь 
ущерб по своему делу составляющий 
более 12 млн руб., не дожидаясь со-
ответствующего судебного решения.

Холдинг «Автопассаж», располо-
женный на Варшавском шоссе, зани-
мается продажей нескольких марок 
автомобилей, включая премиаль-
ные Jaguar и Land Rover и более де-
шевые китайские машины. Олег 
Нечистик долгое время был совла-
дельцем компании и входил в совет 
директоров «Автопассаж Премиум».

При этом стоит отметить, что при-
говор по делу бизнесмена был вы-
несен со второй попытки. В конце 
января 2021 года, пять месяцев слу-
шая дело, суд вернул его материа-
лы в прокуратуру. Свою позицию 
райсуд мотивировал тем, что предъ-
явленное господину Нечистику 
обвинение «не соответствует диспо-
зиции» ст. 160 УК и в нем содержат-
ся грубые процессуальные наруше-
ния. В частности, суд отметил, что 
в обвинении не было указано, что 
преступление совершено лицом 
с использованием своего служебно-
го положения, «объективная сторона 
преступлений изложена противоре-
чиво», не отмечено, с какого момен-
та «законное владение вверенными 
бизнесмену денежными средства-

ми» стало противоправным и когда 
обвиняемый стал совершать дейст-
вия, «направленные на обращение 
имущества в свою пользу». 

Помимо этого, суд посчитал, что 
следствие проигнорировало и базо-
вые для любого расследования дан-
ные, не установив место и способ со-
вершения преступления, а также его 
мотив, умысел и иные обстоятельст-
ва, «имеющие значение по уголов-
ному делу». Так, например, райсуд 
подчеркнул, что из обвинения вооб-
ще непонятно, входило ли в обязан-
ности Олега Нечистика получение от 
клиентов наличных средств, в рас-
трате которых он и обвинялся.

Мосгорсуд вскоре отклонил апел-
ляционное представление первого 
зампрокурора Южного округа, ко-
торый вместе с потерпевшими об-
жаловал решение суда первой ин-
станции. Причем он оказался еще 
более строг в своих формулиров-
ках. Так, горсуд особо отметил, что 
в обвинительном заключении, как 
и в постановлении о привлечении 
фигуранта в качестве обвиняемого, 
в нарушение требований УПК факти-
чески не было приведено «существо 
обвинения» и отсутствовало описа-
ние преступления, которое инкри-
минировалось фигуранту. Лишь по-
сле устранения этих недочетов суд 
вновь начал рассмотрение дела.

Владислав Трифонов

Бизнесмен расплатился за срок 
Бывший автодилер получил три года вместо шести

Как стало известно „Ъ“, в МВД 
России ожидается новая адми-
нистративная реформа, иници-
атором которой является недав-
но назначенный заместитель 
министра Александр Кравчен-
ко. Предполагается, что будет 
ликвидирована более деся-
ти лет назад введенная долж-
ность начальника полиции — за-
местителя руководителя органа 
внутренних дел. Пока речь идет 
о районном уровне. Формально 
это позволит сократить управ-
ленческие должности и пере-
дать их территориальным подра-
зделениям, но главная идея, как 
говорят источники „Ъ“ в МВД, 
заключается в другом — вновь 
четко разграничить зоны от-
ветственности криминальной 
и общественной полиции, что 
должно привести к росту рас-
крываемости преступлений.

По данным источников „Ъ“, не-
давно заместитель министра вну-
тренних дел генерал-лейтенант 
полиции Александр Кравченко на-
правил письмо в территориальные 
органы внутренних дел. Руководи-
телям региональных органов МВД 
предлагается высказать свое отно-
шение к содержанию документа до 
15 апреля. Но уже ясно, что, скорее 
всего, с учетом мнения генералов, 
соответствующие нормативные и за-
конодательные инициативы штабом 
МВД (а именно его возглавляет гене-
рал Кравченко) будут подготовлены 
в самое ближайшее время.

Суть нововведений проста: за-
меститель министра предлагает от-
менить в органах внутренних дел 
должность заместителя начальни-
ка подразделения — начальника по-
лиции. Пока речь идет о районном 
уровне. Эта должность, напомним, 
была введена в ходе реформы МВД, 
инициированной в 2011 году тог-
дашним президентом РФ Дмитрием 
Медведевым. Смысл нововведения 

сводился к достижению максималь-
но эффективной координации под 
единым началом работы службы 
криминальной полиции и поли-
ции общественной безопасности. 
Напомним, что в криминальную 
службу МВД входят подразделения 
уголовного розыска, борьбы с эконо-
мическими преступлениями, нарко-
тиками, специальные технические, 
оперативные и т. п., а в обществен-
ную — ГИБДД, патрульно-постовая, 
контроля за несовершеннолетними, 
участковые и органы дознания.

Однако в итоге эта практика себя, 
похоже, не оправдала. Как говорят 
собеседники „Ъ“ в правоохранитель-
ных органах, это было вполне пред-
сказуемо: слишком велика разница 
в специфике работы подразделений 
общественной и криминальной по-
лиции. В результате, отмечают источ-
ники „Ъ“, вместо сотрудничества 
получилась своего рода «война за от-
четность». По данным собеседников 
„Ъ“, в некоторых регионах руково-
дители местных ГУ МВД и УМВД даже 
якобы создавали неофициальные 
специальные группы из сотрудников 
угрозыска, УЭБиПК и других опера-
тивных подразделений для реагиро-
вания на сообщения о преступлени-
ях, полученные от ППС и гаишников. 
И тем не менее раскрываемость пре-
ступлений по некоторым направле-
ниям так и оставалась невысокой. На 
что, кстати, не раз в ходе годовых кол-
легий МВД указывал президент Вла-
димир Путин.

По данным источников „Ъ“, око-
ло двух лет назад тогдашний заме-
ститель министра внутренних дел 
Аркадий Гостев по поручению сво-
его руководителя Владимира Коло-
кольцева начал масштабную про-
верку работы подразделений МВД, 
целью которой было повышение эф-
фективности их работы. Однако в де-
кабре прошлого года, как сообщал 
„Ъ“, генерал Гостев указом прези-
дента РФ был назначен на должность 

директора ФСИН. Его место занял 
Александр Кравченко, который, 
кстати, довольно долгое время ра-
ботал сначала в уголовном розыске, 
а потом и в полиции общественной 
безопасности. Результатом и стала 
его инициатива, согласно которой 
должность заместителя начальника 
органа внутренних дел — начальни-
ка полиции будет ликвидирована. 
Для начала — на районном уров-
не. Теперь у каждого полицейского 
начальника, как и много лет назад, 
будут два заместителя — по крими-
нальной полиции и по полиции об-
щественной безопасности.

Если идея об отмене должности 
начальника полиции будет поддер-
жана, то, как говорят источники „Ъ“ 
в правоохранительных органах, это 
позволит сократить управленческие 
должности, например, заместителя 
начальника полиции по оперативной 
работе (заму по криминальной поли-
ции придется взять ее на себя). Осво-
божденные должности можно будет 
спустить «на землю», а такой подход 
всегда был одним из направлений ка-
дровой политики главы МВД Влади-
мира Колокольцева. Но главное, го-
ворят источники „Ъ“, это позволит 
четко разграничить в МВД сферы от-
ветственности за расследование пре-
ступлений и, соответственно, повы-
сить уровень их раскрываемости.

В МВД, в свою очередь, „Ъ“ со-
общили, что «проработка вопро-
са осуществляется в соответствии 
с Федеральным законом „О поли-
ции“ и направлена на повышение 
контроля за всеми направления-
ми деятельности полиции и ответ-
ственности руководителей органов 
и подразделений за выполнение воз-
ложенных на полицию обязаннос-
тей, а также доступности и опера-
тивности полиции для населения, 
проживающего на территории об-
служивания территориального орга-
на МВД России на районном уровне».

Александр Игорев

В полиции сократят  
начальников
МВД готовится разграничить полномочия подразделений 
для улучшения раскрываемости

Юрий Сулин (на фото)  
полагает, что никаких осно-
ваний для конфискации ак-
тивов у его семьи не было 
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
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Праздник Благовещения 
Всех читателей газеты сердечно поздравляю 
с праздником Благовещения Пресвятой 
Богородицы! 

В день явления Архангела Гавриила Деве 
Марии исполняется древнее пророчество 
Исаии о том, что «Дева примет в Своем чреве 
и родит Сына, Которого назовут Эммануил, 
что значит с нами Бог» (Ис. 7:14). И в этом не-
постижимом архангельском явлении мы видим 
начало нашего спасения, потому что самый 
лучший, самый чистый плод человечества — 
Пречистую Деву Марию — Господь принял как 
дар и ответил на него преизобильным даром 
благодати Святого Духа. 

Сегодня происходит то, чего люди 
ждали от самого грехопадения прародителей, 
надеясь и не понимая до конца смысла слов, 

сказанных еще при изгнании из рая,— о том, 
как придет Избавитель и что «семя жены 
сотрет главу змия» (см. Быт. 3, 15). Благове-
щение является началом нашего спасения, 
той отправной точкой, после которой мир уже 
не будет прежним — он изменится благодаря 
тому, что Пречистая Дева принесла в ответ на 
Божий призыв Свою чистоту, непорочность, 
девственность и покорность воле Божией. 

И для нас тоже есть обязательное условие 
для встречи с Богом: смирение, покорность 
воле Божией и чистота помыслов. Поэтому 
Церковь Божия изображает икону Благовеще-
ния Пресвятой Богородицы на царских вратах, 
которые символизируют вход в Царство Не-
бесное. И мы в самый день праздника соблю-
даем древнюю традицию — выпускаем белых 
голубей, радуясь тому, как они устремляются 
ввысь, и молясь Богу о том, чтобы и наши 
души воспарили к Богу в чистоте и радости 
благой вести о приходящем в мир Христе. 

Сегодняшний праздник раскрывает нам, 
что Бог никого не спасает против его воли, 
и потому от всего сердца желаю читателям 
не просто услышать благую весть о Христе, 
но и устремиться к Нему всеми силами души 
как к Истинному Богу и Спасителю.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Кирилл, 
митрополит  
Казанский  
и Татарстанский 

Верховный суд разобрался  
в политическом убийстве
Спустя 87 лет реабилитированы сотрудники НКВД,  
осужденные по делу о гибели Сергея Кирова

Верховный суд России (ВС) отменил приго-
вор, вынесенный в 1935 году в отношении 
трех сотрудников секретно-политического от-
дела НКВД, осужденных по делу об убийст-
ве Сергея Кирова. Мечислава Бальцевича, Ан-
дрея Мосевича и Дионисия Янишевского 87 
лет назад судили за халатность, которая при-
вела к гибели секретаря ЦК ВКП(б) в здании 
Смольного. Оправдать их в 2022 году потре-
бовала Генпрокуратура, публично не объясняя 
причин из-за грифа «совершенно секретно» на 
материалах дела. Историк Никита Петров по-
лагает, что с просьбой о реабилитации могли 
обратиться родственники чекистов.

1 декабря 1934 года на третьем этаже Смоль-
ного член Ленинградского террористического 
центра Леонид Николаев выстрелил в Сергея Ки-
рова из револьвера, после чего попытался покон-
чить с собой, но потерял сознание и был задер-
жан. Фигурантами дела о подготовке покушения 
на убийство стали, впрочем, не только Николаев 
и зиновьевцы (члены троцкистско-зиновьевско-
го антипартийного блока), но и 12 сотрудников 
НКВД — преимущественно из секретно-полити-
ческого отдела (СПО). Леонида Николаева и якобы 
причастных «террористов» расстреляли в конце де-
кабря 1934 года. Чекистов судили в закрытом ре-
жиме месяцем позднее по статье о «злоупотребле-
нии либо превышении власти, а также халатном 
отношении к службе» (п. «а», ст. 193–17 УК РСФСР, 
утратившего силу в 1961 году). Поводом стало лич-
ное распоряжение Иосифа Сталина, уверенного, 
во-первых, в том, что Леонид Николаев не мог быть 
убийцей-одиночкой, а во-вторых, что ему содейст-
вовали сотрудники СПО.

Дело чекистов до сих пор снабжено грифом «со-
вершенно секретно». Известны только сроки, на-
значенные судом, и последующее место отбыва-
ния наказания. Историк Никита Петров в беседе 
с „Ъ“ указывает, что все осужденные в 1935 году че-
кисты «были отправлены в Магадан» и «практиче-
ски все» были расстреляны в 1937–1938 годах по 
приговорам «особого порядка». В 1990 году «все 
зиновьевцы, кроме Николаева» и осужденные че-
кисты были реабилитированы «по этим особым 
расстрельным приговорам», но не по делу об убий-

стве Сергея Кирова, указывает эксперт. Известно 
также, что в 1961 году Верховный суд РСФСР реа-
билитировал — уже по делу Кирова — начальни-
ка особого отдела НКВД Георгия Петрова. А спустя 
еще 40 лет ВС России реабилитировал бывшего со-
трудника СПО НКВД Александра Белоусенко, кото-
рый должен был проверять жалобу на халатность 
коллег, но якобы не сделал этого.

«Приговор военной коллегии Верховного суда 
СССР от 23 января 1935 года в отношении Мечи-
слава Бальцевича, Андрея Мосевича и Диони-
сия Янишевского отменить за отсутствием соста-
ва преступления. Признать за фигурантами дела 
право на реабилитацию»,— цитирует ТАСС источ-
ник в ВС. Собеседник „Ъ“ в суде подтвердил эту 
информацию.

Из картотеки репрессированных, которую ве-
дет «Международный мемориал» (внесен в реестр 
иноагентов, ликвидирован по решению ВС РФ), 
известно, что Мечислав Бальцевич, приговорен-
ный по делу Сергея Кирова к десяти годам, был 
в 1937 году осужден особым трибуналом управ-
ления НКВД по Ленинградской области «к выс-
шей мере наказания»; статья приговора в карто-
теке отсутствует. Дионис Янишевский в 1937 году, 
отбывая два года концлагерей по делу Кирова 
в Магаданской области, осужден комиссией НКВД 
и прокуратуры СССР по трем пунктам ст. 58 (шпи-
онаж, причинение ущерба и подготовка к контр-
революции) и расстрелян в 1938 году. О судьбе Ан-
дрея Мосевича после отбытия двух лет лагерей по 
делу Кирова ничего не известно.

Пересмотр приговоров спустя почти 90 лет 
стал возможным из-за обращения в ВС Генпро-
куратуры. Мотивы ведомства, выступившего 4 
апреля с представлением о пересмотре, из-за гри-
фа секретности неизвестны. На заседании ВС РФ 
6 апреля представитель прокуратуры указывал на 
«отсутствие объективных сведений о халатности 
в действиях сотрудников НКВД».

Примечательно, что сама формулировка о «ха-
латности», за которую в 1935 году судили 12 чеки-
стов, появилась в материалах дела (фрагменты 
которого частично есть в исторических исследо-
ваниях) в связке с «гражданкой Волковой». Она 
якобы сообщала в НКВД о подготовке покушения 

на Сергея Кирова. «Волкова Мария Николаевна 
1906 года рождения обозначена в справочниках 
как „осведомительница органов госбезопасно-
сти“, то есть агент,— рассказывает Никита Пет-
ров.— Она была сумасшедшей, и после убийст-
ва Кирова ее определили в лечебницу. Но за ее 
„сигнал“ в НКВД тем не менее сразу ухватились 
(так как это укрепляло версию о террористах.— 
„Ъ“). Делом Волковой занялись в середине 1950-х, 
председатель КГБ Иван Серов тогда писал, что ее 
сигнал (о покушении.— „Ъ“) был совершенно не 
предметный и не конкретный». Мария Волкова, 
по словам историка, была автором версии о том, 
что Леонид Николаев в октябре 1934 года при под-
готовке первого, неудавшегося, покушения на 
Сергея Кирова «был задержан с дневником и пи-
столетом, но почему-то отпущен». Информации 
о месте и дате смерти Марии Волковой нет.

Оправдание и посмертное право на реабилита-
цию для Мечислава Бальцевича, Андрея Мосевича 
и Дионисия Янишевского, вероятно, инициирова-
но родственниками репрессированных, предпо-
лагает господин Петров. «На это указывает в том 
числе факт отмены приговора только троим, а не 
всем фигурантам дела Кирова,— поясняет он.— 
Чекисты действительно могли допустить халат-
ность, но я не могу сказать, что их реабилитация 
не соответствует духу законности. То, как их суди-
ли, не имело никакого отношения к законности, 
как и все, что происходило во времена Сталина: 
суд был закрытым, и мы не знаем, могли ли обви-
няемые защищаться, обеспечивались ли их права. 
Сейчас мы понимаем, что нет. Последовавший за 
этим расстрел только подтверждает неправоту ре-
жима и политизированность того процесса».

Историк также указывает на необходимость 
снятия грифа секретности с документов 87-лет-
ней давности, которые могли бы рассказать о ходе 
разбирательства 1935 года, аргументах следствия 
и прокуратуры. «Тем более что уже и Александр 
Бастрыкин написал книгу об убийстве Кирова, 
найдя в действиях прокуратуры и следствия нема-
ло ошибок»,— напоминает эксперт о книге «Убий-
ство С. М. Кирова. Новая версия старого преступ-
ления», которую в 2016 году выпустил глава СКР.

Мария Старикова

Москве наказано хорошеть
Столичные власти объявили конкурсы  
по благоустройству на 14 млрд руб.

В Москве продолжают 
приводить «в норматив-
ное состояние» улицы. За 
последний месяц столич-
ные власти объявили бо-
лее трех десятков конкур-
сов на благоустройство 
территорий по одной тре-
ти городских районов вну-
три МКАД — на общую сум-
му около 14 млрд руб. 
Крупнейшие тендеры объ-
явлены на ремонт Красно-
сельского и Басманного 
районов (около 1,4 млрд 
руб.), а также Замоск-
воречья и района Дани-
ловский (1,5 млрд руб.). 
В конкурсных задани-
ях традиционно фигури-
руют обустройство газо-
нов и бордюров, а также 
укладка гранитной плитки.

С начала марта 2022 года 
столичные власти объяви-
ли 34 тендера по «приведе-
нию в нормативное состоя-
ние» улиц и общественных 
пространств, а также ремон-
ту территорий, следует из из-
ученной „Ъ“ документации 
сайта госзакупок. Конкур-
сы на благоустройство объ-
явлены как минимум по 45 
столичных районам (всего 
в состав Москвы входят 125 
районов и 21 поселение). 
Так, 21 марта опубликован 
тендер на благоустройство 
в семи районах на юге Мо-
сквы (включая Чертаново, 
Донской, Даниловский и На-
горный) на 1,08 млрд. руб. От 
исполнителя ждут ремонта 
41 тыс. кв. м рулонного га-
зона и 3,5 тыс. кв. м троту-
арной плитки, обустройст-
ва 15 тыс. кв. м резинового 
покрытия, замены 54 погон-
ных км старых бордюров 
и установки 32 км новых, 
а также монтажа цветников 
и одного альпинария (ком-
позиции из камней и расте-
ний). Более масштабный 
конкурс (на 1,39 млрд руб.) 
объявлен в Красносельском 
и Басманном районах. Речь 
идет о ремонте Старой Бас-
манной, Спартаковской, 
Бакунинской улиц, улицы 
Казакова, Токмакова пере-
улка и других пространств. 
По условиям конкурса 
здесь высадят 784 дерева 
и 30,5 тыс. кустарников, ра-
зобьют 43,9 тыс. кв. м газо-
нов и 4 тыс. кв. м цветников; 
обустроят 78 погонных км 

бордюров и 30 тыс. кв. м гра-
нитной плитки. На благоу-
стройство Замоскворечья 
и района Даниловский объ-
явлен еще один тендер — на 
1,5 млрд руб. В его рамках на 
Новокузнецкой улице разо-
бьют 13,2 тыс. кв. м газонов, 
выложат 13,5 тыс. кв. м гра-
нитной плитки, заменят 82 
опоры освещения, высадят 
32 дерева и установят 17 ла-
вочек. На Кожевнической 
улице вымостят 11,8 тыс. 
кв. м гранитной плитки, об-
устроят 6 погонных км бор-
дюров и разобьют 8,9 тыс. 
кв. м газонов. Напомним, 
в феврале этого года объяв-
лялся еще один конкурс (см. 
„Ъ“ от 24 февраля) на благо-
устройство Замоскворечья 
и Даниловского района на 
1,27 млрд руб.: тогда речь 
шла о посадке кустарников, 
обустройстве цветников, га-
зонов, бордюров и гранит-
ной платки на Дубининской 
улице и Даниловском Валу.

Минувшей зимой неко-
торые жители Москвы жа-
ловались (в том числе в со-
цсетях) на состояние плитки 

в ряде районов: часть покры-
тия разрушилась, поверх-
ность стала неровной. В фев-
рале этого года арт-проект 
«Архитектурные излишест-
ва» даже провел на Чистых 
прудах акцию «Плитка по-
плыла», разместив на по-
шедшем волнами покрытии 
бумажные кораблики. В от-
вет на претензии к качеству 
плитки городские власти не 
раз заявляли, что переделки 
всегда производятся за счет 
исполнителя по гарантии.

Конкурсы на благоустрой-
ство в последний месяц также 
были объявлены в районах 
Щукино, Аэропорт, Сокол, Ар-
бат, Пресненский, Таганский, 
Москворечье-Сабурово, Ца-
рицыно, Зябликово, Братее-
во, Южное и Северное Буто-
во, Теплый стан, Черемушки, 
Ясенево. Общая сумма тен-
деров составляет 14,6 млрд 
руб. Всего в столичном зако-
не о бюджете 2022 года на го-
спрограмму «Развитие город-
ской среды» предусмотрены 
расходы в 106,9 млрд руб.

В мэрии первоначально 
строили планы отремонтиро-

вать в этом году 52 обществен-
ных пространства (включая 
участки на Арбате, в Хамов-
никах и Замоскворечье), 100 
парков и озелененных про-
странств, 327 территорий 
школ и детсадов, а также 17 
прудов (в том числе в Гонча-
ровском парке и у Дворца пи-
онеров на Воробьевых горах). 
В феврале текущего года на 
президиуме правительства 
Москвы планы были скоррек-
тированы: в 2022 году пред-
лагается благоустроить 55 
парков и скверов, 193 терри-
тории школ и детских садов, 
а также 2,3 тыс. дворов.

Программу по благоу-
стройству города (перво-
начально называлась «Моя 
улица») столичные власти 
реализуют с 2015 года. В том 
году было отремонтирова-
но 47 улиц, в 2016-м — 61 
(в том числе Тверская улица, 
Новый Арбат, Садовое коль-
цо, Воздвиженка и Большая 
Якиманка), в 2017 году — 82 
(в том числе 12 набережных 
и Бульварное кольцо). Мас-
штабный ремонт в Москве 
не проводился в 2018 году 

(из-за проведения в России 
чемпионата мира по футбо-
лу) и в 2020 году (из-за пан-
демии COVID-19). В 2021 году 
работы в Москве велись по 
новой программе благоу-
стройства «От дома до дома» 
(ковровый ремонт терри-
торий от одного фасада зда-
ния до другого на противо-
положной стороне улицы). 
«От дома до дома» называли 
«составной частью» програм-
мы благоустройства Москвы.

После ввода масштабных 
экономических санкций 
в мэрии Москвы обещали 
увеличить авансирование 
подрядчиков по программе 
городского благоустройст-
ва. А столичный мэр Сергей 
Собянин заявил о намере-
нии провести «централизо-
ванные торги по закупкам 
детских игровых городков, 
лавочек и прочих малых ар-
хитектурных форм», чтобы 
таким образом «поддержать 
производителей крупным 
заказом» и застраховаться 
от срыва программы благоу-
стройства. 

Александр Воронов

В рамках благоустройства в Москве посадят деревья, разобьют цветники и даже обустроят альпинарий
ФОТО НАТАЛЬИ МАКАРОВОЙ

Природа  
отдаст свое
Госдума готовит экологические 
послабления для приоритетных 
инфраструктурных проектов

Госдума одобрила в первом чте-
нии законопроект, который сни-
мает ряд действующих эколо-
гических ограничений «в целях 
повышения устойчивости строи-
тельной отрасли в связи с макро-
экономической и внешнеполити-
ческой ситуацией». В случае его 
принятия до конца 2024 года «при-
оритетные инфраструктурные 
проекты» можно будет строить 
в районе Байкала и на других осо-
бо охраняемых природных терри-
ториях (ООПТ) без государствен-
ной экологической экспертизы. 
Под них разрешат использовать 
и участки региональных природо-
охранных территорий. Перечня 
объектов, для которых будут сде-
ланы подобные послабления, еще 
нет — его депутаты обещают раз-
работать ко второму чтению. 

Поправки к Градостроительно-
му кодексу, законам «Об особо ох-
раняемых природных территори-
ях», «Об экологической экспертизе», 
«Об охране озера Байкал» и ряду дру-
гих внесло в Госдуму правительство 
в конце марта. Из пояснительной за-
писки следует, что документ разра-
ботан «в целях повышения устойчи-
вости строительной отрасли в связи 
с макроэкономической и внешнепо-
литической ситуацией».

Документ расширяет действие 
ряда положений принятого в 2020 
году закона, который снял часть ог-
раничений для ускорения железно-
дорожных строек ОАО РЖД. В частно-
сти, тогда было решено, что до конца 
2024 года проектная документация 
«объектов капитального строитель-
ства, предназначенных для модер-
низации и расширения магистраль-
ной инфраструктуры», которые 
планируется построить на ООПТ лю-
бого уровня, не обязана проходить 
экологическую экспертизу. Анало-
гичное послабление было сдела-
но и для объектов «магистральной 
инфраструктуры» на Байкальской 
природной территории. Перечень 
объектов должно было установить 
правительство. В пояснительной за-
писке говорилось, что поправки не-
обходимы для «увеличения пропуск-
ной способности БАМа и Транссиба» 
(см. „Ъ“ от 27 июля 2020 года).

В случае принятия свежих попра-
вок эти послабления будут действо-
вать для «реализации приоритетных 
инфраструктурных проектов по мо-
дернизации и расширению транс-
портной, промышленной и иной 
инфраструктуры». Документ к таким 
проектам относит, в частности, ма-
гистральные газопроводы, нефте-
проводы, нефтепродуктопроводы. 
Однако перечень остальных объек-
тов «иной инфраструктуры» должно 
будет в дальнейшем также опреде-
лить правительство. Оговаривается 
лишь, что сюда не могут быть отне-
сены объекты капитального строи-
тельства жилого назначения. 

Таким образом, строительство 
указанной инфраструктуры на ООПТ 
любого уровня (заповедники, заказ-
ники, нацпарки, ботанические сады, 
природные парки и т. д.), а также на 
Байкале будет проводиться без госу-
дарственной экологической экспер-
тизы. Кроме того, в случае принятия 
законопроекта для строительства та-
кой инфраструктуры можно будет 
выкраивать участки из региональ-
ных природоохранных территорий. 

В «Гринписе России» указывают, 
что ООПТ занимают 12,5% террито-
рии страны. Причем большую часть 
составляют природоохранные тер-
ритории именно регионального зна-
чения (86% от общего числа ООПТ; 
занимают 52% их суммарной площа-

ди). «Если законопроект будет при-
нят, из большей части ООПТ России 
могут быть вырезаны участки для со-
здания инфраструктуры»,— обраща-
ют внимание зеленые. 

Эксперт «Гринписа России» Миха-
ил Крейндлин опасается, что в пере-
чень правительства может попасть 
любая инфраструктура — от газопро-
водов и канализаций до мусоросжи-
гательных заводов и прочих про-
мышленных объектов. Также эколог 
указывает, что отсутствие необходи-
мости проводить экологическую экс-
пертизу «представляет серьезную уг-
розу экологической безопасности 
страны, может привести к массовым 
техногенным авариям, разрушению 
особо ценных и уникальных при-
родных экосистем». 

В комитете по экологии Госдумы 
также серьезно обеспокоены зако-
нопроектом. Там отмечают, что его 
положения «полностью противоре-
чат не только режиму охраны ООПТ, 
но и целям создания таких террито-
рий». «Большинство особо охраняе-
мых природных территорий будут 
подвергнуты серьезному негатив-
ному воздействию от промышлен-
ной деятельности, ущерб невоспол-
ним,— говорится в заключении 
комитета.— Предлагаемый подход 
влечет значительный риск истоще-
ния популяций и природных экоси-
стем, нарушения структуры природ-
ных биоценозов, распространение 
возбудителей заболеваний живот-
ных и растений, гибель объектов жи-
вотного и растительного мира ввиду 
изменения физических характери-
стик среды». В комитете также обра-
щают внимание, что законопроект 
не предполагает обязанности осу-
ществления компенсационных ме-
роприятий в связи с негативным 
воздействием деятельности на при-
родные экосистемы. Кроме того, там 
считают, что отсутствие конкретного 
перечня объектов, на которые будут 
распространяться послабления, со-
здает коррупционные риски «в свя-
зи с установлением для правопри-
менителя необоснованно широких 
пределов усмотрения или возмож-
ности необоснованного примене-
ния исключений из общих правил». 

Несмотря на бурное обсуждение, 
законопроект в среду одобрен Госду-
мой в первом чтении. Фракции КПРФ, 
справоросы и «Новые люди» голосова-
ли против. Их претензии были анало-
гичны тем, что выдвинули экологи. 

В ответ на замечания депутатов 
председатель ответственного ко-
митета Госдумы по строительст-
ву и ЖКХ Сергей Пахомов заявил, 
что в законопроекте идет речь толь-
ко о приоритетных объектах, «а не 
о коммерческих стройках». «Если не 
будет перечня объектов, утвержден-
ных в этом зале ко второму чтению, 
значит, не будет и законопроекта,— 
заверил он.— Это позиция нашего 
комитета и всех семи комитетов со-
исполнителей». 

Вместе с законопроектом приня-
то постановление Госдумы, соглас-
но которому при доработке доку-
мента ко второму чтению предстоит 
учесть ряд принципиальных момен-
тов. Так, в частности, депутаты опре-
делят исчерпывающий перечень 
видов и объектов инфраструктуры, 
которые могут относиться к приори-
тетным проектам. Кроме того, необ-
ходимо будет уточнить, что строить 
в ООПТ можно будет лишь в случае 
соответствия природоохранному за-
конодательству. Планируется также 
добавить необходимость проведе-
ния компенсационных мероприя-
тий при любом строительстве. 

Анна Васильева
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Евросоюз берет Карабах на себя
Никол Пашинян и Ильхам Алиев встретились в Брюсселе
Премьер-министр Армении 
 Никол Пашинян и президент 
Азербайджана Ильхам  Алиев 
встретились впервые после 
мартовского обострения в На-
горном Карабахе, произошед-
шего в связи с вводом азербай-
джанских войск в село Фаррух 
(по-армянски — Парух). Местом 
для переговоров стал Брюссель, 
а пос редником — глава Европей-
ского совета Шарль Мишель. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты убе-
ждены: ЕС претендует на роль 
 главного посредника между 
 Арменией и Азербайджаном, 
учитывая, что России в связи 
со «специальной военной опе-
рацией» на Украине сейчас  
совсем не до Карабаха.

Никол Пашинян и Ильхам Алиев 
встретились уже третий раз за пол-
года. В ноябре 2021 года они виде-
лись в Сочи — при посредничест-
ве президента России Владимира 
Путина, а в декабре — в Брюсселе, 
где глава Евросовета Шарль Мишель 
сначала поговорил с каждым из ли-
деров по отдельности, затем они 
встретились втроем, а затем прош-
ли двусторонние армяно-азербайд-
жанские переговоры. Правда, как-то 
продвинуть урегулирование вперед 
это не помогло. В марте же на фоне 
российской «специальной военной 
операции» на Украине в Нагорном 
Карабахе произошло самое серьез-
ное обострение с момента оконча-
ния второй карабахской войны (сен-
тябрь—ноябрь 2020 года).

На этот раз лидеров Армении 
и Азербайджана снова принимал 
Шарль Мишель, который перед бе-
седой в трехстороннем формате пе-
реговорил с каждым из гостей лич-
но. «Никол Пашинян представил 
ситуацию, сложившуюся в Арцахе 
(армянское название Нагорного Ка-
рабаха.— „Ъ“) вследствие недавних 
действий азербайджанских подра-
зделений, гуманитарные вопросы 
и подчеркнул необходимость адрес-
ного реагирования со стороны меж-
дународного сообщества»,— пере-
сказала беседу господина Мишеля 
с армянским премьером пресс-служ-
ба правительства Армении. В Баку 
просто сообщили о переговорах 
Ильхама Алиева и Шарля Мишеля, 
не раскрыв никаких подробностей. 

Трехсторонняя же встреча заверши-
лась поздно вечером.

Отметим, что накануне перего-
воров в Брюсселе с лидерами Арме-
нии и Азербайджана переговорили 
два других западных представителя: 
действующий председатель ОБСЕ 
(и министр иностранных дел Поль-
ши) Збигнев Рау (он посетил как Баку, 
так и Ереван), а также госсекретарь 
США Энтони Блинкен (он ограни-
чился телефонными беседами). «Гос-
секретарь подчеркнул, что сейчас не 
время для дальнейшей эскалации 
в регионе,— сообщили в Вашингто-
не во вторник.— Он подчеркнул го-
товность США помочь, вовлекшись 
двухсторонне и с партнерами, кото-
рые мыслят схожим образом».

Намек Вашингтона звучит весь-
ма прозрачно: пока все внимание 
приковано к событиям на Украине, 
обострение ситуации в Карабахе мо-
жет создать большие проблемы. При 
этом на встрече со Збигневом Рау гла-
ва МИД Армении Арарат Мирзоян 

выражал опасение, что международ-
ные партнеры могут попросту забыть 
о Карабахе на фоне более масштабно-
го конфликта. «Принятие Польшей 
председательства в ОБСЕ совпало 
с серьезным кризисом европейской 
безопасности — боевыми действия-
ми на Украине. Понятно, что это при-
влекает наибольшее внимание ОБСЕ, 
но мы ожидаем, что нагорнокарабах-
ский конфликт останется на повестке 
ОБСЕ»,— говорил он.

Гарантировать тишину и во вре-
мя российской «специальной воен-
ной операции» на Украине, и после 
нее могло бы подписание мирного 
договора, которое активно обсужда-
ется Ереваном и Баку. В марте азер-
байджанская сторона даже передала 
армянским коллегам список из пяти 
принципов, которые должны быть 
закреплены в будущем документе. 
Это признание суверенитета и тер-
риториальной целостности друг дру-
га, отказ от любых территориальных 
претензий, отказ от угроз друг другу, 

делимитация границ и установле-
ние дипломатических отношений 
и, наконец, разблокировка и строи-
тельство транспортных коридоров. 
Ереван публично согласился с этими 
пунктами, но дал понять, что будет 
настаивать на еще одном — гаранти-
ях безопасности для армянского на-
селения Карабаха. Перспектив, что 
Баку согласится рассмотреть этот во-
прос на переговорах, практически 
нет — там его считают внутренним 
делом Азербайджана.

При этом армянская оппозиция 
накануне встречи в Брюсселе про-
вела масштабный по местным мер-
кам митинг (около 11 тыс. человек), 
опасаясь, что Никол Пашинян может 
принять условия Баку в нынешнем 
виде. Это была самая крупная акция 
противников Никола Пашиняна 
с момента его переизбрания летом 
2021 года. Организаторами выступи-
ли оппозиционные парламентские 
блоки «Армения» и «Честь имею». 
«Землю, завоеванную и обороняе-

мую армянскими героями, продают 
по частям, у них за спиной. Прине-
сенный властями фальшивый мир 
пахнет кровью,— говорил с трибу-
ны депутат от фракции „Честь имею“ 
Айк Мамиджанян.— Ключ к реше-
нию арцахского вопроса находит-
ся не в Вашингтоне, не в Брюсселе 
и не в Москве, он находится в Ерева-
не». А вице-спикер парламента Иш-
хан Сагателян заявил, что общество 
готовят к новым уступкам Азербай-
джану. «Делается это посредством 
внушения народу, что слаб и не мо-
жет отстаивать территориальную це-
лостность Армении,— убежден го-
сподин Сагателян.— Оппозиция же 
предлагает третий путь. Мы не хо-
тим войны. Наша борьба ведется 
ради достойного мира и существова-
ния Армении и Арцаха».

В конце участники приняли резо-
люцию с требованиями «исключить 
любой статус Арцаха в составе Азер-
байджана», «исключить предостав-
ление коридоров под предлогом 
разблокирования коммуникаций за 
счет суверенитета и территориаль-
ной целостности Армении», а также 
«не подписывать никаких договоров 
с Азербайджаном, препятствующих 
реализации права Арцаха на самоо-
пределение без ограничений».

При этом, как отмечают опро-
шенные „Ъ“ эксперты, ситуация на 
Украине может не только отвлечь 
мировых игроков от решения кара-
бахского вопроса, но и сломать уста-
новившийся за последние годы ба-
ланс, когда российские и западные 
усилия в этом направлении успеш-
но дополняли друг друга.

Например, армянский политолог 
Степан Даниелян уверен, что теперь 
ЕС рассчитывает стать основным мо-
дератором в карабахском урегулиро-
вании. «Брюссельскую встречу нужно 
рассматривать именно в этом геопо-
литическом контексте,— сказал „Ъ“ 
господин Даниелян.— Азербайджа-
ну в настоящее время, пока Россия 
занята украинскими делами, выгод-
но вывести процесс урегулирования 
конфликта за пределы геополитиче-
ского поля России. Как на это отреаги-
рует Москва, пока непонятно. Логика 
подсказывает, что армянские власти 
должны затягивать время, пока Рос-
сия сможет сформировать свои при-
оритеты в нашем регионе».

Азербайджанский политолог Фар-
хад Маммадов, в свою очередь, дал 
понять, что успех российского по-
средничества будет зависеть от того, 
как будут выполняться достигнутые 
договоренности. «В документах, ко-
торые были подписаны в Москве, 
были установлены конкретные дед-
лайны и поставлены четкие цели — 
например, о создании комиссии по 
границе. Но цели не достигнуты. 
Нет решений, не создается посткон-
фликтная мирная повестка,— ска-
зал собеседник „Ъ“.— Армения не 
идет на выполнение этих догово-
ренностей, потому что хочет увязать 
их со статусом Карабаха. Азербайд-
жан же обсуждать этот вопрос не со-
бирается вовсе, поэтому ему прихо-
дится принимать самостоятельные 
решения». Господин Маммадов ре-
зюмировал, что «к усилению альтер-
нативных площадок, например ев-
ропейской, ведет лишь пассивность 
России и ее неспособность обеспе-
чить исполнение  договоренностей».

Британский исследователь кара-
бахского конфликта, автор книги 
«Черный сад» Томас де Ваал убежден: 
«Баку и Ереван чувствуют, что Шарль 
Мишель — это реальный посред-
ник, у которого есть предложения 
по транспортным коммуникаци-
ям», в то время как Москва кажется 
ослабевшим игроком. «В Баку видят 
деморализацию российских мирот-
ворцев из-за украинского конфлик-
та и, возможно, потому решились 
начать новое давление на армян,— 
сказал эксперт „Ъ“.— Например, 
к селу Фаррух, которое азербайджан-
ские войска заняли в конце марта, 
вызвав протест Москвы, по словам 
моих источников, наступали с трех 
направлений. Пока отряд миротвор-
цев выдвинулся на переговоры с од-
ной группой, две другие успели сде-
лать то, что хотели».

Впрочем, как заявила представи-
тель МИД РФ Мария Захарова, уже 8 
апреля глава МИД Армении Арарат 
Мирзоян прилетит в Москву. По ее 
словам, на встрече с российским ми-
нистром иностранных дел Сергеем 
Лавровым планируется «обмен мне-
ниями о ходе реализации догово-
ренностей между Россией, Азербай-
джаном и Арменией».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Глава Евросовета Шарль Мишель (на фото в центре) с удовольствием взял на себя роль посредника 
между лидерами Армении и Азербайджана Николом Пашиняном и Ильхамом Алиевым   
ФОТО FRANСOIS WALSCHAERTS / AFP

Происки англосанкций

На КАМАЗе „Ъ“ сказали, что «данная мера 
никак не повлияет на деятельность ком-
пании». Отметим, что компания при этом 
уже включена в санкционный список ЕС. 
В остальных компаниях официально тему 
санкций не комментируют. Близкие к ним 
источники „Ъ“ при этом говорят, что серьез-
ных последствий не будет, а потому отноше-
ние к ограничениям «индифферентное». 

Ожидалось, что одновременно с Вашин-
гтоном и Лондоном новый жесткий пакет 
санкций в отношении России введет и Евро-
союз. Более того, в пресс-релизах официаль-
ных ведомств США и Великобритании даже 
было сказано, что Брюссель все уже принял. 
Однако члены Евросоюза не смогли догово-
риться по ряду ключевых параметров, в част-
ности по вопросу о запрете на поставки угля 
из России. Предполагается, что переговор-
щики вернутся к этой теме сегодня. 

Напомним, во вторник глава Европей-
ской комиссии Урсула фон дер Ляйен анон-
сировала пятый пакет санкций против 
России, включающий, в частности, введе-
ние запрета на импорт угля из РФ на сумму 
€4 млрд в год, запрет пересечения границы 
для российских и белорусских автомобиль-
ных перевозчиков, запрет входа россий-
ских кораблей в порты ЕС, запрет на сделки 

с участием четырех ключевых российских 
банков, в том числе ВТБ. В среду утром Ур-
сула фон дер Ляйен поспешила заявить, что 
пятый (с начала года) пакет санкций — не 
последний и в дальнейшем ограничения 
могут коснуться поставок российской неф-
ти и газа. Однако ближе к вечеру стало из-
вестно, что по вопросу о параметрах запрета 
поставок российского угля консенсуса меж-
ду членами ЕС нет, а потому принятие пято-
го пакета пока притормозили. 

Пробуксовка в Брюсселе, впрочем, не по-
мешала Белому дому объявить, что «США 
и более 30 союзников и партнеров по все-
му миру ввели (в отношении России.— „Ъ“) 
самые эффективные, скоординированные 
и широкомасштабные экономические ог-
раничения в истории». По подсчетам адми-
нистрации США, ВВП России сократится на 
15% в этом году, что «сведет на нет экономи-
ческие успехи России последних пятнадца-
ти лет». «Инфляция в России уже превысила 
15% и, по прогнозам, ускорится еще больше. 
Более 600 компаний частного сектора уже 
покинули российский рынок. Цепочки по-
ставок в России были серьезно нарушены,— 
говорится в коммюнике Белого дома.— 
Россия, скорее всего, потеряет свой статус 
крупнейшей экономики и продолжит дол-
гое погружение в экономическую, финансо-
вую и технологическую изоляцию».

Отметим, что опрошенные Банком Рос-
сии аналитики ожидают: инфляция в Рос-
сии в 2022 году составит 20% (но в следую-
щем году сократится до 8%), а ВВП упадет на 
8% (а затем поднимется на 1%). Это следует из 
результатов мартовского макроэкономиче-
ского опроса ЦБ, проведенного уже после на-
чала «специальной военной операции» РФ. 

Риск разрыва отношений
В Москве между тем продолжают настаивать, 
что события в украинской Буче, ответом на 
которые стали новые западные санкции,— 
это «фейк». Как сообщает пресс-служба Крем-
ля, в среду Владимир Путин в телефонном 
разговоре с премьер-министром Венгрии 
Виктором Орбаном «дал принципиальные 
оценки грубой и циничной провокации ки-
евского режима в городе Буча». Отметим, что 
Венгрия — один из главных противников 
введения Евросоюзом запрета на импорт 
российского газа и, более того, согласна рас-
плачиваться за него в рублях.

В МИД РФ в среду заявили, что ситуация 
в Буче была использована в качестве пово-
да для нового раунда санкций против Рос-
сии и призвана осложнить переговоры меж-
ду Москвой и Киевом. «Очевидно, что этот 
страшный преступный фейк-сценарий был 
сфабрикован для того, чтобы оправдать оче-
редной заранее подготовленный пакет санк-

ций, включая масштабную высылку россий-
ских дипломатов из ряда западных стран. Но 
и, конечно, для того, чтобы осложнить, если 
не прервать полностью переговоры»,— ска-
зала официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова. 

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков в интервью французскому телекана-
лу LCI подчеркнул, что власти РФ «полностью 
отвергают причастность российских солдат 
к таким преступлениям», как события в Буче. 
«Распространенные кадры являются постано-
вочной фальсификацией. Российская армия 
не действует против гражданского населения 
и не обстреливает жилые дома»,— заверил он. 

Напомним, ранее украинские и запад-
ные СМИ опубликовали кадры из Бучи, на 
которых запечатлены многочисленные тела 
мирных жителей, лежащие вдоль дорог и во 
дворах. В их смерти власти Украины обви-
нили российские вооруженные силы, не-
задолго до этого покинувшие Бучу. Москва 
с обвинениями категорически не согласи-
лась, обвинив Киев и его западных партне-
ров в провокации. В управлении верховно-
го комиссара ООН по правам человека вчера 
сообщили, что с 24 февраля на Украине по-
гибло не менее 1563 мирных жителей, еще 
2213 получили ранения.

После событий в Буче США и их европей-
ские союзники не только ускорили выработ-

ку новых экономических и персональных 
санкций, но и форсировали массовую вы-
сылку российских дипломатов. С 24 февра-
ля, то есть с начала «специальной военной 
операции» России на Украине, из стран—
членов ЕС и НАТО было выслано почти 400 
сотрудников посольств и консульств РФ. 
Дмитрий Песков вчера допустил возмож-
ность разрыва дипотношений с западными 
странами, если эта тенденция продолжит-
ся. «Если практика высылки наших дипло-
матов продолжится, такой потенциальный 
риск есть»,— сказал он. 

Между тем в четверг США и их союзни-
ки продолжат обсуждать шаги по поддержке 
Украины и усилению давления на Россию. 
На сей раз в формате переговоров глав МИ-
Дов стран—членов НАТО и G7. Кроме того, 
в четверг Генассамблея ООН возобновит спе-
циальную сессию по Украине, на которую 
по инициативе США будет вынесен вопрос 
о приостановке членства России в Совете ООН 
по правам человека. Предполагается, что го-
лосование по этому вопросу состоится в чет-
верг или, если прения затянутся, в пятницу. 

Москва осуждает попытки исключения ее 
из совета. По словам Дмитрия Пескова, без 
России работа этого органа не будет полно-
ценной.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

НАТО расширяется на Дальний Восток 
Североатлантический альянс нацелился еще и на Китай 

Главы МИДов стран НАТО проводят 
в Брюсселе встречу, которая станет 
 решающим мозговым штурмом перед 
июньским саммитом альянса в Мадри-
де. На фоне украинского кризиса, тре-
бующего оперативных шагов по под-
держке Киева и сдерживанию России 
на восточном фланге НАТО, участники 
встречи согласовывают новую страте-
гическую концепцию альянса, в которую 
впервые будет включена задача сдер-
живания Китая. К расширению традици-
онной зоны ответственности НАТО союз-
ников подталкивают США. Выступая на 
слушаниях в Конгрессе, председатель 
Комитета начальников штабов ВС США 
Марк Милли назвал Пекин главным «ге-
остратегическим вызовом» и призвал 
альянс к коллективному противостоя-
нию Пекину. 

Открывшаяся в среду в Брюсселе двух-
дневная министерская встреча стран НАТО 
не ограничивается темой украинского кри-
зиса и противостояния России. На ней так-
же в предварительном порядке рассматри-

вается вопрос о расширении традиционной 
зоны ответственности альянса, который 
в 1949 году был создан для защиты Европы 
от советского влияния. В XXI веке новой уг-
розой для НАТО становится Пекин. Подтвер-
ждением разворота, который должен быть 
зафиксирован в новой стратегической кон-
цепции альянса, готовящейся к принятию 
на июньском саммите НАТО в Мадриде, слу-
жит приглашение в Брюссель глав МИДов ве-
дущих государств Индо-Тихоокеанского ре-
гиона — Японии, Южной Кореи, Австралии 
и Новой Зеландии. 

О планах повышения активности альян-
са в этом регионе сообщил на пресс-конфе-
ренции в Брюсселе генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг. «Новая стратегическая концепция 
впервые будет учитывать растущее влияние 
и политику принуждения Китая на мировой 
арене, которые представляют собой систем-
ный вызов нашей безопасности и нашим 
демократиям»,— предупредил участников 
брюссельской встречи Йенс Столтенберг. 
«Китай присоединился к Москве, ставя под 
сомнение право государств выбирать свое 

будущее. Каждый раз, когда авторитарные 
державы противодействуют международно-
му порядку, основанному на правилах, для 
демократий становится еще важнее объеди-
ниться и защитить наши ценности. Потому 
я ожидаю, что мы согласимся углубить со-
трудничество НАТО с нашими партнерами 
в Индо-Тихоокеанском регионе»,— отметил 
генсек альянса.

Тема сдерживания Китая стала одной из 
ключевых в ходе состоявшихся накануне 
слушаний в комитете по делам вооружен-
ных сил Палаты представителей Конгресса 
США, в которых принял участие председа-
тель Комитета начальников штабов воору-
женных сил США Марк Милли.

Главным «геостратегическим вызо-
вом» для США в долгосрочной перспекти-
ве Марк Милли назвал Китай, который, по 
его словам, продолжает развивать свой по-
тенциал в различных областях и «каждый 
день работает над сокращением техноло-
гического разрыва с США». «Они (власти 
КНР.— „Ъ“) по-прежнему полны решимо-
сти коренным образом пересмотреть меж-

дународный порядок в свою пользу к сере-
дине века, они намерены стать равными 
США в военном плане к 2035 году, они на-
мерены развить свой военный потенци-
ал, чтобы захватить Тайвань к 2027 году»,— 
расшифровал смысл китайской угрозы 
представитель высшего военного коман-
дования США. «Соединенные Штаты нахо-
дятся в крайне важном и историческом, ге-
остратегическом поворотном моменте. Мы 
оказываемся в мире, который становится 
более нестабильным, потенциал значи-
тельного международного конфликта меж-
ду великими державами растет, а не умень-
шается. Соединенным Штатам необходимо 
осуществлять четкую стратегию поддержа-
ния мира за счет однозначного потенциала 
силы в сравнении с Китаем и Россией»,— 
резюмировал Марк Милли.

Накануне встречи НАТО в Брюсселе по-
явились явные свидетельства того, что во-
енные блоки во главе с США переходят 
к тесному взаимодействию. Так, входящие 
в нацеленный против Китая блок AUKUS 
страны — США, Великобритания и Австра-

лия — сделали заявление о том, что дого-
ворились начать совместную разработку 
гиперзвукового оружия и средств защиты 
от него. 

В Пекине эти планы предсказуемо осу-
дили. «США, Великобритания и Австралия 
под предлогом украинского кризиса и обес-
печения безопасности и стабильности 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе с боль-
шой помпой заявили, что США и Великоб-
ритания предоставят Австралии атомные 
подводные лодки, а также что три страны 
будут сотрудничать в области разработки 
передовых военных технологий, таких как 
гиперзвуковое оружие»,— сообщил на бри-
финге в среду официальный представитель 
МИД КНР Чжао Лицзянь. «Это не только уве-
личивает риск распространения ядерного 
оружия, ставит под удар международный 
режим нераспространения ядерного ору-
жия, но также обостряет гонку вооружений 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе, подры-
вает мир и стабильность в АТР»,— констати-
ровал дипломат.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 27350,30 (–437,68)
РТС 1034,79 (+30,01)
FTSE 100 7587,70 (–26,02)

DAX 30* 14151,69 (–272,67)
DJIA* 34359,15 (–282,03)
NASDAQ Composite* 13826,03 (–378,14)

*На 19:45.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.04.22
Австралийский доллар 62,5418
Английский фунт 108,3249
Белорусский рубль 28,0310
Датская крона 12,1811

Доллар США 82,5962
Евро 90,5998
Индийская рупия** 10,9012
Казахский тенге** 17,8428

Канадский доллар 66,3370
Китайский юань 12,9838
Норвежская крона* 94,9698
СДР 113,6631

Сингапурский доллар 60,7057
Новая турецкая лира* 56,0700
Украинская гривна* 28,0937
Шведская крона* 87,5535

Швейцарский франк 88,5655
Японская иена** 66,6098
*За 10. **За 100. 

НПЗ заливает мазутом
ЛУКОЙЛ видит риски остановки заводов из-за избытка нефтепродуктов

Как стало известно „Ъ“, на фоне 
западных санкций крупные 
нефтекомпании, испытываю-
щие серьезные проблемы с от-
грузками топлива, могут столк-
нуться не только со снижением 
производства, но и с останов-
кой НПЗ. Второй по величине 
российский нефтепереработ-
чик ЛУКОЙЛ ожидает таких по-
следствий из-за нехватки мощ-
ностей для хранения мазута. 
Чтобы избежать этого, компа-
ния хочет перенаправить избы-
ток мазута на ТЭЦ и  предлагает 
временно отменить высокие 
штрафы за негативное воз-
действие на экологию. Такие 
же послабления нужны и для 
сжигания попутного нефтя-
ного газа, которое, по мнению 
 ЛУКОЙЛа, может увеличиться 
из-за временной невозможно-
сти продавать за рубеж произ-
водимые из него сжиженные 
углеводородные газы (СУГ).

ЛУКОЙЛ предупредил о возмож-
ных последствиях для добычи 
и переработки в связи с западны-
ми санкциями. Как сообщает гла-
ва и совладелец компании Вагит 
Алекперов в письме вице-премьеру 
Александру Новаку от 25 марта (ко-
пия есть у „Ъ“), вследствие санкций 
«в переработке произошло резкое 
снижение объемов отгрузки мазу-
та и, как следствие, образование из-
бытка данного топлива в хранили-
щах». По его мнению, заполнение 
хранилищ может привести к оста-

новке НПЗ и снижению производст-
ва топлива. Нефтекомпания владеет 
четырьмя НПЗ в России и является 
вторым после «Роснефти» крупней-
шим нефтепереработчиком в РФ, 
в 2021 году она переработала около 
43 млн тонн нефти.

Трудности с логистикой и опла-
той поставок осложнили поставки 
мазута из РФ — в марте его экспорт 
снизился в 1,5 раза по сравнению 
с февралем, отмечает Олег Жир-
нов из КПМГ, невостребованными 
остались около 1,5 млн тонн, что, 
очевидно, привело к заполнению 
доступных хранилищ. Резервуар-
ный парк на НПЗ и нефтебазах до-
статочно ограничен, рассказывает 
он, и для хранения мазута подходят 
не все резервуары, так как требует-
ся использование подогревателей 
и дополнительной теплоизоляции. 
Мазут является остаточным продук-
том переработки нефти, снизить 
его выпуск без общего снижения 
загрузки НПЗ невозможно, считает 
господин Жирнов, и при дальней-
шем ограничении поставок НПЗ 
будут вынуждены снижать загруз-
ку и выпуск в том числе товарных 
 нефтепродуктов.

Во избежание этого глава ЛУ-
КОЙЛа предлагает временно пере-
направить объемы мазута в качест-
ве топлива на ТЭЦ. Перевод ТЭЦ на 
мазут является для энергетиков вы-
нужденной мерой: обычно его ис-
пользуют только в случае, если есть 
перебои с поставками газа или ли-
миты его потребления исчерпаны. 

По правилам энергорынка, генком-
пании должны использовать на-
иболее дешевый вид топлива из 
доступного, и, как правило, им явля-
ется газ. В 2020 году, согласно отчету 
Минэнерго, на мазут приходилось 
всего 2% от общего потребления ТЭС 
(около 5,85 млн тонн).

Производство мазута в РФ по 
итогам 2021 года составило более 
40 млн тонн, отмечает Олег Жир-
нов, значительная его часть — то-
почный мазут с высоким содержа-
нием серы, что ограничивает его 
использование для бункеровки 
морских судов и дальнейшей пере-
работки. Основное направление его 
использования — топливо для элек-
тро- и теплогенерации, где он вы-
нужден конкурировать с более де-
шевым углем, поясняет эксперт. По 
его словам, исторически около 80% 
производимого мазута экспортиро-
валось из РФ, но существенный рост 
цен привел к снижению его конку-
рентоспособности: по итогам марта 
средняя европейская цена превыси-
ла $600 за тонну (в 2021 году — $400 
за тонну). В «РусГидро», управляю-
щей энергетикой Дальнего Восто-
ка, сообщили „Ъ“, что стоимость 
мазута на ТЭЦ зависит от ряда фак-
торов, в том числе и от места по-
ставки. Средняя цена угля на Хаба-
ровской ТЭЦ-3 (основное топливо) 
в 2021 году составила около 4 тыс. 
руб. за тонну, мазута — 28,5 тыс. руб. 
за тонну.
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Очередной конфликт, разгоревший-
ся на этой неделе между Роскомнад-
зором и Google вокруг того, что пои-
сковик якобы удалил из выдачи сайт 
Минобороны, обернулся конфузом. 
Выяснилось, что сайт Миноборо-
ны, а также ресурсы других россий-
ских госорганов сами оградили себя 
от роботов, отвечающих за составле-
ние результатов поиска. Сотрудник 
компании по поисковой оптимиза-
ции (SEO) по просьбе „Ъ“ проверил 
несколько таких сервисов, в том чи-
сле Минобороны, МВД и госзакупок, 
и подтвердил это.

Более того, сайт Минобороны не 
только ограничил индексацию, но 
и решил пошутить над пользовате-
лями, которые пытались зайти на 
него с американских серверов. Ав-

тор Telegram-канала «Мы и Жо» Алек-
сандр Амзин выяснил, что в ответ на 
попытки получить доступ сайт выда-
вал шуточный код ошибки HTTP 418. 
Он означает «Я чайник» и был при-
думан в 1998 году как часть первоа-
прельской шутки о «гипертекстовом 
протоколе кофейников».

Все эти манипуляции можно объ-
яснить желанием снизить нагрузку 
на госсайты от кибератак, число ко-
торых кратно выросло с начала во-
енной операции. Но такая версия, 
видимо, противоречит представле-
ниям заместителя главы IT-комитета 
Госдумы Антона Горелкина, который 
уже успел обвинить Google в откры-
тии «второго фронта борьбы с при-
сутствием России в информацион-
ном пространстве».

Чтобы скептически отнестись 
к этим обвинениям, достаточно было 
попытаться в последний месяц вос-
пользоваться интернетом по назна-
чению — то есть читать как заблоки-
рованные в России СМИ, так и сайты 
российских ведомств. И если раньше 
можно было спокойно посещать по-
следние и через VPN из другой стра-
ны, то теперь они, очевидно, недо-
ступны для подключений извне.

К сожалению, такая балканиза-
ция интернета — то есть фактиче-
ски создание ограниченных друг 
от друга сегментов сети — в первую 
очередь мешает иностранным поль-
зователям перепроверять инфор-
мацию на официальных сайтах го-
сорганов. Деградация результатов 
поиска может также создать плодо-
родную почву для фишинга. В изоля-
ции участвует и «Яндекс», который 
после решений Генпрокуратуры 
удаляет из своей выдачи целые изда-
ния — например, Meduza и Republic 
(объявлены иноагентами в РФ).

Но в гораздо большей степени на-
стораживает отсутствие в заявлении 
Роскомнадзора признаков попыток 
хоть как-то разобраться в ситуации, 
несмотря на то что регулятор вро-
де бы обладает необходимыми для 
этого компетенциями. Надзорное 
ведомство потребовало от Google 
восстановить выдачу госсайтов, но 
или ошиблось в определении сто-
роны, к которой следовало обра-
щаться, или, что вероятней, просто 
выбрало американский поисковик 
как цель — уже все равно по какому 
 поводу.

В первую очередь 
настораживает  
отсутствие  
в действиях  
Роскомнадзора  
хотя бы намерений 
установить реальные 
причины проблемы

правила  
игры

Курортный сбор мусора
«РТ-Инвест» хочет построить в Краснодарском крае две мусоросжигающих ТЭС

„Ъ“ ознакомился с предложе-
ниями «РТ-Инвеста» (входит 
в «Рос тех») по строительству 
двух мусоросжигающих ТЭС 
в Краснодарском крае. Стои-
мость новых объектов в Сочи 
и Тамани мощностью 156 МВт 
может составить 121 млрд руб., 
что значительно выше цены 
уже строящихся станций 
в  Подмосковье и Татарстане — 
самой дорогой энергомощно-
сти из всех проектов, строя-
щихся за счет повышенных 
платежей на оптовом рынке. 
Однако на участие в этой прог-
рамме «РТ-Инвест» не претен-
дует, планируя окупить проект 
за счет госсубсидий, экологиче-
ских и  курортных сборов.

«РТ-Инвест» рассчитывает к 2027 
году построить две мусоросжигаю-
щие ТЭС (МТЭС) в районе Сочи и Та-
мани суммарной энергомощностью 
156 МВт. Объекты будут сжигать по 
1,56 млн тонн отходов в год. Общий 
объем инвестиций в строительст-
во — 120,8 млрд руб. (с НДС). Такие 

расчеты содержатся в концепции со-
здания комплексной системы обра-
щения с отходами в Краснодарском 
крае — «РТ-Инвест» подготовил ее 
в начале года и направил в ведомст-
ва на рассмотрение. В Минприроды 
подтвердили получение документа. 
В администрации Краснодарского 
края на запрос „Ъ“ не ответили.

«РТ-Инвест» уже строит пять 
МТЭС на 355 МВт в Подмосковье 
и Татарстане по договорам постав-
ки мощности (ДПМ, гарантируют 
возврат инвестиций через повы-
шенные платежи потребителей за 
мощность). Эти станции — самая 
дорогая энергомощность в РФ. Об-
щий CAPEX — 127 млрд руб., цена 
1 кВт — 378,7 тыс. руб. Учитывая на-
копленный индекс цен произво-
дителей в текущем году, стоимость 
строительства может составить око-
ло 600 тыс. руб. за 1 кВт, посчитал 
Кирилл Степанченко из Vygon Con-
sulting. Две новые МТЭС в Красно-
дарском крае еще дороже: по рас-
четам „Ъ“, стоимость строительства 
1 кВт — 774,35 тыс. руб.

Львиная доля инвестиций в две  
МТЭС в Краснодарском крае 
(90,34 млрд руб.) будет привлече-
на в виде кредита ВЭБ.РФ, еще 
20,34 млрд руб.— «зеленые» облига-
ции, 5,12 млрд руб.— собственный 
капитал, а 5 млрд руб.— имущест-
венный взнос РФ в капитал «Ростеха» 
и «Росатома» (технологический парт-
нер), следует из документа. «РТ-Ин-
вест» не рассчитывает на ДПМ: 
станции будут лишь продавать элек-
троэнергию на рынке на сутки впе-
ред (РСВ) и мощность в рамках кон-
курентного отбора мощности (КОМ).

МТЭС в Сочи планирует полу-
чать с РСВ и КОМ 32,7 млрд руб. в год 
(13% выручки). Плата за энергетиче-
скую утилизацию отходов для МТЭС 
в Сочи может составить 45,9 млрд 
руб. (17% выручки) в год, еще 
187,3 млрд руб. в год будет поступать 
из средств расширенной ответст-
венности производителей и эколо-
гического сбора. IRR проекта — 7,8%. 
По оценкам Кирилла Степанченко, 
МТЭС могут снизить цену электроэ-
нергии в первой ценовой зоне (евро-

пейская часть РФ и Урал), поскольку, 
скорее всего, будут работать в режи-
ме ценопринимания, но влияние бу-
дет ниже десятой доли процента.

«РТ-Инвест» также хочет получать 
федеральную и региональную под-
держку, в том числе освобождение 
от налогов, льготы на аренду земли, 
инфраструктурные и бюджетные 
кредиты. Среди возможных источ-
ников финансирования фигуриру-
ют курортные сборы (сообщалось, 
что с 2018 года туристы региона за-
платили более 400 млн руб. курорт-
ных сборов).

Строительство двух МТЭС — 
лишь второй этап концепции, пояс-
нили „Ъ“ в «РТ-Инвесте». На первом 
этапе предлагается создать в Крас-
нодарском крае шесть комплек-
сов по переработке отходов (1,6 млн 
тонн отходов в год). Затраты на этот 
этап — более 28,3 млрд руб., из кото-
рых инвестиции «РТ-Инвеста» в со-
здание инфраструктуры составят не 
менее 23,3 млрд руб. Использование 
средств бюджета на этом этапе пред-
полагается только в виде капиталь-

ного гранта в размере около 3,8 млрд 
руб. В рамках концепции предусма-
триваются меры поддержки для 
сдерживания роста тарифа регио-
нальных операторов на уровне 6% 
в год, в том числе за счет налогов от 
проекта на 1,2 млрд руб. в год.

В «Атомэнергомаше» (входит 
в «Росатом») „Ъ“ сообщили, что раз-
работка концепции ведется в рам-
ках реализации инициативы по 
строительству 25 МТЭС для утили-
зации отходов, которые не подле-
жат переработке. Реализация про-
екта в Краснодарском крае требует 
конструктивных решений феде-
ральных органов власти, что позво-
лит приступить к реализации уже 
в 2022 году, добавляют там. В ВЭБ.РФ 
говорят, что концепция «позволит 
улучшить экологическую обстанов-
ку, сформировать приток дополни-
тельных инвестиций в промышлен-
ность РФ и создать в регионах новые 
рабочие места».

Полина Смертина,  
Анна Васильева;  
Анна Перова, Краснодар

Компании подсели на антивирус
Российский бизнес не спешит серьезно инвестировать в кибербезопасность

Меньше половины компаний 
в России внедряют в свою ра-
боту серьезные средства за-
щиты от кибератак, а боль-
шинство обходится только 
 антивирусом, выяснили экс-
перты по кибербезопасности. 
Но в сложившихся условиях 
риски хакерских атак возра-
стают, а вынужденный пере-
ход компаний на отечествен-
ные решения займет время, 
и образуется брешь в  системах 
 безопасности.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием разработчика средств инфор-
мационной безопасности Search-
Inform о готовности российских 
компаний к атакам хакеров. Анали-
тики опросили более 900 компаний 
как коммерческого, так и госсекто-
ра и выяснили, что их оснащен-
ность защитным программным 
обеспечением (ПО) не соответству-
ет уровню текущих угроз. Так, крип-

тографическое шифрование ПО ис-
пользуют только 47% опрошенных 
компаний, системы предотвраще-
ния утечек информации (DLP) — 
только 36%, системы обнаружения 
вторжений (IDS) — 19%. Большинст-
во компаний (95%) ограничивается 
простым антивирусным ПО.

Основной причиной внедрения 
ПО для кибербезопасности и вкла-
да в его развитие компании ком-
мерческого сектора называют ре-
альные потребности бизнеса (70%). 
На втором месте — требования ре-
гуляторов (32%). В госсекторе нао-
борот: 71% компаний вкладывают-
ся в безопасность для соблюдения 
законодательства и только 31,5% 
ощущают реальную потребность 
в защите данных. Сейчас при вне-
дрении систем безопасности ком-
пании должны соблюдать требова-
ния 12 нормативных документов. 
Сферу контролируют, в частности, 
ФСБ, ФСТЭК и ЦБ.

По словам руководителя отдела 
аналитики SearchInform Алексея 
Парфентьева, в течение последних 
трех лет только четверть российских 
компаний увеличивали расходы на 
свою защиту: «В 62% компаний выде-
ляют бюджет только на продление 
лицензионных ключей и техпод-
держку, тогда как сейчас необходи-
мы новые закупки и масштабиро-
вание уже внедренного ПО». Дело 
в том, что сейчас компаниям необ-
ходимо заместить западные реше-
ния из-за ухода с российского рынка 
значительной части их разработчи-
ков, отмечает эксперт. «Это может 
занять время, и оснащенность ком-
паний по некоторым классам про-
дуктов в ближайшее время упадет 
на треть»,— предупреждает эксперт.

С начала военной операции на 
Украине 24 февраля с российско-
го рынка ушли такие разработчи-
ки решений в области информаци-
онной безопасности, как Fortinet, 

ESET, Avast и NortonLifeLock Inc. 
В то же время угрозы хакерских 
атак на цифровые системы россий-
ских компаний продолжают расти: 
за последний месяц вдвое выросло 
количество атак на сотрудников 
компаний, при которых злоумыш-
ленники получают доступ к их дан-
ным (см. „Ъ“ от 23 марта).

В 2021 году было зафиксировано 
почти в четыре раза больше атак на 
объекты критической информаци-
онной инфраструктуры (объекты 
здравоохранения, промышленно-
сти, связи, транспорта, энергетики, 
финансового сектора), чем в 2020 
году, и их число на фоне сложив-
шейся геополитической ситуации 
может значительно вырасти, по-
лагает CEO Group-IB Дмитрий Вол-
ков. В целом за последние годы, по 
данным МВД, киберпреступность 
растет, ее доля в прошлом году до-
стигла рекордных 26% (еще в 2018 
году она составляла 9%) от общего 

числа — это значит, что каждое чет-
вертое преступление в России со-
вершается при помощи высоких 
технологий.

Компаниям стоит обратить вни-
мание на внутреннюю инфраструк-
туру, говорит независимый консуль-
тант по кибербезопасности Алексей 
Лукацкий: «Раньше многие устанав-
ливали защиту „по периметру“, а на 
рабочих местах обходились антиви-
русом, но с учетом роста атак на пер-
сональные устройства этого может 
оказаться недостаточно». Однако не 
стоит отказываться от уже внедрен-
ных и оплаченных зарубежных про-
дуктов, считает он. По его мнению, 
стоит подождать хотя бы три меся-
ца, чтобы оценить, какие компании 
действительно покинут россий-
ский рынок, сохранится ли рост ки-
беругроз и готова ли сама компания 
к процессу перехода на отечествен-
ные аналоги.

Татьяна Исакова

в прятки от хакеров и пользователей 
изучал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Юрий Литвиненко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 7 апреля 2022 №60   l   Коммерсантъ

Минфин перечислил в НРД ру-
бли на выплаты купонного до-
хода и погашение по двум выпу-
скам суверенных евробондов. 
В случае с «недружественными» 
нерезидентами средства будут 
перечислены на счета типа «С», 
операции с которыми ограни-
чены. Эксперты считают, что за 
рубежом это будет трактовать-
ся как дефолт. Однако добиться 
от России каких-либо компен-
саций будет довольно сложно, 
и не исключено, что с другими 
выпусками министерство по-
ступит аналогично.

Российский Минфин в среду, 6 
апреля, отчитался о перечислении 
рублевых средства в НРД на сумму 
$0,65 млрд для выплаты купонных до-
ходов и погашения еврооблигаций по 
двум выпускам — «Россия-2022» и «Рос-
сия-2042». Ведомство пояснило, что 
иностранный банк-корреспондент от-
казал в исполнении поручений на вы-
платы. В начале недели агентство Re-
uters сообщило, что обработка плате-
жей по российским евробондам бан-
ком-корреспондентом JP Morgan была 
остановлена американским Минфи-
ном. Ранее российский Минфин про-
вел досрочный выкуп евробондов 
«Россия-2022» за рубли по цене 100% 
от номинала на сумму $1,45 млрд (см. 
„Ъ“ от 29 марта). Как пояснил в среду 
Минфин, выплаты держателям из «не-
дружественных» стран подлежат зачи-
слению на счета типа «С». Восстанов-
ление доступа РФ к валютным счетам 
«создаст предпосылки для принятия 
российскими финансовыми властя-
ми решений, допускающих конвер-
тацию инвесторами средств в рублях 
с этих счетов в иностранную валюту», 
пояснило министерство.

Средства на счетах типа «С» «не-
дружественные» нерезиденты смо-
гут использовать только на опла-
ту налогов в России и покупку ОФЗ, 
отмечает главный аналитик ПСБ 
Дмитрий Монастыршин. В целом 
же оплата еврооблигаций и купонов 
в рублях означает исполнение обя-
зательств перед кредиторами, а не-
резиденты из дружественных стран 
могут использовать полученные 

средства без ограничений, в том чи-
сле и на покупку валюты, считает он.

Вместе с тем управляющий ди-
ректор «Иволга Капитала» Дмитрий 
Александров отмечает, что просто 
перевести облигацию на обслужива-
ние в НРД нельзя — порядок выплат 
четко закреплен в эмиссионной до-
кументации, и его нельзя менять без 
согласия владельцев. В ином случае 
выплаты по евробондам российских 
эмитентов через НРД тоже будут трак-
товаться международными инвесто-
рами как дефолт, указывает эксперт. 
Он не исключил, что российский ре-
гулятор может выпустить пояснения 
о возможности такого перевода с це-
лью соблюдения прав российских 
инвесторов.

Однако это может спровоциро-
вать судебные разбирательства по-
сле завершения месячного срока, от-
веденного на устранение техниче-
ского дефолта. В подавляющем боль-
шинстве случаев при решении спо-
ров по еврооблигациям речь идет об 
арбитражном разбирательстве, ука-
зал партнер юрфирмы Herbert Smith 
Freehill Алексей Панич. В таком слу-
чае, по словам юриста, будут заявле-
ны иски о взыскании неполученных 
сумм, а далее на эти суммы будет воз-
можность начислить проценты, ко-
торые точно так же будут требовать 
к уплате. При начале разбирательст-
ва есть возможность попросить обес-
печительные меры в виде ареста на 
имущество. Однако все имущество 

РФ за ее пределами защищено имму-
нитетом, и его нельзя ни арестовать, 
ни продать, отметил господин Панич. 
Подобные разбирательства, по его 
словам, длятся годами, и даже при по-
лучении решения в свою пользу вла-
дельцам евробондов будет крайне 
сложно его исполнить. Алексей Па-
нич пояснил, что РФ может в принци-
пе отказаться от участия в подобных 
разбирательствах, потому что по ее 
процессуальным нормам все санкци-
онные споры должны рассматривать-
ся внутри страны.

Опрошенные эксперты не исклю-
чают, что по аналогичному с Минфи-
ном пути пойдут и корпоративные 
эмитенты. Однако, предупрежда-
ет господин Панич, им это сделать 
сложнее. В опрошенных „Ъ“ компа-
ниях—эмитентах евробондов либо 
отказались от комментариев, либо 
сообщили, что еще сами не до конца 
разобрались в теме.

Минфин теперь может привлечь 
НРД для всех своих выпусков, счита-
ет начальник аналитического управ-
ления банка «Зенит» Владимир Евс-
тифеев. Но в этом случае, по мнению 
эксперта, необходима верификация 
списка владельцев с международны-
ми клиринговыми системами, кото-
рым в силу введенных санкций за-
прещена деятельность с российски-
ми коллегами.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев,  
Полина Трифонова

январь февраль мартфевральфевраль мартмарт мартфевральфевраль март январьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь

2,5

5,1

7,7

10,3

12,9

15,5

0,0 1,25

0,00

0,25

0,50

0,75

1,00

1,25% ● 0,9666

0,48%
2,5 15,5

3,88%
0 500,0

0

100

200

300

400

500
млрд руб. ● 45,53

1,2 2,2

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

2,2тыс. $ / тр. унц.

0

80

160

240

320

400

0 400
0,00%33,57% 0,61%

● 1,928$ млрд ● 147,07тыс. пунктов ● 6,789

1,20 1,45 1,70 1,95 2,200 400
0,00 1,25 2,5 15,5 0 500

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Столь провального месяца, как 
март 2022 года, на российском 
рынке внутренних заимствова-
ний не было более 11 лет. Кор-
поративные заемщики завер-
шили размещения бондов на 
10 млрд руб., причем большая 
часть была собрана в предыду-
щие месяцы. С учетом текущих 
запредельных ставок и сохраня-
ющейся неопределенности эми-
тенты в ближайшие месяцы бу-
дут воздерживаться от заимст-
вований на публичном рынке.

По данным Cbonds, корпоратив-
ные заемщики воздержались от вы-
пуска облигаций в марте. За месяц 
они завершили на внутреннем рын-
ке только 11 размещений на общую 
сумму немногим более 10,4 млрд 
руб. Это более чем в десять раз мень-
ше марта 2021 года и худший месяч-
ный результат с января 2011 года. На 
рынке выделялось частное размеще-
ние облигаций ВТБ на 8,4 млрд руб. 
По большей части выпусков в марте 
закончился период размещения, но 
фактически они прошли раньше, от-
мечает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ер-
мак. Фактически в марте состоялись 
только два размещения: на 100 млн 
руб. ипотечные облигации ВТБ и на 
200 млн руб. коммерческие облига-
ции группы «Астон».

Активность корпоративных заем-
щиков с обвалом фондового рынка 
на фоне начала спецоперации России 
на Украине, санкционных ограниче-
ний западных стран, подъема ключе-
вой ставки до 20% и длительной прио-
становки биржевых торгов почти ну-
левая. «В отсутствие торгов и сделок 
на вторичном рынке эмитенты впол-
не закономерно отказывались от за-
планированных размещений»,— от-
мечает руководитель департамента 
рынков долгового капитала BCS Glob-
al Markets Денис Леонов.

Только в конце месяца возобно-
вились биржевые торги корпора-
тивными облигациями. К настоя-

щему времени, по оценке Алексан-
дра Ермака, среднесрочные кор-
поративные облигации первого 
эшелона торгуются с доходностью 
13–17,5% годовых, при этом спред 
к ОФЗ в среднем расширился до 200–
500 б. п. Долговые бумаги менее вы-
сокого кредитного качества торгу-
ются с доходностью 20–30% годовых. 
«Нынешние ставки размещения для 
бизнеса на уровне 20% годовых во 
многом заградительные»,— отмеча-
ет главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев.

В условиях когда сделки на пер-
вичном рынке не проводятся, хоро-
шим индикатором являются сделки 
по прохождению оферт, считают ана-
литики. Так, 4 апреля «Ростелеком» 
прошел оферту, сохранив в рын-
ке больше половины выпуска на 
15 млрд руб. Купон был установлен 
в размере 17% годовых. По мнению 
директора по инвестиционно-бан-
ковским услугам Росбанка Павла 
Винтина, по схожему сценарию мо-
жет пройти оферту «Почта России» 8 
апреля. «По крайней мере для круп-
нейших компаний с госучастием ры-
нок на 6–12 месяцев существует»,— 
отмечает эксперт.

В ближайшие месяцы аналити-
ки не ждут возобновления рыноч-
ных размещений частных компа-
ний. «Пока открытие лимитов сдер-
живается высокой рыночной нео-
пределенностью и геополитически-
ми рисками»,— говорит главный 

аналитик ПСБ Дмитрий Монастыр-
шин. По словам Павла Винтина, сей-
час крайне трудно предсказать, как 
текущая ситуация отразится на кре-
дитных метриках частных компа-
ний, соответственно, инвесторы мо-
гут ждать с открытием лимитов до-
вольно долго.

Оптимистично настроенные 
участники рынка не исключают, что 
в ближайшие месяцы ЦБ может при-
ступить к циклу снижения ключе-
вой ставки. При этом на рынок с раз-
мещениями может выйти и Мин-
фин, тем более что уровни доходно-
сти двух-трехлетних ОФЗ сейчас на-
ходятся на уровне 2015 года (12–13% 
годовых). «После шока декабря 2014 
года и повышения ключевой ставки 
до 17% размещений не было два ме-
сяца»,— отмечает Михаил Васильев.

Вместе с тем аналитики не исклю-
чают проведения компаниями вы-
нужденных размещений. Полно-
ценного открытия рынка для круп-
ных госкомпаний и частных компа-
ний первого эшелона можно ожи-
дать в третьем квартале 2022 года, 
компаний второго эшелона — в пер-
вом квартале 2023 года, считает Па-
вел Винтин. При этом предлагаться 
будут инвесторам в основном корот-
кие и среднесрочные бумаги. В част-
ности, полагает Дмитрий Монастыр-
шин, эмитенты будут стремиться 
размещать бумаги с короткой офер-
той, в 6–12 месяцев.

Виталий Гайдаев

Для новых долгов  
настали трудные времена
Ставки и санкции закрыли первичный рынок облигаций

Последняя заявила об этом еще 
25 марта, опираясь на решение аме-
риканских властей остановить ввоз 
товаров и сырья из России: «Уже бо-
лее 20 лет Tiffany & Co. стремится 
к тому, чтобы ее продукция и каж-
дый шаг на пути ее создания спо-
собствовали благополучию людей 
и планеты. Tiffany & Co. полностью 
следуют решениям президента Бай-
дена, касающихся закупок непро-
мышленных алмазов российского 
происхождения».

АЛРОСА находится под санкция-
ми США и Великобритании, также 
эти страны запретили ввоз россий-
ских алмазов. Однако Вашингтон 
почти сразу уточнил, что речь идет 
только о сырье, в то время как брил-
лианты из него поставлять можно. 
Под европейские санкции ни АЛРО-
СА, ни ее продукция не попали. В ре-
зультате и сама компания, и экспер-

ты оценивали последствия ограни-
чений достаточно оптимистично. 
Однако позиция брендов может из-
менить ситуацию.

Между тем специалисты Алмаз-
ной биржи в Антверпене плохо 
представляют себе, удастся ли обой-
тись без поставок АЛРОСА, состав-
ляющих, по оценке Минфина США, 
28% мирового рынка и 90% добыва-
емых в России алмазов. Запрет рос-
сийского алмазного экспорта в Ев-
ропу приведет, по их мнению, лишь 
к тому, что потоки сырья будут пере-
направлены через Индию, Дубай, 
Израиль.

Та же Tiffany & Co. обещает от-
каз от российских поставок «неза-
висимо от того, где они были огра-
нены и отшлифованы». Но, говорят 
источники „Ъ“ на рынке, отследить 
это не всегда возможно: «Сквозь 
сети сертификации не могут просо-
читься крупные алмазы, но мелкие, 
а они-то в большинстве и поставля-

ются из России, контролировать по-
чти невозможно».

В АЛРОСА не стали комментиро-
вать демарш ювелиров и часовщи-
ков. Решение брендов такого уров-
ня об отказе приобретения россий-
ских алмазов, конечно, отразится на 
отрасли, полагает старший аналитик 
«Атона» Андрей Лобазов. Другие ком-
пании могут последовать этому при-
меру — в частности, крупные публич-
ные компании по инициативе комп-
лайенс-департамента, поясняет он.

«Отказ от российских камней 
может привести к росту цен на ал-
мазы нероссийского происхожде-
ния и, как следствие, на украшения 
с бриллиантами»,— говорит госпо-
дин Лобазов. Для АЛРОСА, по его 
мнению, ситуация уже спровоци-
ровала как минимум «неопределен-
ность и снижение потенциала даль-
нейшего роста производства».

Алексей Тарханов, Женева; 
Евгений Зайнуллин

Алмазы идут пеплом

ОБЪЕМ РАЗМЕЩЕНИЯ РОССИЙСКИХ КОРПОРАТИВНЫХ ОБЛИГАЦИЙ 
В 2020–2022 ГОДАХ    ИСТОЧНИК: CBONDS.
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Российские эмитенты в бли-
жайшее время будут обязаны 
провести делистинг депозитар-
ных расписок с иностранных 
бирж. Это обязательство может 
обернуться сложностями как 
для зарубежных инвесторов, 
так и для эмитентов: первые 
могут потерять свои вложения, 
вторые — возможность привле-
кать капитал. Впрочем, отмеча-
ют аналитики, новая норма по-
зволит россиянам выйти из за-
мороженных активов, а ры-
нок расписок в последнее время 
значительно сократился.

Госдума в третьем чтении приня-
ла закон, запрещающий размеще-
ние депозитарных расписок на цен-
ные бумаги российских компаний 
на иностранных площадках. В от-
ношении существующих бумаг дол-
жен быть проведен делистинг. По 
мнению источника „Ъ“ на финансо-
вым рынке, рассмотрение Советом 
федерации и подписание документа 
президентом также может состоять-
ся в кратчайшие сроки. После вступ-
ления закона в силу российские ком-
пании и банки должны будут за пять 
рабочих дней принять действия для 
расторжения договоров, на основа-
нии которых за рубежом организо-
вано обращение и размещение де-
позитарных расписок на их акции.

Вместе с тем закон содержит ого-
ворку, которая позволит продолжить 
депозитарным распискам обращать-
ся за пределами РФ при соответст-
вующем разрешении правительст-
ва. «Интерфакс» со ссылкой на про-
ект постановления правительства 
сообщал, что такие исключения бу-
дут возможны по ходатайству компа-
ний-эмитентов и без них, а соответст-
вующее решение будет приниматься 
подкомиссией правительственной 
комиссии по контролю за осуществ-
лением иностранных инвестиций, 
созданной в Минфине. На запрос „Ъ“ 
министерство не ответило.

По данным Ассоциации по защи-
те прав инвесторов (АПИ), под дей-
ствие закона подпадают 27 россий-
ских эмитентов, у которых распи-
сками представлено в среднем око-
ло 15% уставного капитала. Общая 
их стоимость на 23 февраля 2022 
года составляла около 5 трлн руб. По 
словам исполнительного директо-
ра АПИ Александра Шевчука, ассо-
циация намерена обратиться к эми-

тентам с просьбой направить заявле-
ние в уполномоченный правительст-
вом орган о сохранении программы. 
Кроме того, по его словам, 5 апреля 
АПИ написала письмо в Совет феде-
рации и администрацию президента 
с просьбой отклонить проект закона.

Эксперт считает, что закон не по-
зволит вернуть инвесторов, но подо-
рвет доверие тех, кто готов вклады-
вать в Россию. Источник „Ъ“ на фи-
нансовом рынке считает, что за раз-
решениями могут обратиться боль-
шинство компаний, однако сомне-
вается власти согласятся. При этом 
собеседники „Ъ“ отмечают, что под 
действие закона не подпадут компа-
нии с российскими корнями, кото-
рые зарегистрированы в иностран-
ных юрисдикциях (Polymetal, Х5 Re-
tail Group, Ozon, Yandex, FixPrice, 
Softline и другие).

Большинство опрошенных „Ъ“ 
эмитентов не стали комментиро-
вать тему делистинга, лишь подчерк-
нули, что не понимают, как это поло-
жение смогут выполнять подсанкци-
онные компании. Публично против 
инициативы выступил основной ак-
ционер НЛМК Владимир Лисин, ко-
торый считает, что «предложенный 
законопроект несет не снижение ри-
сков, а рост» (см. „Ъ“ от 5 апреля). Вме-
сте с тем в Сбербанке отметили, что 
еще до принятия изменений распи-
ски попали под ограничения в дру-
гих юрисдикциях, поэтому листинг 
«на западных биржах не имеет пер-
спективы».

Участники рынка отмечают, что 
часть инвесторов, которые и рань-
ше не работали на российском рын-
ке, в том числе из-за ограничений 
на вложения в локальные акции 
в рамках их инвестдеклараций, сче-
та в РФ открыть не смогут или это 
будет крайне затруднительно из-за 
compliance, и банк-депозитарий бу-

дет продавать их депозитарные рас-
писки, в том числе за бесценок. Дру-
гие инвесторы смогут конвертиро-
вать расписки в локальные акции, 
однако операции нерезидентов в РФ 
с ценными бумагами приостановле-
ны. При этом ранее Bank of New York 
Mellon начал собирать заявки от кли-
ентов на обмен расписок на локаль-
ные бумаги (см. „Ъ“ от 1 апреля). По 
данным агентства Reuters, позже 
аналогичную программу начал реа-
лизовывать банк JPMorgan.

Как отмечает независимый фи-
нансовый аналитик Александр Го-
ловцов, в АДР инвестировали в том 
числе инвесторы из дружественных 
стран и россияне «и есть риск, что 
большая часть этого спроса не пере-
течет в локальные российские бума-
ги, а просто будет потеряна». Он допу-
стил, что будет организован листинг 
расписок на биржах дружествен-
ных стран. Начальник отдела струк-
турированных продуктов банка «Зе-
нит» Гельды Союнов считает, что для 
эмитентов принятие закона «сужает 
источники привлечения капитала 
в условиях формирования глобаль-
ного тренда на повышение стоимо-
сти заимствования при возможном 
снятии ограничений в будущем».

Рынок расписок, считает началь-
ник управления торговых опера-
ций на российском фондовом рын-
ке «Фридом Финанс» Георгий Ващен-
ко, уже «выполнил свою миссию» — 
их обороты, которые раньше намно-
го превышали обороты по локаль-
ным бумагам, постепенно снижа-
лись. По словам директора по инвес-
тициям «ТКБ Инвестмент Партнерс» 
Владимира Цупрова, этот шаг «выпу-
стит» резидентов России из заморо-
женных активов.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев,  
Полина Трифонова

Родина позвала эмитентов
Российским акциям расписали уход с зарубежных бирж

ДОЛЯ ДЕПОЗИТАРНЫХ РАСПИСОК В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ АКЦИЙ (%)*     
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ КОМПАНИЙ.

27,8

*На 30 июня 2021 года.
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Минфин расплатился рублями
Получить валюту зарубежным инвесторам будет непросто

с1

К О Н Т Е К С Т Р У Б Л Ь  О Т Ы Г Р А Л С Я  Н А  Э К С П О Р Т Е Р А Х

В среду, 6 апреля, биржевой курс доллара после шестинедельного перерыва опустил-
ся ниже 80 руб./$. В ходе торгов он достигал отметки 79,01 руб./$, минимального зна-
чения с 23 февраля. По итогам сессии курс составил 79,7 руб./$, что на 3,61 коп. ниже 
значений закрытия вторника. Курс евро снизился на 4,5 руб.— до отметки 87 руб./€, 
минимума с 21 февраля. Игра на понижение курса американской валюты происходит 
на фоне притока экспортной выручки и падения импорта. «Покупателей на валютном 
рынке мало, при этом укреплению рубля способствует приток валюты со стороны экс-
портеров на фоне высоких цен на товарно-сырьевых рынках»,— отмечает начальник 
аналитического управления банка «Зенит» Владимир Евстифеев. Участники рынка от-
мечают снижение спроса на валюту со стороны физических лиц на фоне расширяю-
щихся санкций в отношении российских банков, а также действующих ограничений 
на вывод капитала. «На фоне все еще высоких рублевых ставок, а также перспектив 
российского фондового рынка инвестиции в рублях выглядят более привлекательны-
ми, чем просто хранение долларов»,— отмечает директор департамента управления 
активами «Ингосстрах-Инвестиций» Артем Майоров. Виталий Гайдаев



деловые новости

По данным системы маркиров
ки, запасы шин в РФ для лег
ковых автомобилей превыша
ют годовой объем рынка, дости
гая почти 61 млн штук. Причем 
эта цифра не учитывает попол
нение от производства, которое 
продолжается на ряде заводов. 
Но традиционный всплеск спро
са в марте—апреле совпал с за
явлениями ряда иностранных 
производителей о приостанов
ке работы в РФ, что на фоне ро
ста курса рубля привело к повы
шению цен и ажиотажу. В итоге 
даже при видимом насыщении 
рынка возникла нехватка неко
торых популярных типоразме
ров, наблюдавшаяся, впрочем, 
и в прошлом году.

„Ъ“ ознакомился с данными систе-
мы маркировки «Честный знак», со-
гласно которым запасы шин для лег-
ковых автомобилей в РФ к началу 
апреля составили почти 61 млн штук. 
На складах производителей и импор-
теров, а также в точках продаж хранит-
ся 26,5 млн летних шин, почти 14 млн 
зимних шипованных, 11,5 млн зим-
них нешипованных и почти 9 млн все-
сезонных. Еще 18,1 млн составляет 
склад шин для грузовиков, автобусов, 
сельхозтехники и прочего транспор-
та. Общий объем шин и покрышек на 
31 марта в РФ превышает 79 млн шин 
и покрышек.

Исходя из спроса на уровне 2021 
года, только этих запасов хватит на 
11–17 месяцев, полагают в ЦРПТ (опе-
ратор системы «Честный знак»). В Noki-
an Tyres и Michelin оценивали рынок 
шин для вторичной комплектации 

в 2021 году в 40,5–40,7 млн штук (см. 
„Ъ“ от 10 февраля). Собеседник „Ъ“ 
уточняет, что объем рынка конкрет-
но легковых шин в последние годы со-
ставлял около 30 млн штук, упав даже 
ниже этой планки после коронави-
руса. То есть только на складских за-
пасах — при сохранении спроса на 
уровне последних лет — потребители 
обеспечены шинами на два года.

В ЦРПТ уточняют, что спрос в марте 
при этом был высоким: в первые две 
недели месяца куплено 1,2 млн шин 
на 8,5 млрд руб. против 0,4 млн за тот 
же период февраля. Средневзвешен-
ная цена одной шины составила 7069 
руб. В комплекте, как правило, четы-
ре шины. По крайней мере отчасти 
всплеск спроса объясняется обычной 
сезонностью. «С потеплением автолю-
бители традиционно начинают „пере-
обуваться“ в летнюю резину»,— пояс-
няет заместитель гендиректора ЦРПТ 
Реваз Юсупов.

В то же время сразу несколько круп-
ных производителей сделали заявле-
ния о приостановке работы в России, 
и это, признает топ-менеджер, подстег-
нуло автомобилистов сделать покупки 
как можно быстрее. «Но дефицита на 
рынке нет,— подчеркивает он.— Мы 
ожидаем, что период повышенного 
спроса завершится в мае».

Март—апрель — традиционный 
период повышения прайс-листов на-
равне с сентябрем—октябрем. В drom.
ru оценивали, что летняя резина в роз-
нице подорожала на 15–20% с начала 
года и на 36% по сравнению с 2021 го-
дом. И спрос, и цены выросли раньше 
традиционного ажиотажного перио-
да — середины марта.

При этом нельзя сказать, что про-
блем с доступностью совсем нет. 
«Ъ-FM» 20 марта сообщал о сложностях 
с поиском новых летних шин 275-й 
высоты в Москве. В статистике ЦРПТ 
данных по типоразмерам нет. Самы-
ми ходовыми типоразмерами раз-
ные сайты, предлагающие к покуп-
ке шины, в 2020 году называли 205/55 
R16 (12,7% продаж), 185/65 R15 (6,4%), 
215/65 R16 (6,2%) и 195/65 R15 (5,3%). На 
сайте TyresAddict в базовом варианте 
предлагается посмотреть шины 205/55 
R16. Drom.ru называл одним из самых 
распространенных размеров 185/65 
R15 и «близкий к нему по ценам и по-
пулярности» 195/65 R15.

Собеседник „Ъ“ среди шинников 
говорит, что размеры 15–16 в целом 
наиболее популярны, о проблемах 
с доступностью определенных типо-
размеров он не знает. Впрочем, дефи-
цит самых популярных моделей и ти-
поразмеров наблюдался и в 2021 году 
из-за сложностей с логистикой и при-
остановок производств из-за корона-
вируса, рассказывали „Ъ“ в компани-
ях-производителях.

При этом шины в РФ продолжают 
выпускаться, поэтому говорить о том, 
что склад не пополняется, нельзя. Ра-
ботают заводы местных производи-
телей Kama Tyres, Cordiant и Nortec, 
а также локализованных в РФ Nokian 
Tyres и Pirelli. Об уходе из РФ иностран-
ные производители шин не заявляли, 
но приостановлена работа локальных 
площадок Bridgestone, Continental, 
Michelin и Yokohama. Также спросом 
у клиентов традиционно пользуются 
б/у шины в хорошем состоянии.

Ольга Никитина

Шины пока не сдуваются
В России складских запасов хватит на два года

Рынок страхования может 
 серьезно сократиться за счет 
 снижения сборов по доброволь
ному страхованию.  Эксперты 
ожидают, что этот сегмент 
уменьшится на 10–30% на фоне 
роста процентных ставок, ухода 
иностранных компаний и сни
жения востребованности у кли
ентов. Больше всего  пострадает 
банковское страхование, стра
хование выезжающих за рубеж 
и ответственности. В меньшей 
степени снижение затронет авто
каско и добровольное медицин
ское страхование, которые будут 
компенсировать потерю спроса 
ростом стоимости.

В 2022 году на фоне тяжелой эко-
номической ситуации рынок до-
бровольных видов страхования зна-
чительно сократится. По оценке 
управляющего директора по страхо-
вым рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Алексея Янина, объем страховых 
премий в сегменте добровольного 
страхования за год может снизиться 
на 10–20%, тогда как объем сегмента 
обязательного страхования останется 
на уровне прошлого года или сокра-
тится незначительно.

В «Совкомбанк страховании» ожи-
дают снижения добровольного стра-
хования на 15–30% в зависимости от 
ситуации в стране. Руководитель бло-
ка маркетинга «Росгосстраха» Кирилл 
Бобыльков подтверждает, что опыт 
предыдущих лет, в том числе и пан-
демийного 2020 года, показывает, что 
в кризисные периоды обязательные 
виды страхования стабильнее, чем до-
бровольные. Так, во втором квартале 
2020 года, когда начались карантин-
ные ограничения и массовая самои-
золяция россиян, страховой рынок 
в целом «упал» на 13% к показателям 
2019 года, а в ОСАГО в этот период не 
только не было падения, но и наблю-
дался небольшой рост в 1–2%, объяс-
няет господин Бобыльков. 

Господин Янин уточняет, что при 
этом сегмент добровольного страхо-
вания является более маржиналь-
ным, чем обязательное страхование, 
то есть его снижение ухудшит финан-

совое положение участников рын-
ка. До начала военных действий на 
Украине эксперты прогнозировали 
лишь замедление темпов роста стра-
хового рынка на 7–13% в 2022 году 
(см. „Ъ“ от 27 января).

• По данным ЦБ, за 2021 год совокуп-
ные страховые сборы составили более 
1,8 трлн руб., что на 17% выше преды-
дущего года. Из них на добровольные 
виды страхования пришлось около 
1,4 трлн руб. В сегмент добровольного 
страхования входят страхование 
жизни (включая, ИСЖ и НСЖ), стра-
хование от несчастных случаев и бо-
лезней, автокаско, ДМС, страхование 
выезжающих за рубеж и т. д. К обяза-
тельным видам страхования отно-
сятся ОСАГО и обязательное государ-
ственное личное страхование (ОГЛС).
Эксперты и участники рынка объ-

ясняют снижение сборов страхов-
щиков несколькими причинами. По 
словам первого заместителя генди-
ректора компании «Абсолют Страхо-
вание» Виктора Кривошеева, высо-
кий уровень ключевой ставки (20%) 
практически парализовал кредитные 
программы банков, а также ударил по 
лизингу техники (см. „Ъ“ от 8 марта), 
притом что традиционно страхуют-
ся предметы банковского залога, ипо-
течные и лизинговые риски.

Кроме того, иностранные компа-
нии начали сворачивать свой бизнес 
в России. Это ведет к падению спроса 
на добровольное медицинское стра-
хование, которое зарубежные компа-
нии обычно приобретали для своих 
сотрудников, страхование грузопере-
возок, которые значительно сократи-

лись, и страхование имущества юри-
дических лиц, включая страхование 
от перерывов в производстве, отмеча-
ет эксперт.

Традиционно в России «при насту-
плении „сложных времен“ потреби-
тели экономят именно на страхова-
нии», добавляет господин Янин. По 
словам Кирилла Бобылькова, снизят-
ся объемы страхования выезжающих 
за рубеж на фоне нарушения авиаци-
онного сообщения, сокращения ту-
ров и личных поездок.

Господин Кривошеев отмечает, 
что серьезный удар может быть также 
нанесен некоторым направлениям 
страхования ответственности (в част-
ности D&O), в основном необходимо-
го компаниям, выходящим на запад-
ные рынки капиталов. Он ожидает 
не слишком большого снижения сбо-
ров в автокаско (на 10–15%), так как 
сокращение числа продаваемых в РФ 
новых машин будет в значительной 
мере компенсировано ростом стра-
ховых сумм по договорам под дей-
ствием инфляции, притом что уже 
сейчас страховщики активно пред-
лагают клиентам увеличивать на 30–
50% страховые суммы по заключен-
ным договорам. 

По словам эксперта, аналогичная 
ситуация может возникнуть с ДМС, 
так как уменьшение количества до-
говоров, которое последует за сокра-
щением социальных программ пред-
приятий и уходом большого числа 
иностранных компаний, будет ком-
пенсировано ростом страховых пре-
мий по перезаключаемым договорам.

Юлия Пославская

У страхования  
сокращенная программа
Без иностранных компаний бизнес ожидает падение

При этом из-за увеличения исполь-
зования мазута на ТЭЦ у нефтекомпа-
ний вырастут платежи за негативное 
воздействие на окружающую среду 
(НВОС). ЛУКОЙЛ предлагает приоста-
новить применение повышающих 
коэффициентов 25 и 100 к ставке пла-
ты за НВОС для таких случаев, равно 
как и для сверхнормативного сжига-
ния попутного нефтяного газа (ПНГ). 
Сейчас разрешается сжигать не более 
5% от добытого ПНГ, остальной объем 
подлежит полезному использованию, 
например, для переработки или закач-
ки в пласт. ПНГ — сырье для производ-
ства СУГ, но на фоне санкций зарубеж-
ные трейдеры стали отказываться 
и от этих поставок, что создало про-
блему утилизации ПНГ. Отказ от отме-
ны штрафов за НВОС грозит отрасли 
дополнительными многомиллиард-
ными платежами, отмечает один из 

источников „Ъ“. Перед государством, 
полагает он, встает выбор между крат-
ным снижением платы за выбросы 
от сжигания ПНГ с увеличением этих 
выбросов и рисками по снижению за-
грузки НПЗ и потенциальным дефи-
цитом бензина на внутреннем рынке.

По мнению Минприроды (копия 
письма в Минэнерго есть у „Ъ“), одо-
брение предложений ЛУКОЙЛа при-
ведет к недополучению средств ре-
гиональных бюджетов на экологию. 
Оно предлагает компаниям другое 
решение — перерассчитать валовые 
выбросы, отразив в них увеличение 
использования мазута, и, хотя плата 
за НВОС увеличится, в пределах пе-
рерассчитанных квот не будут при-
меняться повышающие коэффици-
енты. В ЛУКОЙЛе и Минприроды не 
дали комментариев, в Минэнерго со-
общили о проработке вопроса.

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

НПЗ заливает мазутом

Руководство российского 
 подразделения международ
ной консалтинговой компании 
 Accenture выкупило локальный 
бизнес у глобальной сети. Компа
ния продолжит работу в России 
и Казахстане под новым брен
дом. Продажа бизнеса Accenture 
российской команде позволит 
головной компании избежать 
рисков, связанных с санкциями, 
и сохранить негласные догово
ренности по использованию ло
кального ресурса, полагают экс
перты. Стоимость актива могла 
составить от 0,5 до 2,4 млрд руб., 
но участники рынка убеждены, 
что, скорее всего, сделка была 
формальной «с чисто символи
ческой суммой».

Российская команда консалтин-
говой компании Accenture выкупи-
ла бизнес у глобальной сети и продол-
жит работу в России и Казахстане под 
новым брендом, который сейчас раз-
рабатывается, рассказал „Ъ“ источник, 
знакомый с ситуацией. Таким обра-
зом, по его словам, будут сохранены 
рабочие места для 2,3 тыс. сотрудни-
ков в Москве, Твери, Ростове-на-Дону, 
Алматы и Нур-Султане. В самой компа-
нии отказались от комментариев.

• Accenture входит в число крупней-
ших консалтинговых компаний 
в  России, она вышла на рынок 30 лет 
назад. Ее выручка в России, по данным 
на конец 2021 финансового года, кото-
рый закончился 31 августа, состави-
ла около $120 млн.
Accenture заявила, что уходит из 

России в ответ на военную операцию 
на Украине, еще 3 марта. В конце мар-
та после «напряженных переговоров» 
было принято решение о покупке 
российского подразделения, согласо-
вание условий сделки заняло еще три 
недели, рассказывает источник „Ъ“. 
По его словам, компания в России 
сохранит юрлицо и унаследует всю 

инфра структуру, активы, экспертизу 
и проекты, гендиректором останет-
ся Вартан Диланян. Компания сохра-
нит ключевые направления деятель-
ности, а также планирует развивать 
новые, актуальные для цифровиза-
ции российской экономики, заверя-
ет  собеседник „Ъ“.

Продажа бизнеса Accenture рос-
сийской команде позволит головной 
компании избежать всех рисков, свя-
занных с санкциями, лицензиями на 
экспорт и стоимостью администри-
рования бизнеса в России, отмечает 
независимый консультант Андрей 
Шолохов: «С учетом таких вводных 
условий „справедливая“ цена россий-
ского Accenture может составлять от 
0,5 до 2,4 млрд руб. (официальная при-
быль ООО „Аксентер“ в 2020 году или 
30% выручки, по данным „СПАРК-Ин-
терфакс“)». По его мнению, понижаю-
щий коэффициент нужно использо-
вать из-за высоких рисков корневого 
бизнеса компании в России — про-
ектов по внедрению решений таких 
компаний, как SAP, Microsoft, Oracle: 
«Число таких проектов будет снижать-
ся, а способность перестроиться под 
импортозамещение с сохранением 
объема бизнеса очень мала».

При этом нижняя оценка стоимо-
сти российского юридического лица 
зависит от негласных договоренно-
стей использовать трудовой ресурс 
новой российской компании в проек-

тах Accenture за границей, например, 
в Азии, поясняет эксперт: «В таком 
случае данная сделка — это не более 
чем операция прикрытия с возмож-
ностью для Accenture позже вернуть-
ся в Россию, сделав обратный выкуп».

Скорее всего, Accenture внесла 
определенные изменения в учреди-
тельные документы и переоформила 
все базовые контракты на российских 
представителей, поэтому теперь все 
сделки совершаются от лица этих но-
вых образований и, по сути, никто ни-
чего не покупал, предполагает управ-
ляющий RTM Group Евгений Царев: 
«Даже если и был заключен контракт 
на покупку, это была формальная сдел-
ка с чисто символической суммой».

На фоне военного конфликта на 
Украине деятельность в России при-
остановили и пересмотрели все за-
падные консалтинговые компании, 
в числе которых, помимо Accenture, 
также McKinsey, BCG, «Делойт» и PwC. 
В «Делойт» 7 марта уже заявили, что 
российская команда перестанет быть 
частью международной сети, но про-
должит оказывать «полный ассорти-
мент услуг» клиентам в России и Бело-
руссии в качестве самостоятельного 
бизнеса. PwC в России (в подразде-
лении работает 3,7 тыс. сотрудников 
в 11 городах России) также вышла из 
состава международной сети фирм 
и продолжает работу.

Юлия Степанова

Консультанты  
продались от санкций
Российское подразделение Accenture  
станет самостоятельной компанией

В BJET все еще рассчитывают вы-
жить: «Изучаем возможности освоить 
некоторые типы ремонтов на про-
изводстве в Истре и выпускать рас-
ходники».

Прекратила полеты по России 
Jet24: два из десяти самолетов уже ре-
ализованы, три выставлены на прода-
жу, сообщил „Ъ“ управляющий дирек-
тор Павел Захаров. Еще пять бортов 
в управлении принадлежат иностран-
ным собственникам. Он говорит, что 
проживающие десятилетиями за ру-
бежом обладатели двойного граждан-
ства пытаются продолжать полеты, 
записываясь в «бортпроводники» пе-
ред вылетом: «Но эти обходные пути 
работают не всегда, и в целом можно 
признать, что владение бортом для 
россиян в Европе стало невозмож-
но». Поставки запчастей через третьи 
страны, по словам господина Захаро-
ва, «делают эксплуатацию невыноси-
мой»: если раньше деталь шла два дня, 
то сейчас — месяц. Растут и цены: на-
пример, один из элементов гидроси-
стемы стоил $25 тыс. благодаря схеме 
с обменным фондом, а сейчас его пред-
лагают купить за $400 тыс.

В меньшей степени затронула биз-
нес-авиацию проблема возврата само-
летов лизингодателям. Ранее в Ассоци-
ации деловой авиации сообщали, что 
российским собственникам принад-
лежит чуть менее 500 бизнес-джетов. 
По данным экспертов, реальное число 
аффилированных с собственниками 
из РФ бортов составляет 600–800, око-
ло сотни принадлежат авиакомпани-
ям. В финансовом лизинге, согласно 

опросам, не более 10–20%. По данным 
„Ъ“, один из бизнес-джетов арестован 
в ОАЭ по требованию европейского 
банка. Еще несколько десятков бор-
тов остаются в РФ без регистрации — 
их собственники «в поиске решений», 
столько же самолетов вывезены в ОАЭ. 
Примерно треть собственников, гово-
рят источники „Ъ“, пытается продать 
самолеты с дисконтом 5–30%.

В результате с конца февраля, по 
данным опрошенных „Ъ“ игроков, 
трафик бизнес-авиации в РФ сокра-
тился на 50–70%. При этом стоимость 
рейса за рубеж удвоилась, а по стра-
не выросла в полтора раза. Так, рейс 
из Москвы в Петербург в конце фев-
раля стоил $25 тыс., а теперь — около 
$40 тыс. Кроме того, говорят собесед-
ники „Ъ“, клиентам приходится опла-
чивать подлет заказанного борта из 
других городов.

Однако ряд игроков все же рассчи-
тывают продолжить работу. Так, у «Ме-
ридиана» из шести самолетов россий-
ских собственников четыре перевели 
из бермудского реестра в РФ: три Gulf-
stream G450 и один Airbus A320–232. 
Все они продолжают полеты, уточнил 
гендиректор компании Владимир Ла-
пинский. Собственники двух самоле-
тов принимают решения о том, как 
ими распорядиться после отзыва за-
рубежных сертификатов летной год-
ности. По данным Flightradar24, речь 
идет о зарегистрированном в Ирлан-
дии Bombardier Challenger 605 и Gulf-
stream G450 (Швейцария) — оба борта 
в России и не летают.

В переговорах с собственниками 
«Меридиан» предлагал два варианта: 
продажа самолета или продолжение 

полетов по стране, говорит господин 
Лапинский. «Ряд сложностей опреде-
ленно скажется в будущем на ликвид-
ности и стоимости судна,— признает 
он.— Эксплуатация осложнена огра-
ничениями с поставкой компонен-
тов и техобслуживанием. Но наш опыт 
подсказывает, что в кризис бизнес-эли-
ты начинают летать чаще, новые про-
блемы требуют личного присутствия». 
По словам топ-менеджера, многие тех-
центры в РФ уже получили россий-
ские сертификаты по ФАП-285 и рас-
ширили перечень работ, а поставки 
компонентов можно наладить из «не 
объявивших санкций страны». В то же 
время топ-менеджер подтверждает, 
что парк бизнес-авиации будет сокра-
щаться, а стоимость ее услуг — расти.

Продолжает полеты в том числе по 
ряду зарубежных направлений (Тур-
ция, ОАЭ) казанская «Тулпар Эйр». Бо-
лее того, число рейсов за месяц увели-
чилось на 30–40%, в основном за счет 
перелетов по РФ, рассказал „Ъ“ глава 
совета директоров «Тулпар Аэро Групп» 
Азат Хаким. У компании есть мощно-
сти по ремонту, и она «наметила уско-
ренное освоение новых компетен-
ций». Казанский «Авиасервис» летает 
«в дружественные страны» на четырех 
Bombardier, зарегистрированных 
в РФ. «По запчастям окончательного ре-
шения нет, мы ищем варианты»,— го-
ворит собеседник в авиакомпании. По 
данным источников „Ъ“, наиболее ак-
тивно переговоры о техобслуживании 
авиаторы ведут с Ираном и Китаем. Ру-
ководитель BizavNews Дмитрий Петро-
ченко добавляет, что также этот бизнес 
сейчас активно развивается в Индии.

Айгуль Абдуллина 

Бизнесу не хватает полета

Российские нефтяные, 
газовые компании 

уменьшают сжигание 
попутного газа.  
И здесь, еще раз  

хочу это повторить,  
у нас лучше показатели,  

чем где бы то ни было в мире
— Владимир Путин,

президент РФ,  
на пленарном заседании форума  

«Российская энергетическая неделя»,  
16 октября 2021 года
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АУКЦИОН ПО ПРОДАЖЕ ИМУЩЕСТВА  
В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ

Продавец: АО «ГАЗПРОМ БЫТОВЫЕ СИСТЕМЫ», тел. 8 812 458 77 31, 
А. Мельник, www.etpgpb.ru. Предмет: недвижимость на участке 40 га. 
Адрес: г. Волгоград, ул. Новодвинская, д.16,16а,б. Начальная цена: 
109 995 754 руб., без НДС. Дата торгов: 29.04.2022.

На правах рекламы

Жизни

ОСАГО

Добровольное страхованиеОбязательное страхование

ВСЕГО

ОБЪЕМ СОБРАННЫХ ПРЕМИЙ ПО ВИДАМ СТРАХОВАНИЯ 
В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

1808,3 МЛРД РУБ.

Прочие виды От несчастных случаев и болезней

Медицинское страхование

Средств наземного транспорта

Имущества юрлиц

Имущества физлиц

524,4

261,9

199,9

207,112
0,

2

81
,8

225,5

187,5

с7

с1
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деловые новости
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 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

Один из крупнейших произво-
дителей напитков в России Pep-
siCo изучает возможности раз-
вития категории после реше-
ния головного офиса о прио-
становке продаж в стране Pep-
si, Mirinda и 7UP. Среди вари-
антов — создание новых про-
дуктов под иными названия-
ми в других упаковках, а также 
расширение локальных брен-
дов. В условиях отказа от рекла-
мы изменения грозят сниже-
нием доли, говорят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с фрагментом 
презентации PepsiCo с описанием 
газированных напитков, которые 
могут заменить в России бренды 
Pepsi, Mirinda и 7Up. На слайде пред-
ставлены восемь позиций продукта 
New Cola: в пластиковых бутылках 
объемом от 0,33 л до 2,25 л, алюми-
ниевой банке 0,33 л и стеклянной 
бутылке 0,25 л. Напитки со вкусом 
апельсина и лимона с лаймом зна-
чатся под брендом Fruitz, представ-
лены в пластиковых бутылках ем-
костью от 0,5 л до 2 л.

Также из слайда следует возмож-
ность расширения ассортимента 
местного бренда «Русский дар», под 
которым сейчас выпускается толь-
ко квас, за счет лимонадов с разны-
ми вкусами. В PepsiCo от коммента-
риев отказались.

О приостановке выпуска и про-
даж в России брендов Pepsi, Mirin-
da и 7Up американская PepsiCo объ-
явила 9 марта из-за военной опера-
цией РФ на Украине. В тот же день 
российский офис компании уведо-
мил партеров об остановке приема 
заказов по этим продуктам на три 
дня, добавив, что выясняет, когда 
бренды будут выводиться из ассор-
тимента. 

По словам источника „Ъ“ в отра-
сли, в презентации, видимо, речь 

идет об одном из возможных ва-
риантов развития категории га-
зированных напитков компании 
в РФ в новых условиях. Как отмеча-
ет собеседник „Ъ“, пока на местных 
заводах PepsiCo может оставаться 
запас сырья для разлива Pepsi, Mir-
inda и 7Up на несколько месяцев, 
в течение которых компания мо-
жет изучить варианты для загрузки 
производства.

Один из основателей Famous 
Amazing Brands (напитки Vanilla 
Flight и Anarchy) Антон Стельма-
ков отмечает, что PepsiCo может из-
менить и рецептуру напитков, что-
бы новые продукты не ассоции-
ровались с ушедшими брендами. 
Если же компания ограничится пе-
реименованием, у части потреби-
телей может сложиться неприят-
ное впечатление подмены ориги-
нала, предупреждает он. В любом 
случае, говорит господин Стельма-
ков, смена этикетки приведет к па-
дению доли рынка, тем более что 
PepsiCo обещала приостановить ин-
вестиции в Россию, включая рекла-
му и промо.

Как отмечает Антон Стельмаков, 
вводя в ассортимент новую пласти-
ковую бутылку объемом 0,33 л, Pep-
siCo, видимо, хочет добиться сни-
жения цены за единицу продукции 
в ответ на снижение доходов насе-
ления. Вся тара подорожала, но про-
дукт в пластиковой бутылке будет 
дешевле, чем в алюминиевой бан-
ке, отмечает он.

По данным Euromonitor Inter-
national, к началу 2020 года Pepsi-
Co занимала 5,2% российского рын-
ка безалкогольных напитков, ли-
дером была Coca-Cola с долей 6,2%. 
По данным NielseIQ, в 2021 году на 
фоне роста спроса на газирован-
ные напитки доля бренда Pepsi на 
рынке FMCG с общим оборотом 
в 5,76 трлн руб. выросла с 0,4% до 
0,5%, доля марки Coca-Cola увели-
чилась с 0,8% до 0,9%.

Coca-Cola 8 марта объявила 
о приостановке деятельности в Рос-
сии также на фоне военной опера-
ции на Украине, не вдаваясь в под-
робности. А производитель и ди-
стрибутор напитков компании Co-
ca-Cola HBC в свою очередь уведо-
мила местных потребителей о по-
вышении цен на ассортимент Co-
ca-Cola на 15–30% с середины мар-
та. По словам одного из источни-
ков „Ъ“, Coca-Cola HBC пока про-
должает поставки газирован-
ных напитков в прежнем режиме. 
А другой собеседник „Ъ“ слышал, 
что  компания могла сократить за-
купки алюминиевой банки. Хотя 
это также может быть связано с на-
мерением крупного поставщика та-
кой упаковки американской Ball 
покинуть российский рынок. В Co-
ca-Cola HBC комментарий не предо-
ставили.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Не газировно то же самое
В PepsiCo думают о спецнапитках для России

Массовый уход из России зару-
бежных брендов грозит дефици-
том потребительских товаров. 
На этом фоне маркетплейс Ozon 
изучает возможность запуска ли-
нейки собственных торговых ма-
рок в самых проблемных катего-
риях в надежде заместить выпа-
дающий ассортимент. Планиру-
ется, что производством займут-
ся российские партнеры. Локаль-
ные производители вряд ли смо-
гут справиться со спросом, а так-
же соблюсти должные стандарты 
качества, полагают эксперты.

В начале марта Ozon подал заяв-
ку на регистрацию торговых марок 
Ozon Pets, Ozon Sports, Ozon Baby, 
Ozon Travel и Ozon Home, выяснил 
„Ъ“ из данных «СПАРК-Интерфакс». 
В компании подтвердили, что рас-
сматривают возможность запуска 
собственных торговых марок (СТМ) 
в разных категориях. Там рассчиты-
вают, что СТМ позволит заместить 
выпадающий из-за непростой гео-
политической обстановки ассорти-
мент, а также увеличить объемы соб-
ственных товаров на маркетплейсе.

Недостаток потребительских то-
варов уже наблюдается в ряде кате-
горий, например среди автомобиль-
ных комплектующих или предметов 
роскоши, объясняет гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. «Наиболее проблемными 
можно назвать все прямые поставки 
из Европы, а также товары для дома, 

fashion, детские товары, строитель-
ные и отделочные материалы»,— пе-
речисляет эксперт.

По данным партнера One Story 
Ольги Сумишевской, в России также 
наблюдается нехватка и рост цен на 
товары для животных, бытовую хи-
мию, детские товары, а также на кос-
метику и продукцию женской гигие-
ны. Ритейлеры и маркетплейсы сей-
час ищут возможности заменить това-
ры иностранных компаний, приоста-
новивших свою деятельность или со-
кративших присутствие в стране, та-
кие как Mondelez, Unilever, Colgate, 
Procter & Gamble, отмечает она. Часть 
игроков рассчитывает на СТМ, дру-
гие — ищут поставщиков из других 
стран, объясняет Ольга Сумишевская.

В Ozon планируют производить 
товары собственных брендов с помо-
щью партнеров из числа российских 
компаний внутри страны, уточнили 
в компании. Однако в России мало 
производств, способных справить-
ся с большими объемами заказов 
и предложить достаточный уровень 
качества в соответствии с необходи-
мыми спецификациями, предупре-
ждает госпожа Сумишевская. Вероят-
нее всего, для ряда категорий произ-
водство будет организовано в Казах-
стане и Узбекистане, рассуждает она.

«Категории спортивных товаров 
и товаров для дома будут массово 
производить в Азии. Если текстиль 
еще можно заказать на российской 
фабрике, как это делала IKEA, то ве-

лосипед или тренажер — вряд ли»,— 
уверена Ольга Сумишевская.

С точки зрения ассортимента Ozon 
сможет определять наиболее попу-
лярные товары за счет существующих 
у них данных о продажах, уверен Ми-
хаил Бурмистров. По таким принци-
пам работает Amazon, для которого 
СТМ является ключевым элементом 
ассортимента и программы лояльно-
сти Amazon Prime. Госпожа Сумишев-
ская отмечает, что популярность соб-
ственных марок маркетплейса будет 
определяться качеством — именно 
этот критерий является решающим.

В «Яндекс.Маркете» наращивают 
долю СТМ с 2021 года, сегодня коли-
чество таких товаров на площадке 
достигает 50 наименований. Кроме 
того, компания с марта продает элек-
тронику под собственной маркой, 
а также развивает направление дет-
ских товаров. Часть продукции, уточ-
няет представитель компании, про-
изводят российские партнеры, что 
позволяет снизить издержки на ло-
гистику и использовать экспертизу 
партнеров, которые знают потребно-
сти покупателей.

Wildberries отказался от СТМ еще 
в 2020 году, планов развивать это на-
правление сейчас у компании нет, 
рассказывает представитель площад-
ки. По его словам, онлайн-ритейлер 
планирует сосредоточиться на увели-
чении прямых поставок от произво-
дителей из Белоруссии и Казахстана.

Никита Щуренков

Бренды собственного замещения
Ozon планирует создать торговые марки

На фоне заявлений ряда транс-
национальных пивоваренных 
компаний об уходе из России 
 небольшие игроки просят влас-
ти о дополнительной поддер-
жке. Эти компании через «Опо-
ру России» предложили прави-
тельству ввести для предприя-
тий мощностью до 300 тыс. дал 
в год дифференцированный ак-
циз, что позволит высвободить 
средства в условиях растущих 
затрат. Крупные компании на-
стаивают на равных преферен-
циях для участников рынка.

Малые и средние пивовары через 
«Опору России» попросили прави-
тельство РФ ввести дифференциро-
ванный акциз для производителей 
мощностью до 300 тыс. дал продук-
ции в год. Инициатива есть в переч-
не мер по поддержке участников ал-
когольного рынка, которые «Опора» 
направила вице-премьеру Дмитрию 
Григоренко 4 апреля. Копия письма 
есть у „Ъ“. В правительстве его полу-
чение подтвердили.

В 2021 году число пивоварен мощ-
ностью до 300 тыс. дал в год в РФ уве-
личилось на 4,6%, до 1,4 тыс., объ-
ем их производства вырос на 13%, 
до 26,8 млн дал. В 2021 году выпуск 
пива в России увеличился на 2,8%, 
до 799,94 млн дал, следует из дан-
ных ЕГАИС.

С 2022 года акциз на пиво уста-
новлен на уровне 24 руб. за 1 л для 
напитков крепостью от 0,5% до 8,6%. 
Для безалкогольного пива действу-

ет нулевая ставка. В 2023–2024 годах 
предусмотрена индексация акциза 
на 1 руб. ежегодно. В «Опоре России» 
считают, что для пивоваров мощно-
стью до 300 тыс. дал в год акциз нуж-
но установить в 50% от ставки. Орга-
низация также просит обеспечить для 
малых и средних производителей от-
срочку по уплате акцизов за первый 
и второй квартал 2022 года и дать им 
доступ к льготным кредитам. Кроме 
того, «Опора» предлагает зафиксиро-
вать акцизы на всю алкогольную про-
дукцию, разрешить онлайн-торговлю 
и отказаться от ужесточения требова-
ний к бизнесу. В Минфин предложе-
ния «Опоры» не поступали.

Глава комиссии по производству 
пивоваренной продукции «Опоры 
России» Алексей Небольсин указы-
вает, что в срочной господдержке се-
годня нуждаются именно малые пи-
вовары. Эти предприятия уже сейчас 
сталкиваются с острым дефицитом 
импортного хмеля и более подверже-
ны рискам из-за роста цен на сырье, 
материалы, логистику, чем крупные 
игроки, имеющие достаточно собст-
венных ресурсов, отмечает он. По сло-
вам господина Небольсина, в теку-
щем режиме уже к лету малые пред-
приятия могут оказаться без ресурсов 
для продолжения работы. Гендирек-
тор «Волковской пивоварни» и прези-
дент Ассоциации крафтовых пивова-
рен Алексей Аксель отмечает, что диф-
ференцированный акциз в качестве 
меры поддержки малых пивоваров 
существует в Европе и США. Россий-

ским предприятиям мера бы также 
помогла высвободить средства на раз-
витие бизнеса в условиях резко расту-
щих затрат, указывает он.

В Ассоциации производителей 
пива (объединяет AB InBev Efes, вхо-
дящую в Carlsberg Group «Балтику» 
и Heineken) согласны, что отрасль 
нуждается в поддержке, в том числе 
в смягчении регулирования. Поло-
жительный эффект показал экспе-
римент по заморозке ставок акциза 
в 2017–2019 годах — росли занятость 
на предприятиях, объемы производ-
ства, отмечают в ассоциации. Но там 
подчеркнули, что выступают за рав-
ные возможности для всех участни-
ков рынка. Директор по правовым 
вопросам и корпоративным отноше-
ниям AB InBev Efes (BUD, Stella Artois, 
Corona Extra) Ораз Дурдыев согла-
сен, что для всех компаний, которые 
продолжают вести бизнес в России, 
должны быть созданы равные усло-
вия и преференции. В AB InBev Efes 
также выступают за заморозку акци-
за на пиво для недопущения «драма-
тического сокращения рынка».

Но Алексей Аксель отмечает, что 
небольших производителей нель-
зя считать полноценным конкурен-
том транснациональных: у них раз-
ный сбыт, другая целевая аудитория, 
ценовая политика и т. д. К тому же, 
напоминает он, такие транснацио-
нальные компании, как Heineken 
и Carlsberg, уже заявляют об уходе 
с российского рынка. 

Анатолий Костырев

Пивовары меряются литрами
Небольшие производители просят о сниженном акцизе

Директор по развитию «Айкрафт 
оптики» Михаил Костик сообщил, 
что в конце марта J&J уведомила сеть 
о временной приостановке поставок 
линз: «У нас остались запасы — их 
хватит на полгода». В Johnson & John-
son на запрос „Ъ“ не ответили.

J&J готова и дальше сотрудни-
чать с крупными сетями РФ, утвер-
ждает Виктория Кособуцкая. Огра-
ничения отгрузок, по ее словам, 
вызваны повышенным спросом 
в марте. По словам Евгения Весело-

ва, производитель продолжит кво-
тирование во втором квартале. Он 
предполагает, что таким образом 
компания стремится сохранить то-
варные остатки Acuvue из-за отсут-
ствия новых поставок. 

В то же время, сообщил „Ъ“ пред-
ставитель одной из сетей оптик, 
другие производители, включая 
Bausch & Lomb, CooperVision, Al-
con, Ciba Vision, сейчас не квотиру-
ют поставки в РФ. Но сроки поста-
вок их продукции увеличены из-за 
возникших сложностей с логисти-
кой, поясняет собеседник „Ъ“.

Ограничения в поставках проис-
ходят на фоне повышенного спроса 
на линзы, так как россияне покупа-
ют продукцию впрок на фоне скачков 
курса валют. Так, в «Айкрафт оптике» 
спрос в марте год к году вырос в 1,5–2 
раза, в «Интероптике» — в 2–2,5 раза, 
в «Счастливом взгляде» — в 3–4 раза. 
При этом, по данным «Интероптики», 
цены на линзы в марте уже выросли на 
15–20%. По словам Виктории Кособуц-
кой, производитель Acuvue увеличил 
на 25% оптовые цены на следующую 
закупку, назначенную на 18 апреля. 

Полина Гриценко

Не смотря на цены

Депутаты Госдумы хотят зна-
чительно ужесточить контр-
оль за персональными дан-
ными россиян: обязать орга-
низации, работающие с таки-
ми данными, которых в Рос-
сии почти 440 тыс., подклю-
чаться к государственной сис-
теме обнаружения, предупре-
ждения и ликвидации послед-
ствий компьютерных атак (Гос-
СОПКА), а также информи-
ровать органы власти о лю-
бых утечках личной информа-
ции. Для трансграничной пе-
редачи потребуется разреше-
ние  Роскомнадзора, который 
может отказать ради «обеспе-
чения обороны страны и без-
опасности государства».

„Ъ“ ознакомился с поправками 
к закону «О персональных данных», 
которые 6 апреля внесла в Госдуму 
группа депутатов во главе с предсе-
дателем комитета Госдумы по ин-
формполитике Александром Хинш-
тейном и сенатором Андреем Кли-
шасом. Документ вводит для опера-
торов персональных данных обя-
занность информировать Роском-
надзор о намерении их трансгра-
ничной передачи. При этом регуля-
тор может запретить отправку для 
«защиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоровья, 
прав и законных интересов гра-
ждан, обеспечения обороны стра-
ны и безопасности государства».

По документу, все операторы 
персональных данных также долж-
ны будут информировать органы 
власти об утечках личной инфор-
мации граждан и подключиться 

к ГосСОПКА (сейчас это обязательно 
только для объектов критической 
информационной инфраструкту-
ры). Запрещается сбор и обработ-
ка биометрических персональных 
данных несовершеннолетних.

Проект поправок разработан 
для «усиления защиты персональ-
ных данных», сказано в поясни-
тельной записке. Авторы отмеча-
ют, что в интернете распростране-
ны сервисы, продающие украден-
ные персональные данные росси-
ян: «Это нарушает право человека 
на неприкосновенность частной 
жизни и создает угрозу использова-
ния этих данных в мошеннических 
целях». Особую тревогу у авторов 
законопроекта вызывает сбор дан-
ных для «деанонимизации» военно-
служащих.

Требования об уведомлении Ро-
скомнадзора о начале трансгранич-
ной передачи персональных дан-
ных предполагают, что ведомство 
будет рассматривать заявление 30 
дней и может отказать, отметила 
эксперт по информационной без-
опасности «Крок» Анастасия Федо-
рова: «Все 30 дней рассмотрения за-
явления компания может переда-
вать данные за рубеж, но, если полу-
чит отказ от Роскомнадзора, должна 
будет доказать регулятору, что дан-
ные получателем удалены». К сожа-
лению, добавляет эксперт, не разъ-
яснен механизм, что же будет яв-
ляться достаточным доказательст-
вом удаления данных.

Запретить трансграничную пе-
редачу данных россиян Роском-
надзор может только иностранным 
или международным компаниям, 

официально работающим в Рос-
сии, подчеркивает гендиректор 
Института исследований интерне-
та Карен Казарян. За последний ме-
сяц на фоне военной операции дея-
тельность в РФ приостановили или 
прекратили десятки иностранных 
компаний, которые имели доступ 
к персональным данным. В их чи-
сле игровые платформы, софтвер-
ные компании, системы брониро-
вания билетов и отелей, а также му-
зыкальные и видеостриминговые 
сервисы.

Карен Казарян сомневается, что 
подключение всех операторов пер-
сональных данных к ГосСОПКА тех-
нически возможно: «В РФ зареги-
стрировано почти 440 тыс. органи-
заций, обрабатывающих такие дан-
ные, система будет очень сильно пе-
регружена».

Проект предусматривает из-
менения в большинстве ключе-
вых  норм закона «О персональных 
данных», отметил руководитель 
практики интеллектуальной соб-
ственности юридической фирмы 
DRC Владимир Ожерельев: «Пра-
во Роскомнадзора запрещать транс-
граничную передачу данных позво-
ляет исполнительной власти выбо-
рочно закрывать „цифровой зана-
вес“». Обязанность операторов уве-
домлять Роскомнадзор о намере-
нии передачи данных значитель-
но затруднит работу с иностран-
ными цифровыми сервисами, по-
лагает эксперт, но не предоста-
вит субъектам персональных дан-
ных  дополнительные гарантии без-
опасности.

Анастасия Гаврилюк

Данным закрывают границу
Личной информации усложнят выход за рубеж 

Самое худшее,  
что может случиться 
с компанией,— если она 

начинает терять рынок
— Рамон Лагуарта,

CEO PepsiCo, в интервью  
газете «Ведомости», в 2019 году

Ц И Т А Т А

с1



культура
11Коммерсантъ   l   Четверг 7 апреля 2022 №60   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Впервые на русском языке вы-
пущена книга шведской журна-
листки и писательницы Хелены 
фон Цвейгберг «Любовь к жизни: 
Мари Фредрикссон». Это жиз-
неописание и собрание моноло-
гов солистки группы Roxette Ма-
ри Фредрикссон, которая ушла 
из жизни в 2019 году после 17 лет 
борьбы с онкологическим за-
болеванием. На родине певицы 
книга вышла еще при ее жизни. 
Борис Барабанов рассказыва-
ет о том, почему биография Ма-
ри Фредрикссон важна не только 
для поклонников Roxette. 

oxette — одна из тех групп, 
которые в России полюбили раз 
и навсегда еще в 1980‑е. Пер Гессле 
и Мари Фредрикссон предлагали 
слушателю демократичную версию 
британского дуэта Eurythmics. Козы‑
рем Roxette был узнаваемый швед‑
ский мелодизм, и свои поп‑роковые 
шлягеры они в буквальном смысле 
поставили на поток, не отвлекаясь 
на поиск особого звука. Песни Rox‑
ette отлично принимали и на стади‑
онах, и на дискотеках. 

Roxette появились не на пустом 
месте. Хелена фон Цвейгберг в своей 
книге подробно расписывает швед‑
скую музыкальную почву, на кото‑
рой вырос этот феномен, и это дале‑
ко не только ABBA. Группа Roxette 
не была первым или единствен‑
ным успешным проектом Пера Гес‑
сле и Мари Фредрикссон. К 1985 году, 
когда музыканты решили начать за‑
писывать песни в дуэте, у гитариста 
и композитора Гессле уже был опыт 
работы в успешной группе Gyllene 
Tider, которая распалась в 1985 году, 
а Мари Фредрикссон вовсю развива‑
ла свою сольную карьеру и выпуска‑
ла песни на шведском языке. «Она 
была звездой, а я — двадцатипяти‑
летней бывшей звездой»,— говорит 
в книге Пер Гессле. 

Это совсем не типичное начало 
большого успеха, и для читателей, 
которые знакомы с Roxette исклю‑
чительно по радиохитам и клипам 
со старого MTV, в истории группы 
найдется много неожиданного. Судя 
по ее изложению в книге, движущей 

силой Roxette стали не общие инте‑
ресы, а как раз наоборот — разли‑
чия между двумя главными фигура‑
ми. «Она была настоящей бунтаркой, 
а я рос в спокойной семье, принадле‑
жащей к среднему классу,— вспоми‑
нает Гессле.— У нее имелись друзья, 
которые ездили в датскую Христиа‑
нию за травкой, я же держался от это‑
го подальше». И далее: «Мари по душе 
сложная, продвинутая музыка, в иде‑
але что‑то из блюза или джаза… Мне 
нравится что‑то попроще: Ramones 
и классическая поп‑школа». 

Несмотря на большой музыкаль‑
ный опыт, который оба участника ду‑
эта принесли в него, настоящим ме‑
ждународным успехом они обязаны 
случаю. У этого случая есть лицо — 
лицо американского студента Дина 
Кушмана, который находился по об‑
мену в шведском городе Буросе и пе‑
ред отъездом домой купил второй 
альбом Roxette «Look Sharp!» (1988) 
с хитами «The Look», «Dressed for Suc‑
cess», «Dangerous», «Listen to Your 
Heart» и др. Вернувшись в США, где 
группу никто не знал, Дин Кушман от‑
нес альбом на радиостанцию в Мин‑
неаполисе. Музыка Roxette никого 
там не заинтересовала. И когда Куш‑
ман попросил вернуть альбом, дид‑
жей все же поставил в эфир первый 
трек — «The Look». Песню стали зака‑
зывать слушатели, затем подключи‑
лись другие станции, а потом и MTV. 

Параллельно с историей восхо‑
ждения певицы и ее группы к успеху 
в книге Хелены фон Цвейгберг суще‑
ствует совершенно душераздираю‑
щая хронология борьбы Мари Фред‑
рикссон с раком. Опухоль головного 

мозга у нее обнаружили в 2002 году. 
Во время встреч с фон Цвейгберг, ко‑
торые начались в 2013 году, певи‑
ца рассказывала о том, как болезнь 
разрушала не только ее организм, 
но и ее личность и семью. Мари Фред‑
рикссон вспоминает на страницах 
книги о том, как проникалась нена‑
вистью к своему меняющемуся телу, 
равно как и к окружающим, кото‑
рые продолжали видеть в ней «зна‑
менитость», несмотря на очевидно 
критическое состояние здоровья. 
Она говорит о том, как переживала 
за свой брак с музыкантом Микаэ‑
лем Боиошем: «Разумеется, в глубине 
души я вовсе не хотела разводиться. 
Я лишь очень боялась, что Микке бро‑
сит меня из‑за внешности». Но имен‑
но муж оказался тем человеком, бла‑
годаря которому Мари Фредрикссон 
сохранила веру в себя, смогла вер‑
нуться на сцену и прожить еще 17 лет. 

Российские зрители видели Rox‑
ette и в золотые времена, и в тот 
период, когда Мари Фредрикссон 
смогла частично преодолеть не‑
дуг и вернулась к концертной дея‑
тельности, пусть в форме далекой 
от идеальной. «Ни разу не было ощу‑
щения, что группа работает с ней 
из жалости, что весь концерт — ат‑
тракцион милосердия,— писал тог‑
да „Ъ“.— Мари Фредрикссон делала 
то, что могла, но публика восприни‑
мала ее как полноценного участни‑
ка команды». 

Книга Хелены фон Цвейгберг — 
это одновременно и повествование 
об авантюрной, полной лихих пово‑
ротов и смешных эпизодов жизни 
двух шведов, покоривших весь мир, 
и предельно крупный, детальный 
план женщины, которая отказывает‑
ся умирать, хотя уже даже собствен‑
ный муж откровенно говорит с ней 
о неизбежном. Еще на день, еще 
на час отодвинуть смерть. Даже ког‑
да не можешь ни петь, ни говорить, 
ни стоять, ни даже рисовать. Живо‑
пись — то, что спасало Мари Фред‑
рикссон в последние годы. «Иногда 
я пишу на бумаге всего одно слово, 
которое много для меня значит,— го‑
ворит Мари Фредрикссон почти в са‑
мом финале книги.— Как, напри‑
мер, „покой“... Стареть прекрасно… 
Покой — отличное слово. Это ведь 
спокойствие во всем».

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Шведский бунт
Вышла книга о солистке Roxette Мари Фредрикссон

В прокат выходит фильм «Гарри 
Хафт: Последний бой» (The Sur-
vivor) оскароносного голливуд-
ского ветерана Барри Левин-
сона. К разочарованию Юлии 
Шагельман, в его руках потряса-
ющая реальная история преодо-
ления травмы холокоста превра-
тилась в очередной стандартный 
костюм ный байопик.

врей‑боксер, выживший 
в концлагере благодаря тому, что 
дрался на ринге с такими же узника‑
ми на забаву нацистам,— такая завяз‑
ка кажется неправдоподобно‑кинош‑
ной. Но, как доказывают события 
последних полутора месяцев, жизнь 
часто бывает фантасмагоричнее лю‑
бого кино, и в истории Второй миро‑
вой войны есть даже несколько таких 
примеров. Например, Саламо Арух, 
еврейский боксер из Греции, кото‑
рый провел в Освенциме 210 поедин‑
ков и стал героем картины Роберта 
М. Янга «Триумф духа» (1989) с Уилле‑
мом Дэфо в главной роли, откуда Бар‑
ри Левинсон, не особо стесняясь, даже 
позаимствовал некоторые мизансце‑
ны. Или выходец из Туниса Виктор 
Янг Перес, которому все‑таки не уда‑
лось обмануть смерть (он был убит 
в концлагере Глейвиц в 1945 году) — 
о нем тоже есть фильм, не слишком 
удачный франко‑израильский «Же‑
стокий ринг» Жака Уаниша (2013). 
Или поляк Тадеуш Петшиковский, 
чья биография легла в основу ленты 
чехословацкого режиссера Петера 
Солана «Боксер и смерть» (1963), судя 
по всему, и положившей начало это‑
му гибридному поджанру, соединяю‑
щему спортивную драму с «кино про 
холокост».

Гершель, или Герцко, Хафт, кото‑
рый выжил в концлагере Явожно, 
одержав 76 побед на тамошнем «рин‑
ге», совершил побег во время «марша 
смерти» в апреле 1945‑го, а в Америке 
завершил свою недолгую карьеру мат‑
чем с будущим непобедимым чемпи‑
оном‑тяжеловесом Рокки Марчиано, 
тоже был реальным человеком. Хотя 
об этом немудрено и забыть, глядя, 

как прилежно Левинсон перекраива‑
ет его историю по лекалам сентимен‑
тальной мелодрамы. От упомянутых 
выше фильмов «Последний бой» от‑

личает то, что основное его действие 
разворачивается, когда война уже за‑
кончена,— это своего рода послесло‑
вие к хеппи‑энду. В 1949 году Герц‑

ко (Бен Фостер, в лучших традициях 
байопиков сначала похудевший по‑
чти на 30 кг для концлагерных сцен, 
потом набравший их обратно и еще 

прибавивший для послевоенных 
эпизодов), сменив имя на америка‑
низированное Гарри, но пока не нау‑
чившись читать по‑английски, живет 

в Нью‑Йорке с братом (Саро Эмирзе), 
тоже бывшим узником. Он вполне 
удачно выступает на ринге, хотя его 
успех не выходит за границы штата, 
но дела портятся, когда Гарри прямо 
во время выступлений начинают одо‑
левать болезненные воспоминания 
из прошлого, вызывающие у него па‑
нические атаки.

Как продолжать жить после Ос‑
венцима? Как справиться с послед‑
ствиями кошмарного выбора, ко‑
торый приходилось делать каждый 
раз, отправляя противника в нокаут 
и зная, что это означает его смерть? 
Как примириться с тем, что мир про‑
должает петь, смеяться, молиться, 
рожать детей после того, как ты сам 

побывал в аду? Сейчас, когда тема 
коллективной и личной ответст‑
венности снова стала как никогда 
острой, история Гарри Хафта кажет‑
ся особенно актуальной. Однако для 
того, чтобы адекватно перенести 
ее на экран, нужен режиссер вроде, 
скажем, Романа Полански, никогда 
не чуравшегося неудобных вопро‑
сов и еще более неудобных на них 
ответов, но он уже снял свое кино 
о геноциде, страхе, вине и выжи‑
вании («Пианист», 2002). Левинсон 
же — постановщик совсем другого 
формата, который, даже изображая 
в кадре концлагерь, в первую оче‑
редь, кажется, заботится о том, что‑
бы не слишком расстроить зрителей.

Поэтому флешбэки здесь сняты 
в аккуратном ч/б, на мертвых телах 
камера надолго не задерживается, 
жертвы и палачи говорят на понят‑
ном английском, но непременно 
с акцентами, и все это выглядит тем, 
чем и является на самом деле,— ша‑
блонной постановкой в студийном 
павильоне. Не спасет от ощущения 
фальши и то, что для эмоционального 
воздействия авторы фильма исполь‑
зуют самые лобовые методы. Конеч‑
но же, главный антагонист‑эсэсовец 
(Билли Магнуссен) произнесет речь 
о превосходстве арийской расы, од‑
новременно мочась на стену (сколь‑
ко подобных сцен мы видели в мно‑
гочисленных фильмах). И конечно, 
полное отпущение своих — реаль‑
ных или взятых на себя напрасно — 
грехов Гарри получит под разносящу‑
юся в кадре и за кадром иудейскую 
покаянную молитву «Авину малкей‑
ну», внезапно сравнявшуюся в пафо‑
се с саундтреком Ханса Циммера.

Не обходится в фильме и без ро‑
мантической линии: Гарри выходит 
на ринг не ради спортивных побед, 
а чтобы его имя услышала довоенная 
возлюбленная Лея (Дар Зузовски), ко‑
торую он продолжает разыскивать, 
хотя все, кроме него, уверены, что она 
погибла в лагере. Но во время этих 
поисков он знакомится с Мириам 
(Вики Крипс, к счастью, не понадоби‑
лось худеть и толстеть, но пришлось 
вступить в неравный бой с произно‑
шением слова «хуцпа»), благодаря 
которой медленно, не сразу, но все 
же ослабляет свою оборону против 
всего мира и позволяет себе начать 
просто жить. Однако и эта часть исто‑
рии выглядит не живой и человеч‑
ной, а манипулятивной, несмотря 
на старания актеров (иногда чрезмер‑
ные). Если верить фильму, Гарри Хафт 
все‑таки смог выиграть бой с демона‑
ми в своей душе — только сам фильм 
получился из тех, что доверия совсем 
не заслуживают.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Как бокс на душу положит
Выходит «Гарри Хафт: Последний бой» Барри Левинсона

Хелена фон Цвейгберг. 
Любовь к жизни:  
Мари Фредрикссон.  
М.: «Городец», 2022

Даже изображая в черно-белых 
флешбэках концлагерные  
сцены, Барри Левинсон  
выдерживает тон  
голливудского байопика 
ФОТО BRON STUDIOS; HBO;  

NEW MANDATE FILMS

Сейчас история Гарри Хафта  
кажется особенно актуальной.  
Однако для того, чтобы адекватно  
перенести ее на экран, нужен режиссер 
вроде, скажем, Романа Полански
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В третьем матче полуфинальной серии 
Кубка Гагарина СКА пережил страш-
ный удар. Выигрывая перед заклю-
чительным периодом со счетом 2:0 
у хозяина встречи ЦСКА, петербур-
жцы затем пропустили от соперников 
шесть шайб и потерпели разгромное 
поражение. Московский клуб теперь 
ведет в серии — 2:1.

ретий матч этого противостоя-
ния, которое еще в прошлом десятилетии 
превратилось в самое принципиальное 
в российском хоккее, в одну из констант 
КХЛ, долго был типичным для такого рода 
столкновений двух слишком хорошо зна-
ющих и друг друга, и цену даже крохотной 
фальши соперников матчем. Они состя-
зались не столько в искусности, сколько 
в аккуратности и концентрированности. 
И сразу было понятно, что любой шансик 
тут будет на вес золота.

А они между тем иногда все-таки возни-
кали, шансы и шансики. И в конце перво-
го периода у ветерана ЦСКА Александра 
Попова был такой, что по этой игре выгля-
дел не шансиком, а шансищем. Андрей 
Светлаков, хотя петербуржские хоккеи-
сты вроде бы дисциплинированно возвра-
щались назад, пытаясь сорвать контрата-
ку и контролировать наиболее уязвимые 
участки, смог отдать Попову шайбу так, 
что тот очутился с ней прямо перед голки-
пером Ларсом Юханссоном. 41-летний на-
падающий поразил ворота в обоих преды-
дущих матчах, но сейчас Юханссон встал 
перед ним неприступной скалой.

А вдвойне обидной для игроков ЦСКА 
эту неудачу Попова в поединке с голки-
пером сделало то, что произошло вскоре 
после нее. До перерыва оставалось пять 
секунд, когда Игорь Ожиганов откинул 
шайбу стоявшему в серединке зоны Ни-
ките Гусеву.

Те, кто часто смотрят отечественный 
хоккей, знают, чего ждать от Гусева,— че-
го-то неординарного, тонкого, с выдум-
кой. Но, кажется, точно не такого просто-
го, «с плеча» щелчка. А тут он был между 
тем как раз в тему. Вратарь ЦСКА Иван Фе-
дотов, казалось, закрывал весь створ сво-
ей габаритной фигурой. Но шайба как-то 
смогла проскочить преграду и, выскочив 
из-под Федотова, заползти за «ленточку».

ЦСКА, конечно, из кожи вон лез, что-
бы как можно быстрее ответить на петер-
буржский гол своим. Это желание после 
отдыха хлестало из всех его игроков через 

край. Им можно было доверху заполнить 
всю московскую арену. Но едва градус хо-
зяйских наскоков слегка упал, как возни-
кло ощущение, что СКА немножко лучше 
ориентируется в происходящем, что игра 
перешла в довольно удобное для него ру-
сло, когда можно «отталкивать» свои выпа-
ды от атак оппонентов.

Петербуржский гол не то чтобы явно 
зрел, но многое намекало на то, что он воз-
можен. Намеки воплотились в реальность, 
когда Александр Волков выкрал искавшую, 
кому бы достаться, шайбу неподалеку от во-
рот и, развернувшись, метнул ее в сетку.

Два гола — это по меркам такой серии, 
такой игровой стилистики громадное пре-

имущество. ЦСКА нужно было его хотя бы 
сокращать срочно и любой ценой. Он на-
кидывался на СКА в североамериканской 
манере — такой, когда, если, например, 
вратарь почти зафиксировал шайбу, это 
«почти» в принципе не считается. И од-
нажды едва добился своего. Помешал за-
щитник Оскар Фантенберг, который лег на 
шайбу во вратарской. А ложиться на шай-
бу можно исключительно голкиперу. И на-
казанием для СКА был буллит. Штрафной 
бросок исполнял Антон Слепышев, но вы-
рулил он к очередному триумфу Ларса 
Юханссона. Голкипер настолько спокойно 
отразил угрозу, что можно было подумать: 
у них с форвардом заранее был уговор ки-
дать шайбу в ловушку.

На самом деле это было уже похоже 
на приговор ЦСКА. Ну невозможно было 
представить в этой серии какие-то совсем 
уж головокружительные сюжетные пово-
роты. И СКА совершенно не походил на ко-

манду, готовую такой поворот допустить… 
Так что все случившееся смотрелось хок-
кейной фантастикой.

Начался перелом с того, что наконец-то 
дрогнул Ларс Юханссон. Он пропустил 
бросок от Максима Соркина с острого, пра-
ктически нулевого угла. Это была, разуме-
ется, неприятная для СКА оплеуха, но на 
смертельную, как ни крути, она не тяну-
ла. Тем более вскоре после нее гостям до-
велось две минуты поиграть в большинст-
ве, сбивая, как они наверняка надеялись, 
московский кураж.

Но пламя все равно разгоралось из за-
жженной Соркиным искры. И вот уже 
Константин Окулов, намертво прижатый 
по ходу своего рейда к борту, все равно, 
даже упав, смог отдать пас на поддержав-
шего его порыв партнера. А поддержал 
его не кто-то из форвардов, а умчавшийся 
вперед на сумасшедшей скорости защит-
ник Никита Нестеров. И с Юханссоном 
он, в отличие от Слепышева, разобрался 
без проблем.

А дальше был настоящий срыв СКА. 
Команды играли без удаленного иг-
рока каждая, когда третье звено ЦСКА 
и Александр Попов опять выстрелили 
громко-громко. Попов получил пас от Се-
мена Панкратова и расправился с Юханс-
соном в ближнем бою. Спустя несколько 
секунд, все еще в формате «четыре на че-
тыре», мандраж накрыл матерого Оскара 
Фантенберга. Поигравший в НХЛ защит-
ник сорвал передачу в своей зоне, выка-
тив шайбу на клюшку Павлу Карнаухову. 
Тот петербуржцев щадить не стал.

Роман Ротенберг, чей статус ключево-
го функционера СКА после Нового года 
неожиданно трансформировался в ста-
тус главного тренера, естественно, взял 
тайм-аут. Это была последняя возможность 
исправить вдруг испортившийся, словно 
по нему стукнули молотом весом в цент-
нер, механизм. Но после тайм-аута СКА 
снова пропустил — уже в меньшинстве от 
Антона Слепышева. И Ротенберг отправил 
на скамейку несчастного Юханссона, заме-
ненного на Александра Самонова. Мучить 
шведа дальше не было никакого смысла.

Самонов остался «сухим», хотя ЦСКА, 
увеличивая масштаб нанесенных им СКА 
унижений, поразил петербуржские воро-
та еще разок. Но, когда их поражал Сор-
кин, они были пустыми: вратарь усту-
пил место шестому полевому игроку, 
хотя в той ситуации, в которой оказа-
лись гости, от него уже не могло быть тол-
ку. Разве что захотелось порепетировать 
вариант на будущее — например, под чет-
вертый матч серии, который тоже состо-
ится в Москве в пятницу.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Московские армейцы 
дождались своего периода
Они разгромили СКА в третьем полуфинальном матче В перенесенном матче 19-го тура «Ростов», с ко-

торым по совместительству работает главный 
тренер сборной России Валерий Карпин, дома 
со счетом 1:0 обыграл «Крылья Советов». Этот 
локальный успех позволил южанам оторваться 
на четыре очка от зоны стыковых матчей. 

та встреча должна была состояться в конце 
февраля, но из-за закрытия нескольких аэропор-
тов на юге России ее пришлось перенести на месяц 
с лишним. Правда, в Ростов невозможно долететь до 
сих пор, поэтому футболистам «Крыльев Советов» 
пришлось добираться на перекладных: из Самары 
до Ставрополя — на самолете, а оттуда примерно 
350 км ехать на автобусе.

Значимость матча для хозяев была чрезвычайно 
высока. Мартовское возвращение Валерия Карпина 
на пост главного тренера «Ростова» пока не помогло 
южанам добиться кардинального улучшения ситу-
ации в турнирной таблице. Конечно, во многом это 
объясняется массовым отъездом легионеров. Кон-
тракты с клубом приостановили сразу пять футбо-
листов, игравших заметные роли, в том числе, на-
пример, креативный шведский дриблер Понтус 
Альмквист. Однако подобную перестройку пережи-
вают сейчас и другие команды — например, «Крас-
нодар» с «Локомотивом», сохраняющие шансы на ме-
дали. Да и вообще, после домашнего поражения от 
«Нижнего Новгорода» в прошлую субботу проигры-
вать второй подряд матч на своем поле «Ростов» пра-
ва не имел. Это был бы уже серьезный удар по репу-
тации наставника сборной.

«Крылья Советов» взялись за дело довольно 
бойко, но такое начало не обескуражило «Ростов». 
Отразив несколько выпадов гостей, он ответил 
результативным дальним ударом Николая Комли-
ченко: из-за пределов штрафной он поразил ближ-
ний угол ворот Ивана Ломаева. Это была явная 
ошибка вратаря, который вскоре в верховой борь-
бе нанес Комличенко мощный удар в голову дву-
мя кулаками. Однако Дмитрий Полоз, забивший до 
этого все 17 пенальти в своей карьере, послал мяч 
довольно бесхитростно и на удобной для Ломаева 
высоте. И голкипер самарцев из неудачника вне-
запно превратился в героя.

Большую часть второго тайма Иван Ломаев про-
вел уже в качестве созерцателя процесса, продол-
жавшегося на футбольном поле. Процесса довольно 
бесхитростного, который после ухода с поля Полоза 
и Комличенко, замененных Карпиным, свелся к об-
мену прямолинейными атаками, в большинстве 
своем завершавшимися на дальних подступах к во-
ротам обеих команд. В концовке соперники обме-
нялись опасными моментами, но в итоге «Ростов» 
все-таки смог добиться победы с минимальным сче-
том. Это позволило ему перед третьим подряд до-
машним матчем, с «Локомотивом», набрать 25 оч-
ков, оторвавшись на четыре балла от зоны стыков.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ростов»-на-дому
Команда Валерия Карпина 
на своем поле обыграла 
«Крылья Советов»

Экс-президент Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) Ми-
шель Платини подал заявление в про-
куратуру Парижа с требованием воз-
будить уголовное дело в отношении 
главы Международной федерации 
футбола (FIFA) и своего бывшего под-
чиненного Джанни Инфантино, ко-
торого он обвиняет в «корыстном 
злоупотреблении влиянием». Так-
же он требует от французских вла-
стей допросить занимавшего ранее 
должность генерального прокуро-
ра Швейцарии Михаэля Лаубера, ли-
шившегося ее как раз из-за подо-
зрений в нарушении должностных 
инструкций при расследовании дела 
уже в отношении господина Инфан-
тино. При этом сам Мишель Плати-
ни по-прежнему остается фигурантом 
уголовного дела, открытого швей-
царскими властями. Его подельником 
в нем выступает Зепп Блаттер, кото-
рого на посту президента FIFA сменил 
Джанни Инфантино.

ывший президент UEFA Мишель 
Платини обратился в прокуратуру Па-
рижа с заявлением, в котором просит 
власти возбудить уголовное дело в отно-
шении главы FIFA Джанни Инфантино. 
Документ был подан еще в ноябре прош-
лого года, но известно о нем стало толь-
ко на этой неделе. Как сообщает агентст-
во AP со ссылкой на адвокатов господина 
Платини, он обвиняет президента FIFA 
в «корыстном злоупотреблении влияни-
ем». Также он просит привлечь к ответ-
ственности бывшего главу правового 
управления FIFA Марко Виллигера. Кро-
ме того, Мишель Платини настаивает на 
«международном сотрудничестве» для до-
проса бывшего генерального прокурора 
Швейцарии Михаэля Лаубера.

Представители Мишеля Платини не 
раскрыли деталей его претензий к выше-
означенным лицам. Вероятно, речь идет 
об их роли в событиях, последовавших за 
громким коррупционным скандалом, по-

трясшим FIFA в 2015 году. Тогда ФБР сов-
местно с полицией Швейцарии за два дня 
до начала Конгресса FIFA провело опера-
цию, результатом которой стало задержа-
ние ряда высокопоставленных функци-
онеров структуры (позже многие из них 
были осуждены) за участие в коррупци-
онных схемах. Наиболее ярким итогом 
скандала стала отставка президента FIFA 
Зеппа Блаттера. Поста главы UEFA лишил-
ся и Мишель Платини (по должности он 
являлся также вице-президентом FIFA). 
А в 2016 году на внеочередных выборах 
президента руководителем главной фут-
больной структуры планеты стал Джан-
ни Инфантино, до того занимавший не 
слишком заметный пост генерального 
секретаря UEFA.

Мишелю Платини и Зеппу Блаттеру 
был инкриминирован сговор с целью по-
влиять на выборы президента FIFA в 2011 
году. В частности, было установлено, что 
господин Платини получил из средств 
FIFA по указанию Блаттера 2 млн швей-
царских франков. По версии Мишеля 
Платини, это была лишь доплата за испол-

нение им обязанностей советника прези-
дента — этот пост он занимал с 1999 по 
2002 год. Но сложность в том, что выпла-
та состоялась только в 2010 году. Комитет 
по этике FIFA посчитал, что речь идет ско-
рее о взятке в обмен на отказ от участия 
Мишеля Платини в выборах президен-
та FIFA. Господа Блаттер и Платини были 
отстранены от любой связанной с фут-
болом деятельности. После всех апелля-
ций срок наказания Зеппа Блаттера соста-
вил шесть лет и десять месяцев, а Мишеля 
Платини — четыре года (дисквалифика-
ция истекла в 2019 году). Весной прошло-
го года FIFA добавила господину Блаттеру 
новую дисквалификацию — еще на шесть 
лет и восемь месяцев (отсчет начался с ок-
тября 2021 года), на этот раз за то, что он 
выписывал себе и своему окружению не-
законные премии. Окончательные реше-
ния по делам господ Блаттера и Плати-
ни принимались, когда FIFA руководил 
уже Джанни Инфантино. По всей види-
мости, именно тогда, по мнению Мише-
ля Платини, он и осуществил «корыстное 
злоупотребление влиянием», о котором 

говорится в его заявлении. Упомянутый 
же господином Платини бывший гене-
ральный прокурор Швейцарии Миха-
эль Лаубер мог бы подтвердить, что Джан-
ни Инфантино действительно прибегает 
к незаконным практикам, хоть и вне пря-
мой связи с делом Мишеля Платини. Го-
сподин Лаубер подал в отставку летом 
2020 года на волне обвинений в том, что 
он как минимум трижды встречался без 
протокола (прокурор Лаубер был обязан 
сообщать обо всех своих встречах с лица-
ми, интересы которых могут быть затро-
нуты расследованиями, находящимися 
в его ведении) с господином Инфантино 
и обсуждал пути нужного президенту FIFA 
разрешения уголовного дела. Его фигу-
рантами были известные немецкие фут-
больные функционеры — экс-президент 
Немецкого футбольного союза (DFB) Тео 
Цванцигер, бывший генеральный секре-
тарь организации Хорст Рудольф Шмидт, 
вице-президент оргкомитета чемпиона-
та мира 2006 года в Германии Вольфганг 
Нирсбах и бывший генеральный секре-
тарь FIFA Урс Линси. Они обвинялись 
в том, что подкупили нескольких членов 
исполкома FIFA на выборах страны—хо-
зяйки чемпионата мира 2006 года. Дело 
дошло до суда, но там развалилось, по-
скольку истекли сроки давности.

Между тем и сам Мишель Платини на-
ряду с Зеппом Блаттером остается фигу-
рантом уголовного дела, судебный про-
цесс по которому должен начаться в этом 
году. В ноябре господа Платини и Блаттер 
были обвинены швейцарскими властя-
ми в нанесении ущерба FIFA и незакон-
ном обогащении. Речь все о том же эпи-
зоде с выплатой Мишелю Платини 2 млн 
франков. Однако параллельно идет след-
ствие и по другому делу, в рамках которого 
выясняется роль Мишеля Платини в полу-
чении Катаром права проведения чемпио-
ната мира 2022 года и Францией — чемпи-
оната Европы 2016 года. Летом 2019 года 
он уже допрашивался по этому поводу, по-
скольку у французских властей были осно-
вания полагать, что действия Мишеля Пла-
тини носили небескорыстный характер.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Мишель Платини открыл заявочную кампанию
Он просит привлечь к ответственности президента FIFA Джанни Инфантино

 Хоккеисты СКА (в белой 
форме) долго выглядели 
контролирующими ход игры 
с ЦСКА, но в заключительном 
периоде пережили страшную 
катастрофу ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Мишель Платини (слева) обнаружил признаки преступления  
в действиях своего бывшего подчиненного и соратника Джанни Инфантино 
ФОТО PRESSEFOTO ULMER\ULLSTEIN BILD / GETTY IMAGES

Матч 19-го тура
«Ростов»—«Крылья Советов» 1:0
Комличенко, 18. Нереализованный пенальти: Полоз («Ростов»), 28.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 23 14 7 2 53:23 49

2. «Динамо» 23 14 4 5 42:24 46

3. ЦСКА 23 13 4 6 34:20 43

4. «Сочи» 23 12 3 8 35:24 39

5. «Локомотив» 22 10 7 5 32:25 37

6. «Краснодар» 22 20 6 6 34:22 36

7. «Ахмат» 23 10 2 11 29:30 32

8. «Крылья Советов» 23 9 5 9 29:26 32

9. «Нижний Новгород» 23 7 6 10 22:33 27

10. «Спартак» 23 7 6 10 24:32 27

11. «Ростов» 23 6 7 10 35:40 25

12. «Рубин» 23 7 4 12 31:42 25

13. «Урал» 23 4 9 10 15:24 21

14. «Химки» 23 4 9 10 22:39 21

15. «Арсенал» 23 5 6 12 24:46 21

16. «Уфа» 23 4 9 10 21:32 21

РФС отстранил судей  
за ключевые ошибки
Судейский комитет Российского футбольного союза 
(РФС) отстранил от работы в Российской премьер-ли-
ге (РПЛ) до конца сезона сразу трех арбитров. Такую 
санкцию орган, который возглавляет президент РПЛ 
Ашот Хачатурянц, применил к Алексею Сухому, Ар-
тему Любимову и Игорю Панину. Они обслуживали 
матчи 23-го тура чемпионата страны, состоявшиеся 
в минувший уикенд.

Алексей Сухой и Артем Любимов работали на мат-
че, в котором «Краснодар» уступил — 0:1 — занима-
ющему второе место «Динамо». Сухой был главным 
арбитром, а Любимов — видеоассистентом, отвечав-
шим за VAR. Именно после его применения на исходе 
первого тайма был назначен пенальти, вылившийся 
в забитый динамовцами единственный гол. К один-
надцатиметровому привело нарушение на форварде 
«Динамо» Федоре Смолове, покидавшем штрафную 
и упавшем на газон довольно далеко за ее предела-
ми. Судейский комитет квалифицировал принятый 
Сухим с помощью Любимова вердикт как «ключевую 
ошибку, повлиявшую на результат мачта».

Игорь Панин судил встречу, в которой идущий 
третьим ЦСКА сыграл вничью — 2:2 — с аутсайдером 
«Уралом». В его действиях судейский комитет выявил 
сразу три «ключевые» ошибки, особо выделив эпизод 
непосредственно перед финальным свистком. Речь 
об эпизоде, в котором Панин не назначил пенальти 
после нарушения в армейской штрафной со стороны 
Егора Ушакова на Лео Гогличидзе.

Кроме того, отстранение на один матч получил 
один из лучших отечественных арбитров Сергей Ка-
расев. Карасев, судья матча, в котором «Локомотив» 
победил — 1:0 — «Спартак», не показал прямую крас-
ную карточку игроку железнодорожников Алексису 
Бека-Бека за грубый фол на Кристофере Мартинсе. 

Арнольд Кабанов

РЕГЛАМЕНТ
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